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   ВИКТОРИЯ ДАЙНЕКО отмечает тридцати-
летие и делает это в прекрасном настроении. 
«МК-Бульвар» встретился с певицей и выслушал 
ее размышления о Москве, способах борьбы с 
депрессией и жизни, о которой можно только 
мечтать.

   ИГОРЬ САРУХАНОВ чувствует себя самым 
счастливым мужчиной на земле в своем подмо-
сковном доме в обществе жены и двух дочерей. 
«МК-Бульвар» навестил знаменитого музыканта и 
поговорил с ним о репетиторах, караоке и элик-
сире молодости.

   А ТАКЖЕ: Ольга Сутулова взялась за оружие, 
Джонни Деппа объявили душевнобольным, бан-
ные секреты Анастасии Волочковой, признания 
Брэда Питта, звездные наряды недели и многое 
другое.
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ПОДПИШИСЬ  
И ЧИТАЙ «МК»!

Ольга  
БОГУСЛАВСКАЯ

ЗЛОБА ДНЯ

День Победы мы праздновали всегда. Одна 
была проблема: раздобыть свежие дрожжи для 
пирожков, а то, бывало, попадались сухие — 
и мама расстраивалась. Или купить зеленых 
огурчиков — это было непросто, но нередко 
получалось. 

Смотрели по телевизору парад, потом са-
дились за стол. И первая фраза, которую мама 
всегда произносила, была: «когда услышали 
объявление о капитуляции, всех выбросило на 
улицу, все обнимались и плакали».

К вечеру отправлялись на улицу Горького, 
посмотреть, как все украшено воздушными 
шарами и лампочками, а у меня было заветное 
желание — попасть в кафе-мороженое «Космос». 
Дело это было почти невыполнимое, очередь 
выстоять мы были не в состоянии, но время от 
времени случались чудеса — и нас пропускали. 
И вот мы сидели у огромного окна, смотрели 
на праздничную толпу и ели мороженое: один 
шарик крем-брюле, один сливочный и один из 
черной смородины.

Мои родители не любили вспоминать, как 
пережили войну, и если у мамы все же выры-
валось что-то, это было так страшно, что я ста-
ралась не слушать. Рано или поздно начинали 
вспоминать, как из соседних квартир исчезали 
люди, которых больше никто никогда не видел. 
В это просто невозможно было поверить. А отец 
вообще не говорил ни слова, по той же причине, 
по которой он никогда не смотрел фильмов с 
плохим концом — любил только комедии. Теперь 
я думаю, что это тоже была часть войны.

Когда я узнала, что тяжело заболела, не-
сколько дней приводила в порядок свой архив. В 
старом кожаном портфеле лежали письма, завер-
нутые в полуистлевший платок, — это были пись-
ма моего отца, написанные 
маме в Свердловск, где она 
оказалась в эвакуации.
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Памятник советским воинам, 
снесенный в Таллине 10 лет назад, 

воскресает 9 мая

ПРАЗДНИК, 
КОТОРОМУ 
НУЖНА ТИШИНА

 ОБСУЖДЕНИЕ 
 на сайте 

ОТЛИТАЯ В БРОНЗЕ ВЕСНА
 ...В России, наверное, большинство и не вспомнят 

сегодня о тех днях. «Бронзовый солдат?» — наморщив 
лоб, протянет накануне ЕГЭ по истории какой-нибудь 
московский старшеклассник. «Это мы не проходили».

Страшно представить, что минуло уже целых десять 
лет... Еще не было ни Сирии, ни Украины — не настало 
время тысяч новых смертей на Донбассе, на их фоне 20-
летний Дмитрий Ганин, единственный убитый в центре 
Таллина весной 2007-го, теряется, уходит в небытие.

«Бронзовая ночь» на площади Тынисмяги, тысячи 
русских школьников и студентов, как один вставших на 
защиту знаменитого монумента Бронзовому солдату, 
который снесли эстонские власти.

 «МК» принимал непосредственное участие в со-
бытиях вокруг Бронзового солдата и перезахоронении 
останков павших воинов, покоящихся под ним.

Но пусть лучше расскажут об этом герои тех дней, 
постаревшие на 10 лет.

 Читайте 5-ю стр.

Торжественной церемонией откры-
тия в воскресенье и первым полуфина-
лом во вторник, 9 мая, в Киеве началось 
самое, пожалуй, скандальное за многие 
годы и рожденное в нешуточных муках 
«Евровидение-2017». 

Читайте 6-ю стр.

ЕВРОВИДЕНИЕ-2017»: 
БЕЗ ЖЕНЩИНЫ  

С БОРОДОЙ, НО ЗАТО 
МУЖЧИНА С КОСОЙ…

Спецкор «МК» 
передает из Киева

Ко многому, что происходило в про-
мозглый, дождливый (а порой и — не-
слыханное дело — заснеженный) втор-
ник, 9 мая, на Красной площади, было 
применимо слово «впервые». Впервые 
на параде Победы появилась военная 
арктическая техника, прошли ребята из 

патриотического движения «Юнармия», 
показали новую генеральскую форму, по-
хожую на ту, в которой шли участники па-
рада 1945 года, продемонстрировали но-
вую форму для военнослужащих-женщин. 
Воздушную часть парада также отменили 
впервые. Но никаких подковерных причин 

здесь искать не стоит. Погода этой весной 
безжалостна к москвичам — и в самый 
холодный и пасмурный за 30 с лишним лет 
День Победы рисковать, давая «добро» на 
полет самолетов при низкой облачности, 
никто не стал бы.

Читайте 2-ю стр.

У ПАРАДА НЕТ ПЛОХОЙ ПОГОДЫ
Впервые в День Победы на Красную площадь выехала арктическая 

военная техника и не вылетели боевые самолеты

«СПАРТАК» — 
СНОВА ЧЕМПИОН!

Красно-белые 
футболисты 
взяли 10-й 
титул в 
России. И 22-й 
— с учетом 
чемпионатов 
СССР

Читайте 8-ю стр.
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Участники шествия «Бессмертный 
полк» начали собираться у метро «Ди-
намо» и «Белорусская» уже к часу дня. 
Многие пришли на акцию памяти це-
лыми семьями. В пилотках с красной 
эмалевой красноармейской звездоч-
кой и со знаменем Победы — штурмо-
вым флагом 150-й ордена Кутузова II 

степени Идрицкой стрелковой дивизии, 
который был 1 мая 1945 года водружен 
на крыше Рейхстага. Сейчас практи-
чески не увидишь на улицах флагов с 
пятиконечной звездой, серпом и мо-
лотом. А 9 мая в центре Москвы их — 
целое море. 

Читайте 2-ю стр.

БЕССМЕРТНЫ И НЕ ЗАБЫТЫ 
В ряды народной акции в столице встало  

около 750 тысяч человек 

С работодателем, который 
надругался над потенциаль-
ной сотрудницей во время 
собеседования, предстоит 
разобраться стражам по-
рядка. 

Как стало известно «МК», 
в начале мая 17-летняя сту-
дентка решила подработать 
и разместила на интернет-
сайте объявление. Уже на 
следующий день с девуш-
кой связался некий мужчи-
на, который представился 
владельцем гостиничного 
бизнеса и предложил при-
быть на встречу по вопросам 
трудоустройства к 20.00 в 
одну из высоток на улице 
Новый Арбат. Рекламные 
объявления о его отеле 
звучат очень солидно. «За-
мечательная гостиница с 
чистыми, ухоженными но-
мерами и восхитительным 
видом на Кремль. Персонал 
добросовестный, опрятный и 
вежливый. Гостей встречают 
в аэропорту и на вокзале и на 
«Мерседесах» доставляют к 
гостинице». 

Студентка планирова-
ла устроиться в гостиницу 
уборщицей. На собеседо-
вание она поехала с груп-
пой поддержки — подругой 
и двумя приятелями. Они 
остались ждать у подъез-
да, а девушка поднялась в 
квартиру на 21-м этаже. Че-
рез некоторое время друзья 
студентки решили ей позво-
нить, чтобы узнать, когда она 
освободится. Но девушка не 
брала трубку. Забеспокоив-
шись, молодые люди зашли 
в подъезд и стали звонить в 
квартиру, где должно прохо-
дить собеседование. Дверь 

никто не открывал. Тогда 
они стали обзванивать со-
седние квартиры, а также 
обратились за помощью к 
вахтеру. Когда в подъезде 
поднялся настоящий пере-
полох, несчастную плен-
ницу выпустили. Девушка 
была в сильнейшем шоке. 
Она заявила, что вместо об-
суждения условий труда и 
зарплаты предприниматель 
закрыл дверь квартиры на 
ключ и принудил девушку 
к оральному сексу. «Рабо-
тодателем» уже занялись 
правоохранительные ор-
ганы.

По словам жителей дома, 
мужчина около года аренду-
ет трехкомнатную квартиру, 
где проживает с женой и ма-
леньким ребенком, а также 
квартиры в соседних высо-
тках под мини-гостиницы. 
Супруга мужчины вместе с 
малышом уехала к маме, а 
он в ее отсутствие, видимо, 
пустился во все тяжкие. Кста-
ти, и как бизнесмен мужчина 
успел «заработать» специ-
фическую репутацию. Вот 
отзывы о нем в Интернете: 
«Рекламируются через Ави-
то, просят предоплату, потом 
говорят, что квартиры нет, 
предлагают совсем за другие 
деньги и в других местах. В 
случае отказа предоплату 
не возвращают». «Это очень 
умный и дерзкий молодой 
человек. Говорят, что бывший 
работник силовых структур. 
Связываться с ним очень 
опасно. Связи у него в высших 
эшелонах власти. Сколько на 
него ни пиши заявлений, все 
напрасно. Ответ всегда один: 
нет доказательств!». 

СТУДЕНТКУ ЗАСТАВИЛИ 
УСТРАИВАТЬСЯ НА РАБОТУ  

В ГОСТИНИЦУ ЧЕРЕЗ КОЙКУ

ОШИБКУ ЧИНОВНИКОВ СМОГ 
ПОПРАВИТЬ ТОЛЬКО ВЕТЕР

Нелепое и в то же время 
забавное происшествие 
опозорило местные власти 
в канун 9 мая в подмосков-
ной Дубне. Предметом на-
смешек жителей стал рос-
сийский флаг, поднятый по 
случаю Дня Победы на пло-
щади Мира и оказавшийся 
прикрепленным к древку 
продольной стороной. 

Как стало известно «МК», 

выставленная в соцсетях 
одним из местных жителей 
фотография мигом собрала 
десятки язвительных ком-
ментариев. Дубненцы не 
жалели сарказма и в итоге 
высмеяли всю городскую 
администрацию в лице главы 
города Вячеслава Мухина, 
чье фото один из участников 
виртуального обсуждения 
выложил в перевернутом 
виде.

Общественный резо-
нанс непременно возымел 
бы свое действие, если 
бы в эту историю не вме-
шалась... природная сти-
хия. Флаг был вывешен в 
воскресенье днем, а уже 
в понедельник досадный 
недочет был исправлен... 
порывистым ветром, кото-
рый сорвал нижние завязки 
государственного символа, 
и полотнище начало раз-
веваться на единственном 
креплении. С того момента 
стало непонятно, как флаг 
висел раньше.

ТЕПЛО ПРИДЕТ В МОСКВУ БЛИжЕ 
К КОНЦУ МАЯ

Теплая погода придет в 
столичный регион лишь че-
рез неделю. Черемуховые 
холода, которые принесли в 
Москву и область аномально 
низкие температуры, прод-
лятся до 16 мая.

Как сообщили «МК» в Рос-
гидромете, последний раз 
подобные явления наблю-
дались в 1980 году. Холод-
ный май с заморозками — не 
частое явление, но до абсо-
лютного рекорда в 1918-м, 
когда столбик термометра 
на 9 мая опустился до отмет-
ки минус 5 градусов, дело 
не дойдет. Правда, дождь с 
зарядами снега, как 8 мая, 
в некоторых районах по-
вторится и на этой неделе. 
Последний раз такой вид 
осадков в этот день был в 
2014 году. Зато, по данным 
Росгидромета, третья дека-
да месяца принесет с собой 
по-настоящему летнюю по-
году. Крупный антициклон, с 
центром в Татарстане, соз-
даст область повышенного 
давления, благодаря кото-
рой в Москву придут воз-
душные потоки из Турции и 
с Черного моря.

10 мая преобладающий 
в городе активный циклон, 
который пришел к нам от по-
бережья Лапландии и дви-
жется на юго-восток, начнет 
уходить в сторону Приволж-
ского федерального округа. 
Но, несмотря на это, ночью 
в Москве температура так-
же останется отрицатель-
ной: -2…0 градусов. Днем 

в столице 8...10 
градусов тепла. 
Местами пройдет 
небольшой дождь, 
ветер 5–10 м/с. 
11 мая слегка по-
теплеет: ночью в 
Москве 0…2, днем 
в городе 9...11, не-
большие осадки, 
ветер 5–10 м/с. 12 
мая ветер прекра-
тится, но холодный 
воздух из Арктики, 

который двигался по «прото-
ренной» циклоном дорожке, 
принесет снег с дождем и 
гололедицу, ночью в Москве 
и области -2…3, днем 8...13. 
К вечеру фронт с осадками 
уйдет на Рязань, поэтому в 
городе, скорее всего, выгля-
нет солнце. Но только 16 мая 
столичный регион попадет 
в теплый сектор, в Подмо-
сковье ночью термометры 
покажут 9...11 градусов, в 
Москве 6…8. Теплый фронт 
принесет обильные осадки, 
и на севере области может 
выпасть до четверти месяч-
ной нормы. 

17, 18 и 19 мая характер 
погоды не изменится. На-
стоящее майское тепло 
придет 20-го числа, темпе-
ратура будет определяться 
обширным антициклоном 
с потоками воздуха с юго-
запада. В Москве днем бу-
дет 18…21 градус, ночью 10 
градусов тепла.

По словам специалистов, 
частые переходы от ано-
мального холода к теплу 
ждут нас и в июне. Контраст 
температур связан с тем, что 
циклоны за последние не-
сколько десятилетий стали 
двигаться с севера на юг и 
обратно, а не с запада на вос-
ток, как это было 30–40 лет 
назад. Сам климат немного 
изменился. Но при этом от-
мечают, что отчаиваться не 
стоит и холодная погода в 
мае сулит хороший урожай, 
а не только расстройства от 
срыва планов на шашлыки. 

 МАЛЫШ ПОГИБ, ЗАПУТАВШИСЬ  
В МОДНОЙ ЛЮЛЬКЕ 

Детская люлька стала при-
чиной гибели 5-месячного 
мальчика в жилом доме на 
площади Победы в Запад-
ном округе столицы. Малыш 
задохнулся, запутавшись в 
пеленках.  

Как стало известно «МК», к 
рождению двойни молодой 
матери в качестве подарка 
преподнесли национальную 
кавказскую люльку. Ее спе-
циально привезли из Чечни 
родственники отца. Резная 
конструкция из белого де-
рева украшала интерьер 
квартиры, кроме того, такие 
люльки популярны на Кав-
казе, и отец двух мальчиков 
непременно хотел, чтобы по-
добная колыбель была и у 
его сыновей. В данной кон-
струкции нет бортиков, ре-
бенка кладут на ортопедиче-
ский матрас и привязывают 

двумя пеленками шириной 
около 20 см. Но спать в та-
кую конструкцию обычно 
укладывали только одного 
малыша.

9 мая около семи часов 
утра мама малышей зашла 
в детскую, услышав плач 
одного из сыновей, и взяла 
его покормить. Второй кара-
пуз в это время безмятежно 
дремал. Но когда через 40 
минут женщина снова зашла 
в комнату, то увидела, что 
малыш висит сбоку люльки, 
запутавшись в одном из кре-
плений. Как предполагают 
родственники, во сне мальчик 
сбил ногами нижнюю ленту 
(она обхватывала его тельце 
от живота до ног). В какой-то 
момент кроха стал сползать 
на бок, а лента, державшая 
руки, сползла ему на шею, и 
мальчик задохнулся.  
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У кого-то на телефоне звучит «Сму-
глянка». Рядом стоящие тут же 
подхватывают песню. Присталь-
ный взгляд светлых глаз из-под 

пилотки заставляет оглянуться. С портрета смо-
трит старшина Владимир Довгополов. 

— Прадед был командиром взвода штур-
мового батальона резервного Степного фронта, 
— говорит правнук фронтовика Александр До-
вгополов. — Воевал на Курской дуге, был ранен 
в руку, потом освобождал Ригу, после тяжелой 
контузии был комиссован. Дожил до 98 лет. Близ-
ким рассказывал, что у них был приказ — пленных 
не брать, уничтожать немцев на месте. 

Большинство пришли на акцию памяти сразу 
с несколькими фотографиями. 

Марина Чекунова держит в руках сразу во-
семь фронтовых снимков. 

— Мой дед, Борис Григорьевич Калачев, 
руководил в Псковской области подпольем. 
Немцы расстреляли всю родню, выжила только 
бабушка. 

Подхожу к бравому рыжеусому мужчине, 
который одет в военную телогрейку. «Мы при-
ехали из Киева. Уже восемь месяцев в Москве. 
Просто не осталось сил терпеть творящийся на 
Украине беспредел», — говорит мой собеседник. 
В «Бессмертном полку» Сергей Тельпиш идет с 
портретами своих дедушки и бабушки. Его дед, 
Василий Митрофанович Тельпиш, с первого дня 
оказался на войне. При обороне Киева чуть не 
утонул в Днепре. После окончания курсов фель-
дшеров спасал раненых в передвижном военном 

госпитале. Бабушка, Варвара Ивановна Тельпиш, 
прошла всю войну за рулем полуторки. Победу 
встретила в Берлине. А познакомились они, когда 
вернулись в родное село в Киевской области. Всю 
жизнь потом проработали учителями. 

— Я тоже родом из Украины, — говорит Оля 
Лашко. — Учусь в Российском государственном 
гуманитарном университете. На днях родители 
и их знакомые передали с поездом портреты 
фронтовиков. Из-за известных событий на Украи-
не попросили пройти с ними в «Бессмертном 
полку». Взяла с собой подругу, потому что просто 
не хватило рук... 

Среди фотографий фронтовиков, которые 
несет Ольга, — ее прадед и дед, Петр и Констан-
тин Лашко. Они прошли всю войну и встретились 
в Берлине. 

Стоящий рядом молодой человек опускает 
портрет фронтовика на уровень лица. Бросается 
в глаза явное сходство. Тот же изгиб губ, воле-
вой подбородок… Только красноармеец Илья 
Каменев не вышел из Вяземского котла, погиб в 
неполных 20 лет. А студенту Геннадию Каменеву 
месяц назад исполнился 21. 

— Пережил своего прадеда, — говорит па-
ренек, поправляя прикрепленную к портрету 
веточку ландыша. 

Сергей Воронцов принес портрет фронтови-
ка, на котором написано просто: дядя Саша. 

— Это мой двоюродный дед, который всю 
жизнь был для меня дядей Сашей. Он вырос 
на Кропоткинской. Войну прошел пехотинцем. 
Вернулся без руки. Работал электриком. И по-
стоянно меня брал с собой на рыбалку. 

У каждого в «Бессмертном полку» своя 
история.

14.00. Площадь перед метро «Динамо» за-
полнена, людской поток идет к «Белорусской», 
где и будет дан старт акции памяти. Желающие 
принять участие в шествии «Бессмертного пол-
ка» все прибывают и прибывают. У всех при-
поднятое настроение, несмотря на моросящий 
дождь. 

Стою как в строю. От увеличенных фронто-
вых фотографий по телу бегут мурашки. Вокруг 
старшие сержанты, ефрейторы, старшины первой 
статьи, рядовые, техники — лейтенанты, майо-
ры… В выцветших гимнастерках, в тельняшках, 
в танкистских шлемах, в маскхалатах, с ППШ 
за спиной, с шинельной скаткой через плечо, в 
вагоне-теплушке, за рулем полуторки, с гармонью 
в руках. Еще живые, молодые, полные сил и на-
дежд… Привет из далекого прошлого. 

— Ушедшее героическое поколение. Прямо 
комок подступает к горлу, когда смотрю на эти 
лица, — делится с нами Марианна Власова. 

У женщины в руках портреты прадеда и деда. 
Трифон Яковлев погиб под Тулой в 39 лет. Его сын, 
Борис Яковлев, убежал на фронт, когда ему не 

исполнилось и 18 лет, пропал без вести в 1942-м 
под Ленинградом. У обоих сохранились только 
довоенные фотографии. 

Еще один дед Марианны, Алексей Васьков, 
получил под Брянском тяжелое ранение в ногу, 
которую пришлось отнять. Домой вернулся оглох-
шим, с культей в 14 сантиметров... 

15.00. Колонна начала движение к Крас-
ной площади. «Бессмертный полк» вышел «на 
передовую». 

«Нет в России семьи такой, где б не памятен 
был свой герой», — доносится из динамиков. «И 
глаза молодых солдат с фотографий увядших гля-
дят. Этот взгляд, словно высший суд, для ребят, 
что растут», — подхватывают в колонне.

— Я чувствую себя частью чего-то особен-
ного, великого, — признается 15-летняя Анна, 
которая идет в «Бессмертном полку» с портретом 
своего прадеда — пехотинца Семена Ивановича 
Белова. — Бабушка вспоминала один из расска-
зов прадеда. Политрук им говорил: «О том, чтобы 
погибнуть смертью храбрых, даже не думайте. 
Не имеете права. Позади вас — никого. Надо 
держать плацдарм». 

А я вспоминаю своих родственников... Один 
мой дед, Василий Васильевич Будников, воевал 
на Украинском фронте, форсировал Днепр. Был 
пулеметчиком, его 7 раз ранило. В 1943-м был 
комиссован. Домой, в Ленинск-Кузнецкий, вер-
нулся на костылях. Я запомнила шрам в виде 
большого креста на его правой руке. В госпитале 
деду хотели отнять руку, но он написал расписку 
и отказался от ампутации. Гангрены чудом уда-
лось избежать. О боях он вспоминал неохотно. 
Рассказывал только, что все бойцы старались 
окопаться от пулеметчиков подальше, потому что 
их немцы выбивали в первую очередь… Еще он 
говорил, что никогда не пил «боевые сто грамм». 
Но часто вспоминал своего друга — узбека, с 
которым они ели из одного котелка, спали ря-
дом, укрывшись шинелями. Тот говорил деду: 
«Приезжай ко мне после войны в Бухару, хоть 
год у меня живи…»

Второй мой дед, Афанасий Григорьевич Ко-
ровин, был токарем высокого разряда, работал 
на военном заводе в Гурьевске, в Сибири. Три 
раза ходил проситься на фронт, но «бронь» с него 
так и не сняли. Всю войну, по 14 часов в сутки, он 
проработал на станках. Был награжден орденом 
Трудового Красного Знамени. 

А в строю начинается своеобразная пере-
кличка. Участники праздничного марша называют 
фронты, дивизии и полки, где воевали их близ-
кие: «1-й Прибалтийский фронт, Донской фронт, 

316-я стрелковая дивизия, 50-я кавалерийская 
дивизия, 9-я воздушная армия Дальневосточного 
фронта, 39-й отдельный Никопольский разведы-
вательный авиационный полк»… 

Гул голосов катится по колонне дальше… 
Ближе к Красной площади к колонне при-

соединился Владимир Путин. В руках у него 
— портрет отца, Владимира Спиридоновича. В 
«Бессмертном полку» он прежде всего — сын 
фронтовика. Владимир Спиридонович Путин был 
матросом, служил в отряде подводных лодок в 
Севастополе. В войну мог остаться «по брони» 
работать на военном заводе, но добился, чтобы 
направили на фронт. Воевал в диверсионном 
отряде НКВД, сражался на Невском пятачке. 
Защищая этот небольшой плацдарм, был тя-
жело ранен в ногу. Всю жизнь так и прожил с 
осколками в ноге. Старший брат президента, 
Виктор, умер в блокаду, был похоронен в брат-
ской могиле на Пискаревском кладбище. Мама 
чудом выжила.

— «Бессмертный полк» — как машина вре-
мени, — говорит 13-летний Артем. — Я словно 
попал в то далекое военное героическое про-
шлое. Когда кричал в строю вместе со всеми 
«ура!», понял, что этот клич значил для наших 
прадедов, когда они поднимались в атаку. 

 Светлана САМОДЕЛОВА
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Всего в параде приняли участие 
более 10 тысяч военнослужащих, 
свыше 100 единиц современного 
вооружения и военной техники. Не-

посредственные участники парада Победы — во-
еннослужащие, кадеты и юнармейцы — начали 
прибывать на Красную площадь рано утром. По-
года, по всей видимости, решила испытать их на 
прочность. 9 мая в Москве она больше напоминала 
начало зимы. Тяжелые низкие облака, порывистый 
ветер. Температура с утра была около -2 градусов, 
шел дождь со снегом. Так как все были одеты в 
летнюю парадную форму, в которой легко про-
мокнуть до нитки, им решили выдать теплые во-
енные куртки с капюшонами. Но незадолго до 
начала парада ребята сами скинули верхнюю 
одежду. По словам одного из офицеров, «все сей-
час находятся на таком адреналине, что холода 
практически не чувствуют».

Само действо по традиции началось в 10 утра 
с последним ударом курантов на Спасской башне. 
И уж этой традиции точно не в силах помешать 
никакая стихия!

Одно из новшеств парада — обновленная 
форма, специально сшитая для генералов Россий-
ской армии: кителя с воротником-стойкой цвета 
морской волны. Кроме того, в такой же форме по 
Красной площади прошли парадные расчеты из 
Общевойсковой академии и Военной академии 
Воздушно-космических сил. Форма, безусловно, 
красивая и отдает дань традициям как царской, 
так и Советской армии. Министр обороны Сергей 
Шойгу уже по традиции перекрестился перед 
началом парада, поприветствовал парадные «ко-
робки», а затем доложил о готовности Президенту 
РФ Владимиру Путину. 

Выступая на параде, президент подчеркнул, 
что «нет, не было и не будет силы, которая могла 
бы покорить наш народ. Он стоял насмерть, за-
щищая родную землю, и совершил, казалось бы, 
невозможное — развернул назад кровавое колесо 
Второй мировой войны, погнал врага оттуда, куда 
он посмел прийти на нашу землю, сокрушил на-
цизм, положил конец его зверствам. И мы никогда 
не забудем, что свобода Европы и долгожданный 
мир на планете отвоевали именно наши отцы, 
деды и прадеды».

В пешей части парада впервые принимали 
участие ребята из патриотического движения 
«Юнармия». Им, по всей видимости, повезло 
больше всех, так как они были одеты в утеплен-
ную форму — красные береты, куртки и брюки 
песочного цвета.

Самым запоминающимся было прохождение 
двух женских парадных «коробок». Девчонки, не-
смотря на холод, лучезарно улыбались. В одной 
«коробке» шли барышни в ослепительно белой 
форме, в другой впервые была представлена новая 
женская форма — синие кителя и белые юбки. 

На параде не могли не удивить образцы ар-
ктической техники. В самом деле: грозная боевая 
машина — и вдруг мирный белый цвет! Двухзвен-
ные вездеходы ДТ-30 везли на прицепах зенитные 
ракетно-пушечные комплексы ближнего действия 
«Панцирь-СА» и зенитно-ракетные комплексы 
малой дальности «Тор-М2ДТ». Как пошутил один 
из зрителей, «арктическая техника привезла в 
Москву арктические холода». 

Конечно же, по Красной площади проехали и 
перспективные образцы военной техники: танки 
«Армата», БМП «Курганец», БТР «Бумеранг», само-
ходные гаубицы «Коалиция».

А вот ожидаемый воздушный парад отменили 
в последний момент. Причем пролет воздушной 
техники был отменен во второй раз в истории 
проведения парадов. Первый был... 24 июня 1945 
года, во время знаменитого Парада Победы, ког-
да вчерашние фронтовики бросали фашистские 

знамена к Мавзолею. Тогда самолеты не смогли 
поднять в воздух из-за сильнейшего ливня. 

Несмотря на то что с вечера 8 мая авиация 
пыталась разогнать облака над Москвой, эти по-
пытки закончились безуспешно. 

Как рассказал «МК» военный эксперт Виктор 
Мураховский, метеорологические условия 9 мая 
были крайне неблагоприятными. 

 — Понятно, что на первом месте сейчас стоя-
ло обеспечение безопасности полетов. Конечно, 
наша авиация всепогодная и может решать боевые 
задачи в самых аномальных условиях. Однако надо 
понимать, что для полетов над городом, тем более 
в парадном воздушном строю, нужны хорошие 
погодные условия. 

По словам Мураховского, отменить пролет 
авиации может руководитель полетов. Во время 
проведения парада в одной из башен Кремля 
оборудуется пункт управления, с которого он и 
наблюдает за действиями авиации. Самолеты 
и вертолеты выходят в исходные пункты своего 
маршрута с разных аэродромов. Руководитель 
полетов управляет ими в онлайн-режиме. Он по-
лагается не только на данные, которые идут ему 
с системы ГЛОНАСС, от военных метеорологов, 
но и отслеживает информацию, поступающую 
от летчиков. 

— Для того чтобы принять решение об от-
мене полетов, существует несколько факторов, 

— объяснил Мураховский. — Обязательное тре-
бование — это визуальная видимость самоле-
тов с земли. Кроме того, сами летчики должны 
видеть своих коллег в воздухе в условиях низкой 
облачности. Также учитываются скорость ветра 
и его порывы. Вероятно, эти данные условиям не 
удовлетворяли. 

 — Не важно, сколько самолетов было задей-
ствовано в разгоне облаков, и сколько бы денег 
ни потрачено, циклон не позволил бы создать 
необходимую для зрителя видимость, — добавил 
начальник ситуационного центра Росгидромета 
Юрий Варакин. — Увы, мы не всегда властны над 
погодой. Дело в том, что сегодняшние облака 
похожи на слоистый пирог, часть слоев удалось 
убрать специальными реагентами, что позво-
лило избежать дождя и снега, а часть осталась. 
Нижний край облачности завис на высоте 300 
метров, поэтому военная техника не смогла бы 
пролететь под ним. 

По словам Варакина, бороться с облаками 
самолеты начали еще рано утром на границе с 
Тверской областью, но нижний край фронта все 
равно остался перенасыщен паром. Кроме того, 
он отметил, что если бы активных воздействий на 
облака не было, то зрителей парада ожидало бы 
повторение понедельничной снежной бури. 

По свидетельствам очевидцев, попытка про-
лета все-таки проводилась. Самолеты вылетели с 

аэродромов базирования и дошли до точки сбора 
в районе Тушина. Однако, получив команду, раз-
вернулись и вернулись на свои аэродромы. 

■ ■ ■
Также из-за неблагоприятных погодных усло-

вий в Санкт-Петербурге в параде не смогли уча-
ствовать военные корабли. По крайней мере такую 
версию озвучил один из высокопоставленных 
офицеров Западного военного округа. В морском 
параде должны были принять участие 13 кораблей 
и вспомогательных судов. В том числе большой де-
сантный корабль «Минск», десантные катера «Де-
нис Давыдов» и «Лейтенант Римский-Корсаков», 
малые ракетные корабли «Ливень», «Серпухов» и 
большой ракетный катер «Моршанск». 

Вместе с тем существует и другая версия. 
Сейчас на границах РФ со странами Балтии на-
блюдается активность НАТО. Так, 25 апреля на 
эстонскую авиабазу Эмари прибыли несколько 
самолетов пятого поколения F-35, а в начале мая 
в Балтику начали прибывать корабли НАТО. Так, 
в Гданьском заливе сейчас находится ракетный 
эсминец США USS Carney с управляемым ракетным 
оружием (УРО), оснащенный системой «Иджис». По 
некоторым данным, силы и средства Балтийского 
флота были направлены в нейтральные воды для 
сопровождения кораблей НАТО. 

Александр СТЕПАНОВ,  
Екатерина СТЕПАНОВА.

КАК РАЗГОНЯЮТ ОБЛАКА
Технология разгона облаков была 
придумана советскими учеными 
еще в 80-х годах прошлого столе-
тия. Сначала метеорологическую 
обстановку изучают прогнозисты, 
они-то и готовят для экипажей са-
молетов со специальными пульве-
ризаторами, в которых находится 
реагент — йодистое серебро, — 
карту, из которой становится по-
нятно, где, во сколько и какое обла-
ко нужно распылить, чтобы «дыра» 
необходимых размеров дошла до 
Красной площади в определенное 
время. Из водяного пара, то есть 
самого облака, образуются ядра, 
и проливается дождь — иносказа-
тельно: облако худеет. Если бы не 
аномально холодный и влажный 
фронт при отдельных кучевых обла-
ках, этих мер хватило бы, и солнце, 
как во все предыдущие годы, вы-
шло в нужное время.

У ПАРАДА НЕТ ПЛОХОЙ ПОГОДЫ

ПРАЗДНИК

Арктические вездеходы ДТ-30 с ЗРК  
«Панцирь-СА» и ЗРК «Тор-М2ДТ».

Министр обороны Сергей 
Шойгу в новой форме.

ФОТОРЕПОРТАЖ   
на сайте 

БЕССМЕРТНЫ И НЕ ЗАБЫТЫ 
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ФОТОРЕПОРТАЖ   
на сайте 

Подготовил Михаил ЗУБОВNON-STOP
КАДР

Глава синодального отдела 
внешних церковных связей 
митрополит Волоколам-
ский Иларион, который 
многими воспринимается 
как преемник действующе-
го патриарха, в телевизи-
онной программе выска-
зался за то, чтобы закрыть 
супермаркеты в воскрес-
ные дни. Он полагает, что в 
воскресенье нужно заниматься 
не покупками, а посетить цер-
ковь и отдохнуть в кругу семьи. 
Митрополит предположил, 
что одна из причин разводов 
в России заключается в том, 
что «у людей совершенно не 
остается времени для того, 
чтобы просто побыть друг с 
другом, и как раз воскресенье 

очень часто используется для 
шопинга». Кроме того, отметил 
Иларион, у людей, работающих 
в магазинах, нет возможности 
посетить храм в воскресенье, 
побыть со своей семьей. 
Комментирует семейный 
психолог Денис Токарь: 
«Батюшка или лукавит, или 
страшно далек от народа. 
Воцерковленные люди и без 
того посещают по воскресе-
ньям церковь — так же, как 
любители искусства ходят в 
театры или на выставки. Всем 
им супермаркеты не помеха: 
не так много нужно времени, 
чтобы сделать покупки. А вот 
для других воскресный поход 
в супермаркет — это и есть 
обычный семейный досуг. 

Нравится нам или нет, но для 
многих людей торговый центр 
— место доступного и при-
ятного времяпровождения, не-
даром эти центры называются 
торгово-развлекательными».

ЦЕРКОВЬ

РПЦ ПРедлагает закРывать суПеРмаРкеты По воскРесеньям

Курьезный случай произо-
шел на выставке совре-
менного искусства в Абер-
дине, в Шотландии. Один 
из посетителей — студент по 
имени Руиари Грей — ре-
шил шутки ради оставить на 
столе в выставочном зале... 
ананас. Каково же было его 
удивление, когда, придя в га-
лерею через несколько дней, 
он увидел, что тропический 
плод помещен под стекло. 
Очевидно, организаторы 
выставки решили, что это 
был один из экспонатов, по 
ошибке не представленный 
должным образом. К слову, 
ананас студенту вернули, 
однако неясно, сколько 
людей за время нахождения 
его в музее решили, что речь 

идет о некоем художествен-
ном объекте. И как тут не 
вспомнить сцену из фильма 
«О чем говорят мужчины», 
где один из героев в зале 
современного искусства 

музея Гуггенхайма не мог 
определиться, что являет 
собой табличка «Туалет не 
работает» — художественную 
инсталляцию или обычное 
предупреждение?

КУРЬЕЗ

заБытыЙ ананас ПРИнялИ за аРт-оБЪект

Правительство внесло в 
Госдуму законопроект, 
устанавливающий плату 
за пользование курортной 
инфраструктурой (курорт-
ный сбор) в четырех регио-
нах страны. Пока что сбор 
планируется ввести в порядке 
эксперимента сроком на пять 
лет — с 1 января 2018 по 31 де-
кабря 2022 года. Новый налог 
разрешен на главных курортах 
страны — в Республике Крым, 
Алтайском, Краснодарском 
и Ставропольском краях. Его 
размер будет определяться 
региональными и местными 
властями, но при этом не дол-

жен превышать 100 рублей за 
сутки. Как явствует из текста, 
сбор может быть даже снижен 
до 0 рублей, а его конкретная 
величина будет зависеть от 
времени пребывания туриста 
— чем дольше тот живет на 
курорте, тем ниже налог. 
Крайне осторожно к экспери-
менту по введению курортно-
го сбора призвал относиться 
президент Российского 
союза туриндустрии Сергей 
Шпилько. По его мнению, 
главной угрозой развитию 

внутреннего туризма помимо 
относительно невысокой пла-
тежеспособности населения 
является рост цен на туристи-
ческие услуги, в частности, за 
счет возрастания фискальной 
нагрузки. «Поэтому в условиях, 
когда снижается курс доллара 
и евро и уже начался динамич-
ный рост спроса на поездки за 
рубеж, увеличение стоимости 
отечественного турпродукта — 
реальный путь к снижению его 
конкурентоспособности», — 
предупреждает эксперт.

НАЛОГИ

туРИсты скИнутся на отдых По 100 РуБлеЙ

Не только в России можно 
получить «двушечку» 
за оскорбление чувств 
верующих. Ближайшие два 
года своей жизни проведет в 
тюрьме губернатор Джакарты 
Басук Чахай Пурнама. Такое 
решение вынес суд индоне-
зийской столицы по итогам 
рассмотрения дела об оскор-
блении градоначальником 
мусульман. Видео, на котором 
запечатлены некорректные 
высказывания губернатора, 
стало достоянием обще-
ственности еще в сентябре 
прошлого года. Сам Басук 

Чахай Пурнама, являющийся 
христианином, принес изви-
нения за свои слова. Однако 
это не остановило ни толпы 
митингующих, требующих 
отставки губернатора, ни 
следователей, инициировав-
ших возбуждение уголовного 
дела. К слову, сторона обви-
нения просила для подсуди-
мого всего год заключения, 
но судья оказался гораздо 
строже.

В Индонезии почти 88% на-
селения исповедуют ислам. 
На долю христиан приходится 
менее 9%. По конституции Ин-
донезия — светское государ-
ство, гарантирующее свободу 
вероисповедания. Особый 
статус, предусматриваю-
щий поддержку и защиту со 
стороны властей, предостав-
лен исламу, протестантизму, 
католицизму, индуизму, 
буддизму и конфуцианству.

ИХ НРАВЫ

гуБеРнатоРа дЖакаРты ПосадИлИ на два 
года за Богохульство

9 мая во многих уголках 
Москвы прошли колонны 
«Бессмертного полка». 
Таким образом ряд столичных 
школ отметил 72-ю годовщину 
Великой Победы.
«В этом году мы решили прой-
ти своим собственным, пусть 
и небольшим, «Бессмерт-
ным полком» по территории 
школьного двора, — говорит 
Тамара Матвеева, директор 
школы №1499. — Ведь далеко 

не все наши родители идут 9 
мая на Красную площадь. Мы 
решили дать возможность де-
тям пройти с портретами своих 
воевавших родственников». 
Не все смогли найти фотогра-
фии прадедов и прабабушек, 
многие просто писали на 
плакате их имена. Школьник 

Вильям Демчог продемонстри-
ровал награды своего прадеда, 
прикрепив их себе на пиджак. 
Ученица школы Мария Спектор 
прочла пронзительные стихи о 
войне. А в конце линейки под 
песню «Белые журавли» ребята 
выпустили в небо белые воз-
душные шары.

ДЕТИ

московскИе школьнИкИ ПРИнялИ участИе 
в акЦИИ «БессмеРтныЙ Полк» 

Королева Великобритании 
Елизавета II в очередной 
раз привлекла внима-
ние общественности. Ее 
сфотографировали за рулем 
автомобиля, на котором она 
самостоятельно возвраща-
лась со службы из часовни в 
Виндзорском парке. Напом-
ним, что совсем недавно — 21 

апреля — королева отметила 
91-летие. Это, однако, не 
мешает ей ни водить машину, 
ни кататься верхом. Ранее ее 
уже фотографировали и за 
рулем, и на лошади.

МЕЖДУ
ТЕМ

КСТАТИКСТАТИ СПРАВКА
“МК”

СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНОВАЖНО

КАК 
У НИХ
КАК 

У НИХ

Елизавета ii, 
активно 
водящая 
автомобиль (во 

время Второй мировой 
войны она рулила грузови-
ком и освоила профессию 
автомеханика), — един-
ственный гражданин 
Великобритании, которому 
разрешено не иметь 
водительских прав. 
Паспорта у британской 
королевы также нет.

елИзавету II вновь 
заПечатлелИ  
за Рулем 
автомоБИля

На горе Славин в Братисла-
ве состоялась торжествен-
ная церемония возложения 
венков к Монументу со-
ветским воинам, погиб-
шим при освобождении 
Словакии от фашистов. В 

мероприятии приняли участие 
представители посольства 
Российской Федерации в Сло-
вацкой Республике и Между-
народного консультативного 
комитета организаций офице-
ров запаса и резерва (МКК), 

в состав которого входят 
ветераны 27 стран. Церемония 
стала частью проводимой МКК 
гуманитарной акции «Миссия 
мира и дружбы», поддержан-
ной Министерством обороны и 
МИД России.

ПАМЯТЬ

в БРатИславе ПочтИлИ Память воИнов-освоБодИтелеЙ
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Когда речь заходит о «майских» указах 
Президента РФ, в центре внимания чаще все-
го оказываются вопросы повышения зарплат 
бюджетникам. Но на самом деле Владимир 
Путин пять лет назад, 7 мая 2012 года, сра-
зу же после своей инаугурации, подписал 11 
указов, которые в своей совокупности стали 
неформальной программой его деятельности 
на несколько лет вперед.

Сейчас, в 2017 году, можно подвести пред-
варительные итоги выполнения этой програм-
мы, тем более что менее чем через год нам 
предстоят очередные президентские выборы, 
в которых Владимир Владимирович, скорее 
всего, снова будет участвовать.

Итак, начнем с указа «О долгосрочной 
государственной экономической политике», 
который совершенно справедливо был под-
писан первым. Он предписывает создать и 
модернизировать к 2020 году 25 миллионов 
высокопроизводительных рабочих мест. На 
момент подписания этого указа их было в нашей 
экономике менее 10 миллионов. В 2015 году, 
согласно отчету правительства, таких мест уже 
было 16,8 миллиона. 

Тут возникает вопрос о методологии: а что 
именно считается и заносится в актив? Ведь 
отследить ход выполнения этого поручения 
можно, посмотрев и на рост производительно-
сти труда, которая, кстати, к 2018 году должна в 
1,5 раза превысить уровень 2011 года. Заглянув 
на сайт Росстата, нетрудно увидеть, что в 2015 
году производительность труда в целом по 
экономике была выше показателя за 2011 год 
всего на 4%. Откуда тогда рост числа «высоко-
производительных» рабочих мест более чем в 
1,5 раза? Как-то цифры не стыкуются...

2016-й, судя по отрицательной динамике 
ВВП, к росту производительности труда ничего 
не прибавил, а, скорее всего, даже убавил. 
В этом году рост, если и будет, то на 1–2%. 
Поэтому можно смело предположить, что ни 
по высокопроизводительным рабочим местам 
(если, конечно, не наводить тень на плетень), ни 
по производительности труда президентский 
указ выполнен не будет. 

Этот вывод принципиально важен для 
всей остальной социально-экономической 
проблематики «майских» указов, потому что 
из него вытекает бессмертное премьерское 
«денег нет, но вы держитесь». Кстати, автор 
этой фразы в своей статье в журнале «Вопро-
сы экономики» пишет, что доля инвестиций в 
ВВП сейчас составляет 20%. А ведь все тем же 
президентским указом предписывается, чтобы 
к 2018 году она составила 27%. Отставание, 
как видно, радикальное. За последние годы 
из России ушли сотни миллиардов долларов, 
которые могли быть инвестициями. Обмелел 
и встречный поток — вклада в нашу страну 
иностранного капитала. Здесь как в капле воды 
видно и нынешнее состояние экономики, и ее 
будущее.

Таким образом, этот указ не исполняет-
ся — и вряд ли ситуация в ближайшие годы 
исправится.

Следующим был подписан указ «О ме-
роприятиях по реализации государственной 
социальной политики». Его первым пунктом 
правительству поручалось обеспечить к 2018 
году рост реальной зарплаты в 1,4–1,5 раза. 
Но по итогам 2016 года ее уровень фактически 
не превысил исходные параметры. Ну а потом 
идут знаменитые поручения по тем, кто занят 
в системе образования, врачам и научным со-
трудникам: им требовалось радикально поднять 
оплату труда — кому уже в 2012-м, а кому-то и в 
период до 2018 года — до 100–200% от средней 
зарплаты в регионе проживания.

Так получилось, что именно эти цели выш-
ли на первый план и в политическом, и в ин-
формационном смысле. Губернаторы дружно 
рапортуют о том, как им эту задачу удается 
решить, пресса об этом пишет не столь опти-
мистично. Что же по этому пункту случилось 
на самом деле?

Безусловно, если смотреть отчетные сред-
ние цифры, то продвижение есть и намеченные 
параметры формально или уже достигнуты или 
вскоре будут достигнуты. Но какой ценой? Пре-
жде всего перенапряжением и без того тощих 
региональных бюджетов, структура расходов 
которых сейчас не просто социальная, но су-
персоциальная. Гипертрофированно большая, 
а иногда и львиная доля затрат идет на вы-
плату зарплат бюджетникам в соответствии 
с «майскими» указами. Это было бы неплохо, 
если бы на все остальное, что должны финан-
сировать местные власти, хватало средств. Но 
их остро не хватает — например, на поддерж-
ку и развитие социальной инфраструктуры, 
строительство и ремонт дорог. В результате 
осчастливленный повышенной зарплатой учи-
тель идет по разбитой дороге в школу, здание 
которой давно требует ремонта. 

Но есть и другие эффекты, не менее на-
стораживающие. По всей стране уже не один 
год идет так называемая оптимизация сети 
бюджетных учреждений. Кое-где она действи-
тельно нужна, но в большинстве случаев все 
сводится к сокращению численности занятых 
в образовании и здравоохранении, для того 
чтобы оставшимся поднять зарплату до уров-
ня президентских требований. Это приводит 
к перегрузке педагогических и медицинских 
работников, снижению качества обслуживания. 
Ну какой может быть толк от приема участко-
вым терапевтом, который длится максимум 
12 минут!

Да и в самой методике расчета параметров 
из «майских» указов имеют место чисто стати-
стические уловки, которые снижают необходи-
мые затраты. Например, если в первые годы 
борьбы за выполнение этих указов средняя 
зарплата по региону бралась из статистики ле-
гального рынка труда, то затем стали досчиты-
вать и неформальную занятость, что позволило 

снизить эталонный параметр процентов на 
20%. Это дало существенную экономию для 
региональных бюджетов. 

Еще одна деталь. В указах сказано об 
«оплате труда», что включает в себя должност-
ной оклад и разнообразные надбавки. В прин-
ципе ничего плохого в такой системе нет, но в 
реальной жизни устанавливаются очень низкие 
оклады, а надбавками можно заставить учителя 
или врача работать на износ. Это не оставляет 
ему возможности для самообразования (что в 
современном мире крайне необходимо) и даже 
для элементарного отдыха.

И, наконец, о феномене средних цифр. В 
той же школе или больнице зачастую искомая 
зарплатная планка получается как производная 
из очень больших доходов первых лиц и весьма 
скромной оплаты труда всех остальных. Есте-
ственно, что это очень сильно обесценивает 
социальный пафос «майских» указов.

В этом же указе есть весьма скромный 
пункт, касающийся пенсионной системы. Но на 
него тоже стоит обратить внимание. Предписы-
вается предусмотреть «меры, гарантирующие 
сохранность пенсионных накоплений и обеспе-
чивающие доходность от их инвестирования». 
Этого не сделано. Более того, обязательный 
накопительный элемент фактически ликви-
дирован из-за четырехлетней «заморозки» 
перевода денег на индивидуальные счета ра-
ботников 1967 года рождения и моложе. Почти 
1 триллион «сэкономленных» таким образом 
рублей пошли на закрытие текущего дефи-
цита Пенсионного фонда, то есть на выплаты 
нынешним пенсионерам. 

Таким образом, этот указ исполняется ча-
стично и с большими издержками (в том числе 
и социальными!). 

Третьим был подписан указ «О совершен-
ствовании государственной политики в сфере 
здравоохранения», а затем и близкий по тема-
тике указ «О мерах по реализации демографи-
ческой политики в Российской Федерации». Там 
устанавливаются параметры рождаемости, 
смертности и продолжительности жизни в 2018 
году. Судя по официальным данным, за первую 
половину прошлого года президентские за-
дания уже не только выполнены, но и перевы-
полнены. И это, конечно, хорошо. Но снижение 
смертности в этом году, судя по данным за 
январь—март, остановилось, есть проблемы и 
с достижением в 2018 году средней продолжи-
тельности жизни в 74 года. Конечно, трудно су-
дить, что будет дальше, но начавшееся пару лет 
назад фактическое снижение государственного 
финансирования здравоохранения, предусмо-
тренное и на среднесрочную перспективу, не 
может не принести свои негативные плоды уже 
в ближайшие годы. Тем более что перенапря-
жение медицинских работников и их нехватка 
на многих важных позициях, о чем говорилось 
выше, могут усилить эту тенденцию.

Однако пока выполнение президентских 
указов, посвященных здравоохранению и де-
мографии, в целом происходит в соответствии 
с выставленными там параметрами.

Хуже ситуация с выполнением указа «О 
мерах по реализации государственной поли-
тики в области образования и науки». Более-
менее исполняются поручения по развитию 
образования, а вот по науке ситуация намно-
го сложнее — и ее финансирование (в доле 
ВВП) меньше закрепленного указом уровня, 
и число публикаций в системе Web of science 
ниже запланированного. Причина — плохое 
положение экономики, которая не дает не-
обходимых поступлений в государственные и 
корпоративные бюджеты, а также начавшаяся 
в 2013 году реформа РАН.

Еще один важный указ — «О мерах по обе-
спечению граждан Российской Федерации до-
ступным и комфортным жильем и повышению 
качества жилищно-коммунальных услуг». В его 
реализации также очевидны проблемы. Явно 
не так, как планировалось, доступно ипотеч-
ное кредитование, в том числе из-за слишком 
медленного снижения стоимости квадратного 
метра жилья. Не просматривается и решение 
двух стратегических задач: 

— в 2018 году создать «для граждан Рос-
сийской Федерации возможности улучшения 
жилищных условий не реже одного раза в 15 
лет»; 

— до 2020 года обеспечить «предоставле-
ние доступного и комфортного жилья 60 про-
центам российских семей, желающих улучшить 
свои жилищные условия». 

Скорее всего, этот указ так и не будет 
выполнен.

Что же в итоге? Встречая пятилетие «май-
ских» указов, можно отметить, что, несмотря 
на неусыпный контроль за их реализацией, 
эта конструкция по многим пунктам начала 
сбоить. И перспективы выправить ситуацию 
весьма невелики.

Причина — в системном кризисе, накрыв-
шем российскую экономику, на базе развития 
которой только и возможно желаемое соци-
альное развитие. Нужны глубокие реформы, 
которые и должны стать содержанием сле-
дующего президентского срока. Решится ли 
на них Владимир Путин? Он, как опытный по-
литик, прекрасно понимает, что, запустив но-
вую волну преобразований («перестройка-2», 
«модернизация-2»), он одновременно создает 
массу рисков так называемой стабильности, в 
том числе и выстроенной им системе власти. 
Однако и без реформ для сохранения «стабиль-
ности» шансов нет: мы явно проигрываем тех-
нологическую и экономическую конкуренцию 
Западу, а значит, вполне можем свалиться в 
болото деградации всех наших институтов.

От того, какой стратегический выбор 
сделает будущий президент, зависит судьба 
России на много лет вперед. 

КОММЕНТАРИИ   
на сайте

ТЕНЬ НА ПЛЕТЕНЬ
Знаменитым «майским» указам президента  

исполнилось пять лет
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ЗЛОБА ДНЯ

ТРОЛЛИНГ 
МИХАЛКОВА 
И ДЕПРЕССИЯ 
СУРКОВА

«Родина моя, ты сошла с ума». Это слова из 
песни погибшего музыканта Талькова. Не знаю, 
как насчет Родины в целом, но у некоторых пред-
ставителей нашей творческой и управленческой 
элиты с головой есть проблемы. К примеру, Ни-
киту Михалкова зациклило на борьбе с «Ельцин-
центром». Вместо того чтобы снимать гениальные 
фильмы, как он умеет, Никита Сергеевич устроил 
осаду екатеринбургского культурно-музейного 
кластера. И на этот раз явно перегнул палку, 
сравнив награду «Лучший европейский музей», 
полученную «Ельцин-центром», с железным кре-
стом вермахта.

Нет, я сам в это не поверил, когда пошли 
первые сообщения, но полная расшифровка раз-
говора уже не вызвала сомнений, и вот фрагмент 
ответа Михалкова на вопрос о том, как он оценива-
ет награду (не так уж часто достающуюся России): 
«Я не удивлен и реагирую на это точно так же, как 
если бы я узнал, что гражданин Советского Союза, 
какой-нибудь Коцюбайло, ставший полицаем, 
получил железный крест от вермахта».

Ничего себе режиссерский подарочек 
стране к Дню победы! Представители «Ельцин-
центра», который 6 мая получил награду «Лучший 
европейский музей-2017», извинились перед 
другими европейскими музеями-лауреатами за 
комментарий режиссера Никиты Михалкова:

«Кинорежиссер, по сути, позволил себе 
оскорбительное высказывание  в адрес десятков 
прекрасных европейских музеев, которые на про-
тяжении сорока лет побеждали в этом конкурсе. 
Как можно сравнить награды этим музеям и на-
шему музею с железным крестом от вооруженных 
сил нацистской Германии? Как представители 
России, удостоенные высокой награды, хотим 
принести свои извинения нашим европейским 

коллегам, которых публично оскорбил и унизил 
человек, имеющий паспорт нашей страны», — 
говорится на сайте «Ельцин-центра».

Ну а Никита Михалков извиняться не стал, 
зато скаламбурил:  

«Мы живем в свободной демократической 
стране, в которой любой гражданин может вы-
сказать любую точку зрения по любому поводу. 
Я — гражданин своей страны, и я — русский 
художник, всю жизнь проживший в России. Сле-
довательно, то, что я высказываю, я высказываю 
как гражданин, а то, как я это делаю, это мое 
художественное право».

Оставим в покое тот небольшой факт, что вы-
сказывание Михалкова может расцениваться как 
экстремистское. Подойдем к вопросу чисто с мо-
ральной точки зрения. Ну что же. В таком случае 
и у меня, автора этой реплики, есть полное право 
последовать примеру мэтра и художественно 
сказать: Никита Сергеевич, вы ***** и *****. 

Ну а злоба, которую Михалков питает к 
«Ельцин-центру», я надеюсь, — просто ирра-
циональная. В рациональную версию, которую 
выдвигали некоторые СМИ (о том, что Никита 
Сергеевич хотел подчинить этот музей своему 
фонду, но не вышло, вот он и злится), верить 
совсем уж противно.

А тем временем, пока люди культурные воюют 
с музеями, политики пишут депрессивные стихи. 
К примеру, помощник Президента России Владис-
лав Сурков, вероятно, уже дал главе государства 
все необходимые советы (он, в частности, куриру-
ет вопрос кризиса в Донбассе) и  увлекся сотруд-
ничеством с журналом «Русский пионер», который, 
по слухам, принадлежит активному оппоненту 
Путина. Там Сурков и опубликовал произведение 
под названием «Без объявления весны».

Процитируем его фрагменты: «В нашем дво-
ре тает лед на хронической луже из проталин 
лезут трава и окурки». Это, конечно, не Михал-
ков с его крестами, но чиновник такого уровня 
должен знать, что у нас действует антитабачный 
закон, а вот запятые в стихах расставлять ни-
кто не запрещал. Идем дальше, дословно, но с 
купюрами: «Только два снеговика у подъезда»... 
«Не покорны весне»... «Последние против цело-
го мира стоят»... «Кто оплачет их гибель? кто 
восславит их подвиг? кто сделает с ними selfie 
mortale?» Нет, ну мне реально нравится. Однако 
с учетом своего рода деятельности чиновник 
уровня Суркова должен понимать, что его иноска-
зания и будут восприниматься как иносказания 
чиновника. Вспомним, что он курирует. И тогда 
только ленивый не дойдет до мысли, что эти два 
снеговика — ДНР и ЛНР.

Нет, ребята, ну серьезно. Все-таки режиссер 
должен снимать кино, а не воевать с музеями. 
А помощник президента должен помогать пре-
зиденту, а стихи откладывать в коробку, чтобы 
издать их после ухода на пенсию. А иначе по-
лучается сумасшествие. 

...НУЖНА 
ТИШИНА
c 1-й стр.

И так вышло, что на следующий 
день после страшной новости 
я увидела возле контейнеров с 
мусором порванные старые 

письма и фотографии. Письма были совсем 
желтые, они на глазах таяли в грязи, но осо-
бенно меня потрясли выброшенные фото-
графии: улыбающиеся лица мужчин в военной 
форме, женщины в крепдешиновых платьях 
и смешных шляпках, старики со сложенными 
на коленях руками. У меня перед глазами 
поплыла моя фотография в пальто, перешитом 
из маминого серого пиджака, — это меня 
принарядили перед походом в зоопарк.

И я пришла домой и сожгла письма, ко-
торые мама хранила до конца жизни. Что-
бы никто их не выбросил и никто на них не 
наступил.

Я часто об этом вспоминаю — это рана. Но 
главное, наверное, уцелело. До конца жизни я 
буду помнить, что папа писал маме о том, какая 
будет жизнь после войны: солнечная, тихая, 
надежная, и все всегда будут вместе.

И вот я дожила до семьдесят второй 
годовщины победы. И до того, как кто-то 
собирается издать приказ о том, как нужно 
носить георгиевскую ленточку. Я надеялась, 
что ослышалась, но когда это стали обсуждать 
по радио, я поняла, что со слухом у меня все 
в порядке — с праздником беда.

День Победы — он тихий и молитвен-
ный. А тут вдруг младенцев стали наряжать 
в солдатские гимнастерки и пилотки, везде 
суматоха, как перед приездом генерального 
секретаря ЦК КПСС. Какое все это имеет от-
ношение к Дню Победы?

По-моему, никакого. И никто не вспомнил 
о том, что к семьдесят второй годовщине не 
все ветераны получили отдельные кварти-
ры. Чиновники выступают и говорят, что уж в 
будущем-то году все получат обязательно. Кто 
все? Сколько этих забытых «всех» осталось? 
Считать, что ли, разучились?

Это просто уму непостижимо.
Вот представьте себе семьдесят вторую 

годовщину со дня победы в войне с Напо-
леоном. Тоже была война не на жизнь, а на 
смерть. Это, стало быть, 1884 год. А еще в 1863 

году заклятые друзья французов, англичане, 
открыли в Лондоне метро. То есть Наполеону 
Бонапарту в 1863 году было бы девяносто че-
тыре года, и если бы не остров Святой Елены, 
он вполне успел бы покататься на метро.

Но представить это почему-то невозмож-
но. И уж тем более невозможно представить 
себе, чтобы в 1884 году, когда на троне был 
царь Александр III, вдруг с барабанами стали 
отмечать годовщину победы над Наполео-
ном. Без барабанов — сколько угодно. Есть 
множество воспоминаний конца ХIХ века, где 
мемуаристы описывают своих славных дедов, 
помнивших войну с Бонапартом. И письма их 
хранили, и мундиры, и награды, и портреты. 
Это и есть память.

А есть беспамятство: это когда спустя 
семьдесят два года со дня окончания самой 
страшной войны ХХ века все еще неизвест-
но, сколько народу погибло, защищая нашу 
страну. Проигравшая и в дым разбомблен-
ная Германия своих погибших посчитала: 7 
миллионов. А у нас в этом году впервые из 
небытия возникла цифра 40 миллионов. И 
про 20-то миллионов слушать невозможно, 
волосы шевелятся, а тут историки назвали 
цифру вдвое больше.

Кому, спрашивается, нужен ответ на этот 
вопрос? Погибших не вернуть, ну и зачем 
тогда копаться в архивах?

Ответ нужен нам, чтобы мы наконец узна-
ли правду о том, как все началось, кто был 
прав, кто ошибся, кто сошел с ума и какой 
ценой за все было заплачено. А узнать это 
нужно, чтобы вернуть подлинную историю. 
А без истории не бывает страны. И главное 
— без настоящего прошлого нет надежды на 
будущее. То, о котором мечтали наши роди-
тели, дедушки и бабушки.

Ольга БОГУСЛАВСКАЯ.

В минувшее воскресенье лидер дви-
жения «Вперед!» Эммануэль Макрон 
одержал победу во втором туре пре-
зидентских выборов во Франции. За 
его кандидатуру проголосовали 66,05% 
французов, пришедших на избиратель-
ные участки. За его соперницу Марин 
Ле Пен, возглавляющую ультраправый 
«Национальный фронт», проголосова-
ли 33,94% жителей страны. При этом 
25,38% французов отказались участво-
вать в выборах, а 8,57% испортили бюл-
летени. О причинах такого волеизъявле-
ния «МК» спросил экспертов.

Юрий РУБИНСКИЙ, руководитель Цен-
тра французских исследований Института 
Европы РАН:

«По итогам этих выборов «Национальный 
фронт» удвоил число своих избирателей. В 2002 
году основатель партии Жан-Мари Ле Пен, к все-
общей неожиданности, прошел во второй тур и 
собрал там около 17% голосов. К тому же тогда 
люди выходили на массовые антифашистские 
демонстрации, а сейчас ничего подобного не 
было. То есть произошла нормализация образа 
«Национального фронта», хотя и недостаточная 
для победы на президентских выборах. Марин Ле 
Пен понимала, что ее поражение предопределено, 
поэтому старалась выступить в роли главного 
оппозиционера на следующие пять лет.

Что касается Макрона, то он смог победить 
в значительной степени благодаря тому, что стал 
единственной приемлемой альтернативой Ле Пен. 
Ему всего 39 лет, и он является новым человеком 
в политической системе Франции. Вместе с тем 
он является классическим для французской элиты 
технократом, который до президентских выборов 
никогда никуда не избирался. Макрон прекрасно 
понимает, что теперь ему нужно одержать победу 
на парламентских выборах.

Социалисты закончились как политическая 
сила, зато слева от нее появилась сильная и ра-
дикальная «Непокоренная Франция» Жан-Люка 
Меланшона. Часть Социалистической партии, 
очевидно, уйдет к Макрону, но ему этого мало, тем 
более что его задачей будет в том числе очищение 
от дискредитированного прошлого в окружении 
Франсуа Олланда. Марин Ле Пен уже заявила, что 
будет лидером оппозиции, и она может рассчиты-
вать примерно на 22% мест в будущем парламенте, 
поэтому с ней альянса не получится.

В этой ситуации Макрон может рассчиты-
вать только на минимальное большинство в пар-
ламенте, которое не гарантирует ему прочных 
позиций. Конечно, он приведет с собой новых 
людей, которые, как и он сам, никогда не были за-
действованы во французской политике, поэтому 
будут зависимы от него, но и этого недостаточно. 
Для укрепления позиций Макрону понадобится 
поддержка республиканцев, которые потерпе-
ли серьезное поражение на президентских вы-
борах под предводительством Франсуа Фийо-
на. За этот союз они потребуют себе места в 
правительстве, лишив Макрона определенной 
самостоятельности.

Впрочем, чем бы ни закончились парла-
ментские выборы, Макрону вряд ли удастся 
найти для Франции так называемый третий путь. 

Политическая культура Франции сложилась таким 
образом, что реформы в республике достига-
ются через конфликт, а не через компромисс. 
Социально-экономическая модель этого госу-
дарства устарела и больше не может отвечать 
требованиям современного мира. Макрон уже 
заявил, что собирается сломать через колено 
трудовой кодекс страны, но тогда массовых акций 

протеста избежать не удастся. Он это понимает и 
говорит, что сдаваться не собирается.

В этой связи Ле Пен, очевидно, будет играть 
такую же роль, как в свое время играла Комму-
нистическая партия в Четвертой республике. 
Тогда коммунисты не правили, но давили на по-
литическую жизнь страны. Точно так же Ле Пен 
будет пытаться играть на всех промахах Макрона, 

Россия готова обсуждать  
с ОПЕК радикальное 
сокращение объемов добычи
Организация стран — экспортеров 
нефти (ОПЕК) готова на своем майском 
саммите обсуждать не только продле-
ние текущего соглашения о сокращении 
добычи нефти, но и более радикальное 
понижение объемов производства «чер-
ного золота». И все ради поддержания 
цены барреля, которая в первую декаду 
мая опустилась ниже $50. Россия дала 
понять, что готова следовать в фарва-
тере других стран-экспортеров: наша 
страна не меньше их заинтересована в 
дорогой нефти. 

Новость о том, что объемы добровольного 
сокращения добычи странами ОПЕК могут принять 
во втором полугодии 2017-го еще более масштаб-
ный характер, сообщило агентство Bloomberg 
со ссылкой на информированные источники. По 
данным агентства, в настоящее время между за-
интересованными сторонами идут активные, хотя 
и не публичные консультации на этот счет.

Напомним, что в конце ноября 2016 года 
члены ОПЕК договорилась о сокращении своей 
добычи на 1,2 млн баррелей в сутки — до 32,5 
млн баррелей. Спустя 10 дней к соглашению при-
соединились 11 нефтедобывающих государств, не 
входящих в картель, включая Россию. Они взяли 
на себя обязательства по сокращению своей до-
бычи суммарно на 558 тыс. баррелей в сутки (из 
них 300 тыс. приходится на долю нашей страны). 
Соглашение заключено на первое полугодие 2017 
года. И пока, судя по официальным данным, под-
писанты выполняют взятые на себя обязательства, 
добившись общего снижения добычи примерно на 
1,8 млн баррелей в сутки к уровню октября. 

При этом 24–25 мая в Вене запланирован 
очередной саммит ОПЕК, на котором участники 
обсудят вопрос о продлении соглашения. По дан-
ным агентства Reuters, в рассматриваемых ОПЕК 
сценариях есть варианты пролонгации на срок 
от шести месяцев до года. Теперь, если верить 
источникам, на повестке дня еще и увеличение 
объема сокращения добычи. 

Москва, судя по заявлениям министра энер-
гетики Александра Новака, готова поддержать 
пролонгацию соглашения с ОПЕК и после 2017 
года. «Россия солидарна с усилиями партнеров по 

ребалансировке рынка и считает, что совместная 
инициатива по стабилизации мирового нефтя-
ного рынка на текущий момент эффективна», 
— заявил глава отечественного энергетического 
ведомства. 

Между тем ситуация на глобальном рынке 
«черного золота» никак не подтверждает резуль-
тативность предпринятых мер. В начале мая цена 
барреля опустилась ниже $50, фактически вер-
нувшись к тому уровню, который был минувшей 
осенью — до подписания венского соглашения о 
сокращении добычи.

Эксперты называют две главные причины 
того, что баррель в очередной раз «не послушал-
ся» экспортеров. Во-первых, биржевых игроков 
разочаровали последние статданные по США. 
Согласно им, суточная добыча нефти в Соединен-
ных Штатах продолжает расти, а коммерческие 
запасы сокращаются недостаточно. Получается, 
что американская нефть во многом компенсирует 
на глобальном рынке те объемы «черного золота», 
от которых добровольно отказались страны — 
участники венского соглашения. Ну а во-вторых, 
дополнительное давление на нефтяные котировки 
оказало укрепление доллара, который растет по-
сле решения Федеральной резервной системы 
США о сохранении базовой процентной ставки 
на уровне 0,75–1% годовых.

На этом фоне усилия по продлению согла-
шения и даже более сильное снижение объемов 
добычи экспортерами выглядят вполне логичными 
— похоже, иных инструментов для поддержания 

котировок барреля в распоряжении заинтере-
сованных стран не осталось. А позволить цене 
нефти снова резко упасть, как во второй половине 
2014 года, они себе уже не могут. Ведь каждая 
из них, включая Россию, пережила в результате 
серьезный экономический спад.

Впрочем, опрошенные «МК» эксперты счи-
тают, что новые договоренности о сокращении 
добычи, даже если они и будут достигнуты, могут 
не оказать желаемого влияния на рынок. «Рынок 
серьезно усомнился в том, что в конце мая страны 
ОПЕК и другие заинтересованные стороны прод-
лят действие меморандума о снижении добычи 
нефти», — утверждает зам. директора аналитиче-
ского департамента «Альпари» Анна Кокорева. Она 
полагает, что пока производство американских 
сланцевых компаний увеличивается, а спрос на 
нефть растет незначительно, ждать быстрого от-
скока цены барреля вверх не приходится.

Вполне вероятно, что уже в ближайшие дни 
мир увидит цены на уровне $43–44 за баррель, 
прогнозирует партнер компании RusEnergy Миха-
ил Крутихин. «Пролонгация соглашения о «замо-
розке» добычи сырья между ОПЕК и независимыми 
производителями положение не изменит. Все 
словесные интервенции, вброшенные на рынок до 
настоящего времени, не смогли удержать падение 
нефтяных котировок. Поэтому майский саммит, 
даже в случае принятия положительного решения 
по вопросу добычи, не заставит цены на сырье 
пойти вверх», — резюмирует эксперт. 

Дмитрий ДОКУЧАЕВ.
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Евгений ГОНТМАХЕР, член Комитета гражданских инициатив

Избранный президент Эммануэль 
Макрон и уходящий французский 
лидер Франсуа Олланд. Известно, 
что президентские полномочия будут 
переданы новому главе государства 
14 мая.

БАРРЕЛЬ НЕ ОПРАВДАЛ НАДЕЖД

РЕПЛИКА
Михаил Зубов,  

специальный корреспондент

пытаясь набрать политические очки. Впрочем, 
своим результатом на президентских выборах она 
оказала услугу следующему главе государства. С 
одной стороны, она напугала значительную часть 
французов, а с другой — зарубежных партнеров 
Парижа. В частности, бывший глава МИД Германии 
Йошка Фишер заявил, что Франция находится в 
таком тяжелом состоянии, что готова проголо-
совать за фашистов, поэтому нужно пойти ради 
нее на уступки. В свое время власти Четвертой 
республики точно так же пугали своих союзников 
тем, что коммунисты могут вот-вот прийти к вла-
сти. Но то, что «Национальный фронт» был создан 
фашистами, в том числе поклонниками Виши, это 
исторический факт, и в современной Франции их 
поклонников становится все больше.

Что касается будущего Франции, то ей пред-
стоит создать для себя не только новую социально-
экономическую модель, но и политическую, так 
как прежние партии исчерпали запас доверия 
избирателей. Глобализация является серьезным 
выбором для Парижа, но если Макрон предлага-
ет меняться, то Ле Пен хочет обнести Францию 
стеной».

Арно ДЮБЬЕН, директор Аналитического 
центра «Обсерво» при Франко-российской 
промышленной палате:

«Поражение Марин Ле Пен на президентских 
выборах было предсказано задолго до второго 
тура. Впрочем, она собрала даже меньше процен-
тов, чем ожидали эксперты. Вместо прогнозируе-
мых 40% только 34% — это провал. Это произошло 
из-за того, что во время теледебатов избиратели 
убедились, что у Ле Пен нет президентского мас-
штаба, она просто некомпетентна.

Вместе с тем за нее проголосовали 11 мил-
лионов французов, что является рекордным по-
казателем для ультраправых. Но для подавляю-
щего большинства французов семья Ле Пен и 
«Национальный фронт» в целом воспринимаются 
как ненормальная политическая сила. Марин Ле 
Пен долгое время пыталась отгородиться от на-
следия отца, но во время теледебатов она вела 
себя точно так же, как он. Сознательно или нет, 
но она разрушила несколько лет работы по де-
монизации себя и своей партии. Не думаю, что 
по итогам предстоящих парламентских выборов 
она сможет провести в законодательное собрание 
республики больше 23–30 человек. Это позволит 
Ле Пен сформировать свою фракцию, но на этом 
все, так как всего в парламенте заседают 577 
депутатов. Примерно на такой же результат могут 
рассчитывать левые радикалы.

Конечно, большинство избирателей Макрона 
— это те люди, которые ни за что не хотели видеть 
во главе государства Ле Пен. Еще 25% вообще не 
пошли на выборы, но не следует делать из этого 
трагедии, так как обычно этот показатель варьи-
руется около 20%. Сейчас не следует говорить о 
кризисе Пятой республики, хотя вполне возможно 
проведение большой политической реформы. 
Фактически мы выходим из биполярной системы, 
а контуры нового конструкта еще не ясны.

Макрон уже разрушил Социалистическую 
партию и привлек на свою сторону большую часть 
ее умеренного электората. Сейчас его задачей 
является сделать то же самое с правыми центри-
стами и переманить на свою сторону нескольких 
тяжеловесов из республиканцев. Тем самым он 
продемонстрирует свою готовность провести 
Францию по так называемому третьему пути. 
В этом отношении напрашивается параллель с 
бывшим премьер-министром Великобритании 
Тони Блэром».

Артур АВАКОВ.

Эксперт: новый президент вряд ли найдет для страны «третий путь»
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КОШЕЛЕК

«А друзья у меня должны 
быть где, в «Аль-Каиде»?»
— Скажите, телевидение портит  

людей?
— Трудно сказать. Я понятия не имею, что 

портит людей. Жизнь портит людей, от нее по-
мирают. Она может быть с телевидением или без. 
Человек может быть человеком или говном со-
бачьим во все эпохи, от каменного века до наших 
дней. Ну ладно, хорошо, возникло телевидение. А 
если бы не возникло? Литература портит людей? 
А грамотность портит людей? 

— Тогда вопрос к вам как человеку из 
телевизора…

— Я не человек из телевизора. Я просто хожу 
на некоторые их передачи. И там остаюсь тем 
же, кем являюсь: плохо управляемым, довольно 
злым пожилым евреем, который говорит что хочет, 
вне зависимости от того, начинают ли судорожно 
икать окружающие или нет. Все остальное меня в 
принципе не интересует. То, что я трачу время на 
телевидение, забирает его из моей жизни. Значит, 
я несколько часов потрачу не на то, чтобы что-то 
написать, пообщаться с друзьями, семьей, по-
читать, а на всю эту собачью чушь. С риском, что 
рядом стоят идиоты и они ведут свои идиотские 
разговоры. Таких мне просто хочется удавить, 
иногда дать по уху, но я воздерживаюсь. Иногда 
бывают не идиоты, которых интересно слушать, 
но это бывает редко. 

— Но вы же свободный человек, так зачем 
вам тратить время на эту чушь, могли бы не 
приходить. У вас зависимость?

— Я дружу с Володей Соловьевым, это един-
ственный человек, на чьи телевизионные передачи 
я прихожу. С Володей я впервые встретился до-
статочно случайно, как все в этой жизни, в годы, 
когда я был президентом Российского еврейского 
конгресса. И вот он вытащил меня сначала на 
радио, потом на ТВ. Мы как-то подружились с ним… 
Все остальные изготовители коллективного секса в 
виде телевизионных шоу меня не интересуют, мне 
там не нравится. Есть довольно короткий список 
людей, к которым я отношусь с симпатией и в пере-
дачах которых я готов участвовать. Это Познер, 
это Якубович… Понимаете, я не люблю групповых 
мероприятий ни в сексе, ни в разговоре, поэтому 
предпочитаю участвовать один на один. 

— Но вы себя не чувствуете частью — не 
паноптикума, не зоопарка, а той кремлев-
ской пропаганды, о которой так много говорят 
большевики?

— Кремлевской пропагандой можно почув-
ствовать все на свете, включая «МК». Я говорю что 
хочу, так уж получилось. Всегда, всем. Если, не 
дай бог, меня начать просить сделать что-то, то я 
ведь ровно из-за ишачьего упрямства буду делать 
совершенно противоположное. Является ли ВГТРК 
государственным холдингом? Да, конечно. Может 
ли она позволить себе вести ту деятельность, 
которую ведет «Эхо Москвы»? Которое является 
точно таким же государственным холдингом и по-
лучает деньги от государства, я даже знаю от кого 
конкретно. Это «Эхо» нужно для того, чтобы вы-
страивать и гуртовать оппозицию Его величества. 
Ну, такие правила игры, и ради бога. Знаете, меня 
дико раздражала на «России» в рамках совершен-
но бредовой пропаганды деятельность Мамонтова 
с его фильмом про английский шпионский камень. 
Ну, бред на бреде.

— А это оказалось правдой.
— Да, то, что это оказалось правдой, мне рас-

сказали ребята, мои друзья из спецслужб. 
— У вас в спецслужбах есть друзья?
— Полно! Я террористами занимался столько 

лет вообще-то. А друзья у меня должны быть где, 
в «Аль-Каиде»? Поскольку я еврей, мне интере-
сен Ближний Восток. Израильские и российские 
спецслужбы сотрудничают уже третье десятиле-
тие. Я отношусь к ребятам, которые занимаются 
ловлей террористов, с пониманием и с огромным 
уважением, это профессионалы. Знаете, я в 80-х 
командовал всем еврейским самиздатом Со-
ветского Союза, и я хорошо помню некоторых 
своих знакомых из тогдашнего КГБ, которые много 
сделали для того, чтобы я не сел и другие мои 

знакомые не сели. Но там, конечно, были и тяжелые 
антисемиты, и полные идиоты, не без этого. 

«Если бы Ходорковский  
не сел, то Путин лег  
бы в гроб»
— Слушайте, в тот день, когда убили Бо-

риса Немцова, вы оказались в программе 
Соловьева, и там сказали, что его, Немцова, 
заказал Ходорковский. Сказали, не приведя 
ни одного доказательства, просто вбросили 
на многомиллионную аудиторию…

— …Пусть суд подтверждает это, если за-
хочет. Или не подтверждает. 

— Просто раньше вы не были замечены в 
подобных вбросах.

— Вброс — это то, что вам дают вбросить. 
Если это ваша точка зрения, то вы ее излагаете, 
если хотите. Говорил я не по части убийства Немцо-
ва, которого не сильно любил. Мне безумно жалко 
его детей, и человек, занимающийся политикой, 
безусловно, не заслуживает, чтобы его пристре-
лили, вне зависимости от того, хорош он или плох. 
Но главным там было другое: то, что, с моей точки 
зрения, Немцова заказал Михаил Борисович в 
тандеме с Леонидом Борисовичем Невзлиным. 
Потому что если исходить из моей логики того, 
зачем это было сделано, то следующим должен 
был быть американский посол г-н Теффт.

— Следующей сакральной жертвой?
— Этот термин принадлежал Борису Абрамо-

вичу Березовскому, я его не употребляю. Нужно 
было провести взятие власти, смену власти на себя 
или на того, кого вы поставите. Соответственно, 
частью этого является то, что вам обязательно 
надо было изгадить отношения с этой властью 
тех на Западе, кто с ней общается.

— Но это версия. А где доказательства?
— Я не судья, я не прокурор и я не Путин. Я 

говорю то, что я считаю нужным. Если это кому-то 
не нравится, он может: а) поместить свое отноше-
ние к этому в причинное место; б) подать в суд; в) 
прислать киллера. Раз, два, три — все… 

— Так сразу киллера?
— Я очень хорошо знаю команду ЮКОСа мно-

го лет. Именно по поводу Леонида Невзлина мои 
друзья из израильских спецслужб рекомендовали 
с ним не ссориться, а то им меня будет очень не 
хватать, это цитата. Именно мне Леонид Невзлин 
мимоходом ляпнул в свое время о том, что если 
этот Вован плохо будет себя вести, то он до второго 
срока не доживет, имея в виду действующего и по-
ныне Владимира Владимировича. У меня не было 
ни малейших иллюзий на тему того, почему Ходор-
ковский сел. Ну, потому что если мужик все-таки 
играл не в теннис, а в дзюдо и он уже президент, 
да и дочка у него хочет возвращаться… 

— При чем здесь дочка?
— А это тоже известная фраза: «Мы знаем, 

в какие школы ходят дочки Путина». И ласковая 
улыбка в ответ. У меня здесь нет никаких иллюзий 
на тему того, если бы Ходорковский не сел, то 
Путин лег бы в гроб. 

— Откуда вы все это берете?
— Я так устроен, я говорю то, что я думаю. 

Кому надо в этом разбираться, пусть разбирается. 
В момент, когда Ходорковский сидел, ну, было 
грешно толкать падающего. Мне тогда дали под-
писать письмо из Администрации Президента, 
чтобы он сидел вечно. Калягин подписал, Роднина, 

а я — нет, не подписал. Нельзя идти туда, куда 
идет толпа. И нельзя добивать того, кто уже сидит. 
Это подлость. А вот теперь, когда Ходорковский 
на свободе, он, конечно, ведет жесткую силовую 
борьбу за власть, и достаточно успешно. Тем более 
что оппоненты у него, как правило, на редкость 
дундуковатые. То, что я знаю по поводу убийства 
Немцова, никому это не нужно. Режиссура на фоне 
кремлевской башенки… Правильно пристрелить 
человека там, где потом будет удачное место для 
массовых мероприятий. 

— То есть Ходорковский «заказал» 
чеченцев…

— Как это все организовывалось — не мое со-
бачье дело. У нас было два человека в верхнем слое 
начальства, которые такие красивые постановоч-
ные правильные акции умели делать, — Березов-
ский покойный и… Значит, остался Ходорковский. 
Шерлоку Холмсу ничего другого не нужно. 

— И даже Кадырова вы не называете?
— У меня было три версии: русские национа-

листы, Кадыров и чеченские националисты и Ходор. 
По мере логического сопоставления некоторых 
вещей первый и второй варианты отпали. 

— А если бы кто-то публично сказал, что 
это вы заказали…

— Пожалуйста. Я считаю, что то, что делает 
Михаил Борисович со товарищи, есть вещь опас-
ная и плохая. 

— Опасная для кого?
— Для страны, я же живу в этой стране. 
— И вы таким образом решили встать 

на защиту нашей Родины?
— Я не стою ни на чьей защите. Мой пра-

дедушка был достаточно наивен, чтобы под-
держивать большевиков до революции. Он ис-
кренне считал, что придут классные ребята, не 
будет еврейских погромов, вот эти все сволочи 
уйдут: пьяницы-городовые, воры-губернаторы, 
придурок-царь, при котором все эти погромы… 
Но все сохранилось. Видимо, ничего лучшего, 
что может построить сегодняшняя власть, не 
бывает — с сумасшедшими экс-прокуроршами, 
бандитами, Милоновыми, фанатиками и при-
дурками, уголовниками, которые встречаются 
то в Совфеде, то в Думе, с Мизулиными… При 
этом есть и нормальные люди. Но знаете, мое 
личное знакомство с американским конгрессом, 
сенатом, с израильским кнессетом убедило 
меня, что и там идиотов не меньше. Видимо, это 
везде, про арабов, турок и персов я уж даже не 
говорю. Но я против падения режима, которое 
будет куда более кровавым с чудовищными 
последствиями, и здесь Ходорковский ничем 
не отличается от Парвуса. Царь был плох, ре-
жим был дрянь… Что было потом? Отдельная 
катастрофа. Я за эволюцию. С революциями 
надо заканчивать. 

— А по-моему, гораздо опаснее Ходор-
ковского родные жулики и воры, особы, 
приближенные к императору. Нынешний 
режим сам себя разъедает изнутри, как 
при КПСС.

— Воспитывать режим — не мое собачье дело. 
Я могу только констатировать то, чем он плох, и 
приблизительно спрогнозировать, когда будет 
следующая операция по развалу страны и парад 
суверенитетов. Кто предупрежден, тот вооружен. 
Мое дело сказать, ваше дело разобраться, как в 

старом еврейском анекдоте: Рабинович, ваша 
дочка все-таки проститутка или нет? Но знаете, 
мне гораздо жальче, чем Немцова, Галину Старо-
войтову или ту же Анну Политковскую. А кто убил 
Немцова — разбирайтесь, кто хотите. Вы скажете, 
это неблагородно? Фактор благородства меня не 
интересует. Если я буду считать — исходя из того, 
как мир устроен и как я устроен, — что человека 
надо пристрелить, то я это сделаю.

— Это сильно…
— А вы просто не живете в том мире, в котором 

я живу. Вы не живете всю жизнь среди террористов 
или тех, кто их ловит. Вы много собирали в своей 
жизни кусков детей? А я с этого начал… в 18 лет… 
в горштабе оперотряда города Москвы. У меня 
сильно другая точка зрения на то, что нужно делать, 
и то, что делать нельзя. Понимаете, я другой. Я 
собирал куски людей после терактов, я видел, что 
это такое в Израиле. Поэтому для меня те нормы, 
которыми вы руководствуетесь, не существуют. 
Я человек, живущий на войне. И я в ней участвую 
всю свою жизнь. Если я знаю, что волк-людоед 
выйдет завтра на тропинку и Красную Шапочку 
сожрет, я ей всю задницу отобью, чтобы она туда 
не пошла. Свой первый миллион я сделал, когда 
все эти олигархи 90-х и нулевых только начинали. 
Я их знаю всех. Я знаю, кто убийцы, а кто — нет. Я 
знаю, кто заказывает из кровной мести не то что 
своих личных врагов, но и детей своих личных 
врагов. У меня есть такие знакомые. 

«Я говорю: ребята, не надо 
этот режим сносить»
— Но после недавнего взрыва в питер-

ском метро вы среди прочих версий опять 
назвали фамилию Ходорковского.

— Взрыв в питерском метро — вопрос тем-
ный. Но на сегодняшний момент главный центр, 
который работает под смену власти, — это, 
конечно, Михаил Борисович со товарищи. Есть 
ли у него здесь какие-то тормоза, ограничители? 
Нет. Он выстроил правильную схему с «Открытой 
Россией», и там работают правильные ребята. 
Мы видели это по тому скандалу, который учи-
нил Сережа Пархоменко в ПЕН-центре только 
лишь для того, чтобы его закрыли.

— Слушайте, Пархоменко, ПЕН-центр, 
«Открытая Россия» — это мизерное влияние 
на ситуацию в России.

— Но они же создают образ жутко дерьмо-
вой власти в глазах общественности. 

— И что? Это запрещено?
— У них есть потрясающий союзник, это 

сама власть. Все эти тяжелейшие бредни в 
политике, начиная с передачи Исаакиевского 
собора с хождением вокруг до коррупции… Но 
«Открытая Россия» готовит интеллигенцию, 
которая если скажет, что царь ненастоящий, к 
ней прислушиваются.

— То есть вы защищаете Путина от 
Ходорковского?

— Я полагаю, что страна, во главе которой 
стоит хороший или плохой Путин, это лучше, 
чем гражданская война. Я не хочу, чтобы у нас 
началась очередная рубка страны, в рамках 
которой мне бы пришлось кого-нибудь убивать. 
А поскольку я вижу, что снос режима к этому 
приведет, то стараюсь как могу. Я говорю: ре-
бята, не надо этот режим сносить. Эволюция, 
эволюция… 

— И для этого вы дискредитируете 
Ходорковского?

— Дискредитировать его нельзя, как и Не-
взлина. Портфолио на них толщиной с грузовик 
«КамАЗ». Является ли он ярким, талантливым 
менеджером? Да. Работает ли у него башка как 
компьютер? Да. Является ли он абсолютным, 
беспощадным к кому угодно? Тоже да. Он де-
миург, создающий свою вселенную, развалив 
все остальные. И вселенная Ходорковского 
будет гораздо более жестокой, кровавой и не-
справедливой, чем вселенная Путина. А ре-
путация его меня вообще не волнует. Он не 
девочка-гимназистка, он не дама пожилая, 
которая схватится за сердце и от этого получит 
инфаркт. Он человек в войне. Меня, по большому 
счету, сильно волнует страна, в которой я живу. 
Это, по случайности, Российская Федерация. 
Еще меня сильно волнует маленькое еврейское 
государство, которое называется Израиль.

— А ваша репутация вас волнует?
— У меня нет репутации и быть не может. 

Заставить меня заткнуться можно только одним 
способом — пристрелить.

«Этот человек уничтожил 
страну, в которой я жил»
— Недавно в прямом эфире «Эха» вы ска-

зали про Михаила Сергеевича Горбачева то, 
что я здесь даже не хочу повторять. Зачем вы 
оскорбили старого человека? Он исторический 
человек, а вы кто? Его можно критиковать, да. 
Но как вы посмели его оскорблять?

— Единственный человек, который мог мне 
говорить, что и как я должен делать, говорить, это 
был мой папа, он умер давно. Вы им не являетесь, 
поэтому, пожалуйста, если можно, не берите на 
себя его функции. Михаил Сергеевич Горбачев 
по глупости, по неспособности, потому что он не 
прошел войну и не понимал, что он делает, потому 
что людей таких нельзя брать заведовать даже 
ЖЭКом, а не то что страной, не имел никакого права 
на этот пост. Мишка-комсомолец из Ставрополья 
не должен становиться руководителем страны, 
которая отдала десятки миллионов жизней для 
того, чтобы уцелеть. Потому что самодовольный 
дурак на посту генсека опаснее любого врага. 
Разумеется, этот человек — часть истории, но 
дураков, бывших частью истории, много.

Почему я так говорю о пожилом человеке? 
Потому что я еще жив и страна еще жива, которую 
с огромными издержками, с колоссальный кровью, 
находящуюся в очень неустойчивом равновесии 
он пнул туда, куда она двинулась. Должна ли была 
эта страна распасться? Нет. Чушь! Должна ли была 
эта система идти тем воровским, чудовищно кро-
вавым, мерзким и грязным путем? Нет! Должна ли 
была эта советская система деградировать до со-
стояния дикой диктатуры в Туркменистане, нарко-
барона, сидящего в президентах, и полубандита в 
Таджикистане, феодальных кланов в Узбекистане, 
фашистской бандеровской мафии на Украине? Про 
Молдавию и все остальное, про парады эсэсовцев 
в Прибалтике и про Батьку, последнего диктатора 
Европы, я уже молчу. Про нас совсем молчу. Эта 
система могла эволюционировать в достойную и 
очень цивилизованную. Немецкие лидеры не зря 
вспоминают, как они были шокированы тем, что 
представлял собой Горбачев. Человек сдал все 
не за понюх табаку. Если бы он был юродивым, 
ну, ладно. Если бы он был человеком психически 
неполноценным, ну, хорошо. Не понимать из-за 
своих интриг, что такое суверенитет республик, 
который именно Горбачев в борьбе с Ельциным 
начал выстраивать, что едва не привело к распаду 
страны на рубеже 2000-х… И если бы не Путин, 
хороший он или плохой, но он остановил распад. 
Большой резни удалось избежать, и теперь она 
отсрочилась до 30-х годов, когда Путин уйдет и 
уйдет тот, кого он поставит на свое место. Там 
посмотрим, может, кривая и вывезет. Что касается 
старого возраста… Старость — не оправдание не 
только для тушеного козленка во французской 
кухне, но тем более для государственного дея-
теля. А исторические личности бывают разные. 
Чудовищными диктаторами, например, какими 
были Сталин, Грозный, тот же Петр… В этом плане 
к Горбачеву-то какая претензия? Но взять и на 
полном ходу направить худо-бедно сколоченную 
машину в стенку…

— И извиняться перед Михаилом Сергее-
вичем вы не будете?

— Этот человек уничтожил страну, в которой 
я жил. Но я никогда не говорил ему это в лицо. 
Встретив его на приеме «Эха Москвы», когда я туда 
еще ходил, до того как это радио стало радио Леси 
Рябцевой, — я не сказал ему ни одного грубого 
слова. И я не считаю, что его нужно оскорблять, 
плюя в него или вымазывая дегтем двери его 
жилища. Но заставить меня извиняться? Перед 
кем? Я же не заставляю Горбачева извиняться за 
события в Тбилиси или события в Сумгаите, за 
события в Прибалтике и брошенный на произвол 
Афганистан, за все, что произошло в нашей стране 
впоследствии… У меня даже мысли такой нет.

Александр МЕЛЬМАН.

Евгений Сатановский: «Если я буду считать, исходя 
из того, как мир устроен и как я устроен, что 
человека надо пристрелить, я это сделаю»
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Лучше с пенкой,  
чем в капсулах
А портит статистику роста чай, продажи ко-

торого падают уже второй год подряд: в 2015-м 
— на 4,4%, а в 2016-м — на 4%.По словам Марины 
Лапенковой, директора по работе с глобальными 
компаниями Nielsen Россия, основной вклад в 
снижение динамики в этой категории вносит 
черный чай, на который приходится порядка 80% 
продаж. У зеленого тоже спад. Несмотря на то 
что чай по-прежнему остается обязательной ча-
стью стола, подчеркивает эксперт, подход к его 
расходованию стал более экономным. Зато кофе 
показывает положительную динамику — что во 
многом связано с большой промоактивностью 
игроков кофейного рынка.

Ксения Бурданова, директор по внешним 
связям Ассоциации компаний розничной тор-
говли (АКОРТ), также называет сегмент кофе 
одним из самых динамичных. Причем здесь 
постепенно меняются и предпочтения рос-
сиян. Так, по наблюдениям АКОРТ, в прошлом 
году покупатели переключили свое внимание 
с привычного растворимого кофе на новые его 
категории: кофе молотый в растворимом и кофе 
с пенкой. Именно они обеспечивали прирост 
продаж, в том числе и за счет собственных 
торговых марок (СТМ).

Хотя классический растворимый остает-
ся безусловным лидером (более 70% рынка), 
Ксения Бурданова отмечает, что покупатели 
все больше интересуются зерновым и молотым 
кофе, который дешевле растворимого. Новые 
драйверы роста за год показали плюс 8% по 
потреблению, а вот растворимый просел почти 
на 1%. Кофе в капсулах тоже в минусе.

Как говорят участники рынка, сейчас бурно 
развивается сама культура потребления кофе. 
Настолько, что кофе с молоком и различные 
мягкие кофейные напитки-новинки постепенно 
вытесняют чай. Показатели его продаж падают 
и по весовому варианту, и по пакетированному. 
Особенно страдает при этом премиальный 
сегмент.

Максимальное потребление чая за послед-
нее время было в 2011 году. По подсчетам ана-
литиков «Альпари», тогда на душу населения 
приходилось 1,31 кг в год, а в прошлом — 1,14 
кг.

Планомерное падение уровня доходов рос-
сиян (28 месяцев подряд), по словам старшего 
аналитика «Альпари» Анны Бодровой, изменило 
их потребительское поведение. Сейчас поку-
патель выбирает максимальную расфасовку 
чая или кофе, строго отслеживает скидочные 
акции, а также обращает внимание на состав 
товара и страну-производителя. Но даже ради 
экономии любитель кофе вряд ли переключится 
на чай, а будет просто более придирчиво изучать 

предлагаемый ассортимент и соотносить его 
с содержимым кошелька.

Денис Флеровский, директор ассоциации 
«Руспродсоюз», дополняет: «Снизилось количе-
ство покупателей в ценовом сегменте «средний 
плюс». Потребитель сейчас находится в посто-
янном поиске скидок, поэтому процент продаж 
товара по акциям увеличивается, как увеличи-
вается и глубина скидок. Основной фактор при 
выборе продукта нынче — это цена». 

Мифический пакетик
Вероятно, именно поэтому, как утверждает 

Флеровский, за прошедший год заметно улуч-
шили динамику продаж так называемые чайные 

напитки, а именно травяной чай и иван-чай. 
Генеральный директор Российской ассоциации 
производителей чая и кофе («Росчайкофе») Ра-
маз Чантурия с ним полностью солидарен: «С 
одной стороны, падает потребление чистого чая, 
зато растет популярность чайных напитков, в том 
числе травяного чая. И это надо учитывать, они 
же из одного сегмента. Так что доля чая на нашем 
рынке все-таки на 20% больше, чем кофе».

По его мнению, тот факт, что за последние 
три-четыре года чай демонстрирует снижение 
продаж, — не катастрофа. «Объемы его потре-
бления сейчас находятся на нижних границах 
последних двадцати лет. Пока все в рамках, 
но это уже повод для беспокойства», — под-
черкивает эксперт.

А еще глава «Росчайкофе» развенчал бы-
лые мифы, касающиеся бодрящих напитков. И 
начал он с обычных чайных пакетиков. Бытует 
мнение, что в них сыплют отходы производ-
ства или даже подкрашивают, но это далеко 
не так. В дело идет все тот же листовой чай, 
только он специально крошится, упаковывается 
в пакетики или популярные сейчас треугольни-
ки, снабженные нитью. Это дополнительные 
манипуляции, поэтому себестоимость такого 
чая дороже. Россыпь обходится в два раза 
дешевле. 

Ну а проверить, есть ли красители в паке-
тике, легко. Опустите его на время в холодную 
воду. Если она останется прозрачной или чуть 
пожелтеет, значит, чай чист.

Главное преимущество пакетиков — удоб-
ство применения и высокая скорость заварки (по 
причине мелкой фактуры). Хватает и 30 секунд, 
тогда как на листовой уходит 5 минут. Недаром 
пакетированному чаю отдают предпочтение 70% 
российских потребителей. Да и что греха таить, 
некоторые с целью экономии используют пакетик 
по нескольку раз, с традиционной заваркой это 
сделать проблематично.

А в отношении кофе иногда используют-
ся не совсем корректные определения. Де-
скать, есть натуральный (молотый и в зернах) 

и растворимый. Налицо противопоставление. На 
самом деле первооснова одна и та же — зеленое 
кофейное зерно, просто технологии обработки 
разные. Так что все виды кофе по праву можно 
считать натуральными.

На ввоз и на вывоз
Как известно, кофейные «дерева» у нас не 

растут, да и отечественный чай производится 
в объеме лишь 0,2% от рыночных нужд. То есть 
почти весь чай-кофе — импорт. Но при этом 
Россия еще умудряется экспортировать почти 6 
тыс. тонн чая и около 9 тыс. тонн кофе. Возмож-
но ли такое? Как объясняет Рамаз Чантурия, 
около 90% ввозимого в страну чая и 70% кофе 
— сырье, которое импортными пошлинами не 
облагается. А вот за ввоз готовой продукции 
с конца 90-х государству надо платить. Столь 
благоприятные условия притянули инвестиции 
как российского, так и иностранного бизнеса. 
Что, в свою очередь, позволило наладить в 
стране собственное перерабатывающее про-
изводство по последнему слову техники. 

А вот разобраться с тем, кто же правит 
бал на отечественным кофейно-чайном рынке 
— российские или западные компании, — до-
вольно сложно. Оценки экспертов расходятся: 
больно уж все в этом мире брендов и капита-
лов переплетено. Одно можно сказать точно: 
торгуют в России и наши, и не наши.

Теперь немного географии. Состав постав-
щиков чая стабилен многие годы. Возглавляет 
список Индия (около 30% всех поставок). Сле-
дом идут Шри-Ланка, Кения, Вьетнам, Китай, 
Индонезия, ОАЭ, Иран и Аргентина. За год почти 
вдвое сократилась доля Азербайджана и Гер-
мании. И теперь каждая из этих стран (наряду 
с Танзанией) занимает лишь 0,6–1,1% нашего 
рынка. Импортируем мы порядка 164–170 тыс. 
тонн в год. По ввозу кофе список стран-лидеров 
таков: Вьетнам, Бразилия, Италия, Индия.

Куда же идет чай-кофе made in Russia? 
Экспорт нацелен прежде всего на ближай-
ших соседей, страны — выходцы из бывшего 
СССР: от Прибалтики с Молдовой до Кавказа 
со Средней Азией. Украина и Беларусь также 
в этом списке присутствуют. 

В последнее время российский раствори-
мый кофе активно осваивает новые территории. 
Уже сейчас наша страна находится в пятерке 
ведущих поставщиков Израиля. С Германией 
начали работать только с лета прошлого года 
и теперь, по данным Российского экспортного 
центра, вошли в первую десятку поставщи-
ков, обогнав Бразилию, Швейцарию и Индию. 
Объемы поставок пока небольшие: 100–150 
тонн в месяц (5% немецкого рынка). Но есть 
куда расти: немцы выпивают в год около 40 
тысяч тонн растворимого кофе.

В общем, если так дело пойдет дальше, 
глядишь, со временем чай и кофе из России 
станут популярны в мире не меньше, чем наши 
нефть и газ. 

Елена ПЫЛАЕВА.

ЧАЙ, КОФЕ, ПОТАНЦУЕМ? 
Россия наращивает экспорт бодрящих напитков, 
хотя внутренний спрос на них падает
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Редкое утро обходится без бодрящего горячего напитка: чая или кофе. Да и в 
течение дня мы не прочь пропустить чашечку-другую. Однако кризис внес свои 
коррективы в привычное потребление россиян — пить стали меньше. По оценке 
экспертов, российский рынок горячих напитков, включающий чай и кофе, пока-
зал за год снижение продаж на 1,3%. Правда, в 2015-м было еще хуже — минус 
2,4% (из-за их резкого подорожания). Значит, все-таки падение замедляется, 
что само по себе уже неплохо. Впрочем, есть повод и погордиться за державу. 
Россия всерьез занялась экспортом чая и кофе. В стране налажен полный цикл 
производства, работающего на импортном сырье. 

ОХОТНИК
НА ХОДОРКОВСКОГО

«Я же не заставляю Горбачева 
извиняться за события в Тбилиси». 

«Вселенная Ходорковского будет 
гораздо более жестокой, кровавой 
и несправедливой, чем вселенная 
Путина». 

«Именно по поводу Леонида 
Невзлина мои друзья из израильских 
спецслужб рекомендовали с ним не 
ссориться, а то им меня будет очень 
не хватать». 
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Возможно, Евгений Сатановский сейчас, после смерти Георгия Мирского, является 
главным специалистом по Ближнему Востоку. Он говорит и показывает по ящику так 
смачно, мощно и наотмашь — не поспоришь. Но я ведь этот ящик смотрю и еще ра-
дио слушаю, есть грех. А там Сатановский вдруг стал вещать про Михаила Ходорков-
ского что-то невообразимое. И про Михаила Сергеевича Горбачева тоже стал. Без 
всяких доказательств. Так единожды солгав (вбросив), кто тебе поверит? Вопросы, 
вопросы… Их у меня накопилось достаточное количество к г-ну Сатановскому.
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Накануне и после
 «Первые годы после смерти сына 

не знаю, как я прожила. И сейчас как вспомню о 
Диме, сердце щемит, и терпеть боль нет мочи. 
Говорят, что время лечит, да, лечит, наверное, 
если не вспоминать...» — не сдерживает слез 
Вера Яковлевна Ганина, мать 20-летнего Димы 
Ганина, российского гражданина, зарезанного в 
Таллине неизвестными ровно десять лет назад, 
во время массовых беспорядков, вызванных 
протестами русскоязычного населения против 
сноса главного советского символа эстонской 
столицы.

О трагедии с переносом Бронзового сол-
дата с площади Тынисмяги писали все мировые 
СМИ.

«Мне уже 28. Много это или мало? Пока не 
думал об этом», — говорит Марк Сирык, один 
из главных героев тех событий. Тогда Марк был 
признан самым молодым политическим арес-
тантом Европы. За решетку бывший комиссар 
молодежного движения «Наши» попал по дороге 
на выпускной экзамен за 12-й класс.

Дмитрий Линтер, Марк Сирык, Максим Рева 
и Димитрий Кленский.

Четыре символа «бронзовой революции» в 
Таллине. Четверо подсудимых. От 18 до 62. Их 
обвиняли в организации массовых беспорядков 
и в том, что, спасая этот советский обелиск, они 
посягнули на государственный строй независи-
мой Эстонской Республики.

...Казалось бы, просто памятник. Тринадцать 
человек, двенадцать советских солдат и одна 
девушка-медсестра, погребенные под ним.

Их похоронили с почестями в сквере у холма 
Тынисмяги в сентябре 44-го. Три года спустя, в 
1947-м, над погостом встал Бронзовый солдат. 
Он простоял на этом месте долгих шесть деся-
тилетий. Пережил распад Советского Союза, 
как потушили у его подножия Вечный огонь. По 
мнению официального Таллина, тут покоились 
герои не войны, а советской оккупации.

Россия же смолчала. Отдавая пядь за пядью 
земли и славы. Мы до последнего старались не 
замечать, что происходило в маленьком скверике 
маленького города маленькой страны на севере 
Европы. Пока не осталось ничего, что можно 
было бы еще отдать. 

К началу 2007 года бронзовый «Алеша» стал 
последней разменной монетой эстонских поли-
тиков. «Снести нельзя оставить». И обязательно 
до 9 мая.

Будний день Победы
Я прибыла в Эстонию инкогнито, через Фин-

ляндию, а оттуда на пароме — долгий путь, зато 
безопасный, десятки моих коллег были депорти-
рованы при попытке напрямую пересечь границу 
суверенной прибалтийской страны. Приходится 
действовать на свой страх и риск...

Будничный день 9 мая — все на работе, для 
Эстонии разгром Советским Союзом фашистской 
Германии не праздник.

И лишь одно место в Таллине в этот день 
переполнено народом. Военное кладбище в 
500 метрах от окружной магистрали Ярвевана 
— местного аналога МКАД. Льющееся через 
край человеческое море... Старые, молодые, 
детские лица...

Так вот ты теперь где, Бронзовый солдат.
Серый монумент утопает в пурпурных буке-

тах, ярким ковром расстилаются они по земле... 
Тысячи поминальных свечей — солдатских душ, 
как стемнеет, загораются у каждого могильного 
камня.

«Раньше коммунальщики увозили едва 
подвядшие гвоздики на свалку, но мы своим 
упрямством отвоевали, чтобы цветы не трогали, 
мы сами за ними ухаживаем», — рассказывают 
местные женщины с георгиевскими ленточками 
на платьях. 

Местной полиции на военном кладбище 
нет. Уже несколько лет как они демонстративно 
самоустранились отсюда — фактически на 9 мая 
это теперь русская земля. 

Девочка из прошлого
«Скоро взяли город Брянск, по городу про-

шли...» — из репродуктора несутся русские песни. 
Подростки в полном обмундировании в почетном 
карауле у Бронзового солдата. Жара. Тонкая 
струйка пота стекает по лбу 16-летней постовой 
с редким именем Констанция.

Портрет Констанции, сделанный на про-
шлый май, появился на ежегодной фотовыставке 
Союза пресс-фотографов Эстонии, но затем 
его изуродовал маркером бывший депутат эс-
тонского парламента, и этот скандал превратил 
лицо Констанции в бренд, символ победы. Как 
памятник, который охраняет девочка.

Десять лет назад такие же старшеклассни-
ки, дети так называемых «русских оккупантов», 
добровольцами вышли на защиту Бронзового 

солдата на Тынисмяги. «Ночной дозор» назы-
валось их движение. В любую погоду ребята 
целыми классами дежурили у обелиска. Кто-то 
считал их идеалистами и романтиками. Кто-то 
крутил пальцем у виска...

А затем наступила «бронзовая ночь». И о Ты-
нисмяги и его защитниках заговорил весь мир.

В терминале Д местного аэропорта были 
заранее подготовлены помещения для буду-
щих задержанных, подростков держали здесь 
до суда, заставляя сидеть на корточках, так 
как стоя, плечом к плечу, они просто бы все не 
поместились. 

«Это был эксперимент американских спец-
служб — на примере Эстонии посмотреть, как 
отреагируют русские, если попытаться отнять у 
них самое святое», — размышляет Олег Беседин, 
тележурналист, он живет в Эстонии, и именно 
через него идут сегодня, в условиях информаци-
онной блокады, почти все сюжеты в Россию. Пос-
ледние недели Олег спит по два часа — монтирует 
фильм о событиях 10-летний давности. Надеется 
успеть. Это его второй фильм на заданную тему. 
Первый был снят в том же 2007-м.

«Сейчас не время жить 
спокойно...»
Так получилось, что и «МК» оказался в самой 

гуще событий. Останки тринадцати людей, пог-
ребенных под памятником, имели право обрести 
покой — для этого нужно было найти родствен-
ников погибших солдат, готовых доказать свое 
родство анализом ДНК и забрать прах родных 
на родину, не отдать его на поругание.

Именно наша газета попыталась разыскать 
хоть кого-нибудь из тех тринадцати. 

Поиски шли долго. Но удалось обнаружить 
след лишь одного из похороненных на Тынисмяги. 
Капитан Иван Сысоев, уроженец села Рочегда 
Архангельской области, две дочки его, Эзми-
ральда-Эмма и Светлана, сами пенсионерки, 
очень обрадовались неожиданному приезду 
журналистов «Московского комсомольца».

На линованном листе из обычной учени-
ческой тетради Эзмиральда Ивановна написала 
письмо Путину с просьбой помочь переправить 

останки капитана Сысоева в Россию. «Я уже 
стара, — призналась она и мне. — И хотелось 
бы уйти, зная, что кости отца покоятся на род-
ной земле».

Из приезда сестер Сысоевых в Эстонию 
устроили шоу. Местные СМИ утверждали, что 
якобы старушки, требуя вернуть им прах, по-
дали в суд на министерство обороны Эстонии. 
Минобороны в ответ ядовито заявило, что чьи 
кости лежат в земле, еще неизвестно... Может, 
и не Сысоева вовсе... 

Две бабушки в поле не воины.
Нужен был кто-то еще, кто заставил бы эс-

тонцев зашевелиться.
«Меня зовут Владимир Парнес, я двою-

родный брат медсестры Ленины Варшавской, 
похороненной под Бронзовым солдатом», — он 
позвонил в редакцию накануне отъезда старушек 
Сысоевых в Таллин.

«Старик Варшавский» — так я его нарекла, 
был практически слепой, он передал мне уце-
левшие снимки сестры. 

История ее короткой жизни могла бы стать 
сериалом. В десять лет Ленина (в честь Ленина) 
Варшавская познакомилась со Сталиным. Сыгра-
ла перед вождем на виолончели, Иосиф Висса-
рионович велел вручить маленькой музыкантше 
новый инструмент, а родителям Лены выделил 
комнату в большой коммунальной квартире на 
Лубянке. Лена написала книгу о встрече с вож-
дем, хранящуюся в Ленинке.

«Ее все любили — родители, друзья, все, — и 
никто не хотел поверить в ее смерть, — «неви-
дящими» руками перебирал «старик Варшавс-
кий» семейные архивы. — Мои дядя и тетя почти 
каждый год до смерти ездили на ее могилу на 
Тынисмяги, их встречали пионеры из школы, 
носящей имя Лены...»

На последнем снимке 19-летней Ленины 
в белоснежной сестринской форме надпись: 
«Родная, ты меня поймешь. Сейчас не время жить 
спокойно. Убегаю на фронт. 22.12.1944 года».

Если верить цифрам, то Лена написала это 
письмо спустя три месяца после своей смерти 
— 22.09.1944. Именно эта нестыковка, описка, и 
заставляла родных сомневаться в том, что дочери 
больше нет. Она погибла случайно, сорвавшись 
с подножки многотонного грузовика, в колонне 

других машин под налетом немецкой авиации 
входившего в уже освобожденный от фашистов 
Таллин. Гвардии старшину Е.М.Варшавскую, 1925 
года рождения, награжденную медалью «За бо-
евые заслуги» и орденом Отечественной войны 
I степени, похоронили на площади Тынисмяги 
первой из тринадцати.

В 2007 году родителей Ленины Варшавской 
в живых уже не было. Но ее брат готов был сдать 
свою кровь, чтобы идентифицировать останки: 
«Я совсем слепой и очень болен, — закончил 
старик печальную повесть. — Было бы справед-
ливо, если бы благотворители отправили меня 
лечиться в Израиль, ведь моя двоюродная сестра 
отдала жизнь ради мира во всем мире. Да и саму 
Леночку, неплохо бы, если бы тоже похоронили 
на Святой земле, на Масличной горе».

Пока старик мечтал о будущем для себя и 
о новой могиле для Лены, в Таллине разворачи-
вались события иной войны...

Ночь шакалов
В конце апреля 2007 года стало понятно, 

что Солдата отстоять не удастся.
Но его защитники лишь теснее сомкнули 

свои ряды. Чистые книжные дети, не признавав-
шие компромиссов.

«Я начал кричать 14-летним школьникам, 
чтобы немедленно уходили домой, потому что в 
ход уже шел слезоточивый газ, резиновые пули, 
светошумные гранаты», — вспоминает Максим 
Рева, один из организаторов «Ночного дозора». В 
апреле 2007-го он один криком сдерживал толпу 
в несколько сот человек, чтобы те не поддавались 
на провокации.

Максим был арестован, несколько месяцев 
провел в застенках и тоже почти ослеп.

«Нет, меня не били, но нервы, плохое пи-
тание, камера восемнадцать метров на шесть 
человек, из которых двое с ВИЧ, все это подор-
вало здоровье», — вспоминает он.

Вот уже несколько лет как Максим — граж-
данин России. В Санкт-Петербурге, где теперь 
живет, занимается финансовым и политическим 
консалтингом.

«Хотя вид на жительство в Эстонии у меня 
есть. Это не сильно радует эстонские власти, так 
как все время встает вопрос — впускать меня или 
нет, но там родители, дочь, в прошлом году она 
впервые отстояла в почетном карауле у Бронзово-
го солдата на 9 мая», — рассказывает Максим.

...На протяжении почти всей «бронзовой 
ночи», самых страшных и разгульных ее часов, 
город был отдан на откуп негодяям и провокато-
рам, кое-кто фиксировал бесчинства на камеру, 
чтобы потом представить Совету Европы: смот-
рите, что творят эти русские варвары...

Наутро перепуганные родители искали сво-
их детей по полицейским участкам.

Живыми нашлись все. Кроме одного. 20-
летнего Димы Ганина, российского гражданина, 
жителя городка Муставеэ на Чудском озере. Его 
зарезали неизвестные. «Убитым в ту ночь мог 
быть я, да любой из нас», — считает Максим 
Рева.

Случайная жертва, выхваченная из толпы.
«Нас четверых обвинили в организации 

массовых беспорядков, это два или три года 
лишения свободы, — вспоминает и экс-комиссар 
«Наших» Марк Сирык. — Когда мы с ребятами 
были арестованы, срок по статье изменили на 
пожизненный... Хотя мы попали на скамью под-
судимых по старому Уголовному кодексу».

Подростки, принявшие участие в массовых 
беспорядках во имя великой идеи... В другом мес-
те и в другое время, возможно, они получили бы 
по полной. Но Эстония — это Европа. В ситуацию 
вмешался Евросоюз. Комиссия Европарламен-
та тщательно контролировала расследование, 
выявила случаи избиения протестовавших и 

применения к ним пыток и потребовала не до-
пускать подобного впредь. Эстония — свободная 
страна.

«Если бы не было тогда такого информа-
ционного подъема, мы бы точно не вышли на 
свободу», — полагает и сегодня Марк Сирык.

И 5 января 2009-го со всех четверых подсу-
димых были сняты все предъявленные им обви-
нения, их полностью оправдали.

Но Марку Сирыку все равно пришлось поки-
нуть родину. «Куда бы я ни устраивался на работу, 
звонили из полиции и предупреждали насчет 
моего прошлого, я потерял многих друзей», — 
разводит руками он.

Марк уехал за границу. Сейчас, как и Максим 
Рева, живет в Питере. Вместе с мамой делает 
венецианские карнавальные маски, у него свой 
сайт, говорит, что о политике больше не думает. 
Кончено и забыто.

Дмитрий Линтер — пожалуй, самый распи-
аренный в СМИ активист «Ночного дозора». В 
прошлом году он впервые провел акцию «Бес-
смертный полк» в Таллине — путь шел мимо на-
товской базы на кладбище к Бронзовому солдату, 
этот маршрут власти запретили, но люди (самого 
Дмитрия на месте не было, его задержали для 
допроса) не слушали требования полиции ос-
тановиться, и та в итоге отступила. Я была там 
сама и видела это.

Расплата
Да, «бронзовый апрель» навсегда изменил 

судьбы тех, кто его пережил. Уехал в Израиль 
вместе с прахом сестры «старик Варшавский», 
Ленина обрела свой покой на солнечном склоне 
Масличной горы, где покоятся праведники, а ее 
брат, я надеюсь, вылечил свои больные глаза.

Пожилые сестры Сысоевы, с которых все 
и началось, вернулись домой ни с чем. И я так 
и не смогла попросить у них за это прощения. И 
никогда не смогу сама себе этого простить. Их 
отец, капитан Сысоев, единственный, кто так и 
не был обнаружен среди похороненных на Ты-
нисмяги. Мелькнула даже мысль, что это происки 
эстонских властей, в отместку за то, что русские 
бабушки подняли кипеж на весь мир.

Но все разъяснилось страшнее и проще. В 
90-е годы памятник был подвергнут реставрации, 
рабочие повредили домовину, где лежали кости, 
и куда-то их выбросили....

Прах еще троих солдат с Тынисмяги увезли 
их нашедшиеся родственники в Россию и на Ук-
раину. Оставшиеся восемь перебрались вместе 
с памятником на военное кладбище.

Но, видимо, все же нельзя безнаказанно 
беспокоить останки умерших. И Эстония жестко 
расплатилась за то, что совершила.

Прерывались прибыльные контракты, резко 
сократился импорт, почти наполовину умень-
шился поток прохождения российских грузов и 
транзита через таллинские порты, ежегодные 
потери эстонской экономики после событий 
десятилетней давности составляют порядка 8 
миллиардов евро в год — эту цифру недавно 
озвучил экс-премьер Тийт Вяхе.

Что ж, каждый должен платить по счетам.
Русскоязычное же общество Эстонии рас-

кололось и... воскресло. Именно перенос па-
мятника сплотил наших. Показал властям, что 
с нашей памятью и с нашим прошлым играть 
не стоит. Русские, еще вчера стремившиеся 
получить европейское гражданство и ради этого 
зубрившие эстонский язык, вдруг бросили это 
дело — поток подававших документы поредел 
— в глазах Евросоюза, стремящегося к толеран-
тности, это минус для Эстонии. А сами эстонцы 
вспомнили, что русские могут быть и такими, 
как в мае 45-го. 

 «То, что казалось поражением, стало нашей 
победой. Если бы Бронзовый солдат остался на 
Тынисмяги, ничего бы этого не было», — рассуж-
дает Максим Рева.

Но сам Бронзовый солдат все дальше 
удаляется в прошлое... Новые времена, новые 
инфоповоды...

И лишь где-то в Муставеэ на берегу Чудс-
кого озера по-прежнему не спит ночами Вера 
Яковлевна Ганина...

В этом году убийству ее сына тоже 10 лет. 
Срок давности истек. «Мне не верится, что пре-
ступники будут найдены», — честно призналась 
«МК» несчастная мать.

Только для нее все это как вчера, и всегда 
будет вчера.

Ей 63, а Диме в этом году исполнилось бы 
30. Бывшая учительница истории, в трудные 
времена, чтобы прокормить двоих детей, устро-
ившаяся на рыбный завод простой работницей. 
Сегодня она ни в чем не нуждается. По решению 
Президента России Вере Ганиной выплачивается 
специальная пенсия, она ездила поправлять 
здоровье в санаторий Управделами Президента 
РФ в Юрмале. Посольство и генконсульство в 
Нарве полностью взяло на себя заботу по уходу 
за могилой Дмитрия Ганина.

Памятник там отличный, вот только, как гово-
рят, Дима на нем намного старше, чем был в жиз-
ни, такой, каким бы он, наверное, стал сейчас.

 Екатерина САЖНЕВА,
 Рочегда—Архангельск—Таллин—Москва,

2007–2017 гг.
 
Денис МОСЮКОВ, пресс-атташе посоль-

ства России в Эстонии:
 — К годовщине «бронзовой ночи» был 

приурочен ряд мероприятий, в том числе ор-
ганизуемых посольством России в Таллине. На 
сайте посольства по адресу estonia.mid.ru открыт 
специальный раздел, где можно ознакомиться 
с хронологией случившегося и достоверными 
сведениями о расследовании убийства молодого 
россиянина в центре эстонской столицы. Там 
же доступен для просмотра фильм «Бронзо-
вый апрель глазами русских» — события 2007 
года в объективе кинодокументалиста Олега 
Беседина.

Кроме того, посольство при поддержке ин-
формационного агентства Sputnik-Эстония и 
портала BaltNews.ee призывает всех неравнодуш-
ных почтить память Дмитрия, используя хэштеги 
#ПомнимГанина и #RememberGanin в Твиттере 
и Фейсбуке. Акция призвана вновь обратить 
внимание эстонских властей на необходимость 
расследования резонансного преступления.

— Николай Николаевич, через несколько 
месяцев вы будете отмечать свой юбилейный 
день рождения. Удивительно, как вам уда-
лось победить свой биологический возраст? 
До сих пор вы заняты на телевидении, совер-
шаете научные экспедиции, путешествуете 
и ведете активный образ жизни.

 — Меня часто спрашивают о неком «секре-
те» моей сохранности. Если раньше я об этом 
даже не думал, то отвечая на вопросы журна-
листов, начал задумываться. Ведь надо что-то 
отвечать. (Смеется.)

Но если серьезно, у меня есть некоторые 
соображения по этому поводу. На первое ме-
сто я бы поставил генетику и воспитание. Мои 
родители были очень интеллигентными и сдер-
жанными людьми ( отец — профессор-биохимик, 
мама — врач-терапевт). В военные годы мы 
переживали и голод и холод. И даже во времена, 
когда с продовольствием стало значительно 
лучше, в нашем доме поощрялась умеренность 
во всем. Человеку ведь не так много надо. Вот 
сейчас многие жалуются на кризис и санкции, 
что стали недоступны многие деликатесы. А так 
ли они нужны, эти деликатесы? Я не пробовал, 
например, ни устриц, ни фуа-гра, и вовсе не 
печалюсь по этому поводу. Если древнему че-
ловеку, чтобы добыть еду, приходилось изрядно 
потрудиться, то современному — достаточно 
открыть дверцу холодильника. Многие привык-
ли есть больше, чем положено организму. По 
большому счету, чтобы утолить физиологический 
голод, достаточно кусочка черного хлеба или 
нескольких ложек овсянки. По оценкам врачей, 
большинство съедают в 2–3 раза больше, чем 
им требуется. А потом удивляются, почему у 

них болит желудок, страдает печень. Во время 
еды многие привыкли смотреть телевизор, и не 
замечают, как на автоматизме съедают больше 
и больше.

 — То есть, главное правило — умерен-
ность во всем?

 — Но в первую очередь — умеренность в 
еде. Попробуйте питаться «детскими» порциями, 
и вы почувствуете, насколько легко вы стали 
себя чувствовать, появится энергия и силы для 
всего остального. Жизнь — больше, чем еда. Не-
сравнимо больше. Также нужна планомерность 
в работе. Вспомним афоризм И.Павлова «смена 
труда есть отдых». Если вы человек умственного 
труда, прерывайтесь на физическую работу, и 
наоборот. Работа, какая бы она ни была, должна 
вдохновлять, будь это бухгалтерское дело, на-
учная деятельность или журналистика. Если вы 
работаете исключительно из-за финансовой 
составляющей, вы очень скоро «выгорите», а 
«эмоциональное выгорание» явно не способ-
ствует долгожительству. Люди сокращают время 
на сон, чтобы больше заработать. Я стараюсь 
отправиться ко сну до полуночи, а вот встаю, по 
меркам многих, довольно рано — в шесть утра, и 
в течение получаса обязательно делаю зарядку! 
Во время качественного, глубокого сна в нашем 
организме вырабатывается гормон мелатонин 
— мощный иммуномодулятор. Очень важно как 
можно больше ходить пешком. Это само по себе 
удовольствие.

 — Но должна заметить, что не каждый в 
вашем возрасте обладает таким жизнелю-
бием и энергией…

— Конечно, состояние тела и духа, по 
большому счету, зависит только от нас самих. 

Например, я не курю и не употребляю спиртного. 
А с 1975 года я выбрал вегетарианство. Каждый 
свой день я начинаю с двух стаканов воды. А 
в день нужно выпивать не менее двух литров, 
отдельно от чая и кофе. Многие чувствуют себя 
усталыми, потому что их организм обезвожен. 
Ну и ежедневно я принимаю две ложечки своего 
«витаминного заряда».

— Что вы имеете в виду под «витаминным 
зарядом»? 

— Это ламинария, бурые морские водорос-
ли, в них — необходимое количество витаминов 
и микроэлементов, в общей сложности более 
40. По данным исследований, по содержанию 
биологически активных веществ ламинария со-
ответствует плазме нашей крови. Конечно, я 
не жую водоросли, чтобы получить эти ценные 
вещества. Это было бы бесполезно. Вся поль-
за находится внутри клеток стенки водоросли, 
которые не разрушаются ферментами нашего 
желудочно-кишечного тракта. Но нашим россий-
ским ученым-биотехнологам удалось вскрыть 
оболочку клетки водорослей так, чтобы получить 
максимум пользы. Ученые запатентовали свой 
метод и создали продукт на основе ламинарии 
под названием «ЛАКТОМАРИН». Это прекрас-
ная подпитка организма в любое время года, 
которая рекомендована Российской академией 
медицинских наук. И главное, что все витамины 
и микроэлементы на 100% усваиваются, чего не 
скажешь, например, о химически синтезирован-
ных витаминных препаратах. Вот, микроэлемент 
йод… Мы все знаем, что большинство жителей 
нашей страны испытывают дефицит йода. Свежей 
морской рыбы у нас нет. А та, что на прилавках, за-
частую нашпигована консервантами. Где нам на-
ходить йод? Конечно, в баночке «ЛАКТОМАРИНА». 
В такой легкоусвояемой форме вы такой важ-
нейший элемент нигде не найдете. 

— Николай Николаевич, весна — не толь-
ко время гиповитаминоза, но и простуд. Как 
вы уберегаете себя от этой хвори? 

— Я не кутаюсь в теплую одежду и, уж ко-
нечно же, не хожу в метро в марлевых повязках, 
оберегая себя от «заразы». Между прочим, мно-
гие врачи считают, что марлевые повязки против 
микробов и вирусов бесполезны! Я доверяю 
своему иммунитету, а помогает мне держать его 
во всеоружии та же самая ламинария. В бурой 
водоросли содержится мощное иммуномоду-
лирующее вещество фукоидан. 

— Николай Николаевич, специально 
для наших читателей назовите пять правил 
счастливой и достойной жизни в почтенном 
возрасте от Николая Дроздова. 

• Ежедневно учитесь чему-нибудь новому, 
сколько бы вам ни было лет. 

•Ложитесь спать до полуночи. А проснув-
шись не позже 7 утра, делайте зарядку. 

•Не жалуйтесь на жизнь, жалобы 
— старят! 

•Пойте не менее 20 минут в день. Во время 
пения человек не стареет. А еще он перестает 
стареть, когда смеется или же танцует. 

•Принимайте каждый день две столовые 
ложки «витаминной бомбы». 

ОГРН 1137746368506,
ООО «УК «Современные биотехнологии» Подмосковье»

В 100 Г ЛАКТОМАРИНА содержится:
✓ Йод в органической форме (90% от РСП*)
✓ Фукоидан (100% от РСП*)
✓ Растворимые пищевые волокна
  (125% от РСП*)
✓ Незаменимые аминокислоты, витамины 

А,С,B1,B2,B6, полиненасыщенные жирные 
кислоты, более 40 макро- и микроэлемен-
тов, в том числе: кальций, хром, марганец, 
цинк, железо, магний, фосфор, калий, 
медь, серебро, селен, кремний.
Не содержит ГМО, консервантов, аромати-

заторов и красителей.
ЛАКТОМАРИН эффективен в комплекс-

ном применении при нарушениях ЖКТ,
сердечно-сосудистой, иммунной, эндо-
кринной систем, опорно-двигательного 
аппарата.

* РСП — рекомендуемая суточная потребность

8 800 555 90 51
Звонок бесплатный
www.lactomarin.ru

125315, Москва, Ленинградский
проспект, дом 80 Д, офис 102.

Доставка бесплатно
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«ЧТОБЫ УТОЛИТЬ ГОЛОД, 
 ДОСТАТОЧНО КУСОЧКА 
 ЧЕРНОГО ХЛЕБА...»

Известный ученый, путешественник и телеведущий Николай Дроздов 
подходит к возрасту «два по сорок», как он сам любит говорить. Даже 
в эти годы он больше напоминает озорного мальчишку: с искренним 
любопытством к жизни, пытливым умом и неиссякаемым жизнелюби-
ем. Мы попросили Николая Николаевича поделиться секретами своего 
долголетия и хорошей физической формы.

ОТЛИТАЯ В БРОНЗЕ ВЕСНА

c 1-й стр.

Максим Рева 10 лет спустя у стенда 
Бессмертного полка.

Фотография 16-летней 
Констанции стала символом 
Дня Победы в Таллине.

Самый первый почетный караул. 
2008 год.

Вера Ганина  
на могиле сына.



Кесарева сечения при этих ро-
дах все-таки удалось избежать, 
хотя оно было очень вероятно. По 
информации надежных источни-

ков, еще в декабре исполнительный продюсер 
конкурса Йон Ола Санд на тайных вечерях со 
своими «апостолами» из EBU (Европейского ве-
щательного союза) с печатью тяжелой думки на 
челе всерьез задумывался о переносе конкурса, 
чтобы тому вообще не настал кирдык. Правда, 
Москва в списке возможных городов-кандидатов 
на перенос не значилась вообще — даже в самом 
что ни на есть отчаянном резерве. 

Когда г-ну Санду казалось, что в Киеве все 
идет прахом, он думал о местах гораздо более 
удобных для жизни, песен и плясок главного ев-
роконкурса домохозяек и геев, то есть о Берлине. 
Но в результате страшных интриг, «отжиманий», 
нажиманий, борьбы амбиций и прочего передела 
сфер влияния — вещей, до боли знакомых во всех 
уголках постсоветского пространства, независи-
мо от заявленных «векторов развития», — испол-
нительным продюсером был назначен в декабре 
Павло Грицак, и у г-на Санда, каждый день пере-
считывавшего новые седые волосы на голове, 
тогда отлегло от сердца. «Евровидению» в Киеве 
быть!» — облегчено выдохнул он, поскольку из 
всех украинцев этот норвежец был уверен на все 
сто только в господине Грицаке, профессионале 
своего дела и человеке, уже спасавшем однажды 
«Евровидение» в Киеве — в 2005 году. 

Организационная неразбериха, дрязги, скло-
ки, туманные тендеры и не менее туманные «под-
рядчики», получавшие миллионы за то, что другие 
предлагали бесплатно, недоделки, переносы, 
переделки и т.д. (прямо какое-то олимпийско-
сочинское дежавю) — все это роскошество, впо-
пыхах скроенное и прилаженное титанически-
ми усилиями спешно рекрутированной новой 
команды, вылилось в итоге в рекордную смету 
размером в 30 млн евро, отчего сейчас 
вся украинская пресса и взволно-
ванная публика пребывают 
в состоянии приподнято-
го экстаза и радуются 
не столько открытию 
«Евровидения-2017» 
в Киеве, сколько 
его скорому за-
крытию: «По-
тому что после 
окончания (кон-
курса) как раз и 
начнется здесь 
самое главное 
и интересное 
— разборки». 

Много или 
мало — эти 30 ля-
мов? Рекордсме-
нами «Евровидения» 
по части швыряния 
деньгами остаются пока 
Дания с $60 млн (Копенга-
ген, 2014), Азербайджан с $46 
млн без учета строительства арены 
«Кристал Сарай» за $130 млн (Баку, 2012) и 
родная наша матушка Россия с $44 млн (Москва, 
2009). Правда, в московском Манеже, где гулял и 
веселился Евроклуб, была самая длинная в мире 
барная стойка в 125 метров, на которой во время 
церемонии открытия конкурса стояло несколько 
десятков чанов с черной икрой — и гости выгре-
бали ее ложками ночь напролет, а она никак не 
заканчивалась. Пришлось тогда даже вызывать 
«скорую помощь»… 

■ ■ ■
Зато в Киеве в воскресенье в Мариинском 

парке рядом с Верховной радой была выстлана 
самая длинная за всю историю конкурса красная 
дорожка. Так вот и меряемся размерами. Икру 
на дорожке, правда, никто не метал, зато Евро-
клуб, куда переместилась на party вся процессия, 
оказался знаменит не только футуристической 
архитектурой, но и вертолетной площадкой, ко-
торую на его крыше хотел построить сбежавший 
в Россию президент Виктор Янукович. Теперь ни 
площадки, ни вертолета — видать, все схомячил… 
А вот кто схомячил бесплатную воду, которая 
закупалась по тендеру за 98 гривен бутылочка 
(около 215 руб.), осталось для всех празднично 
разодетых гостей большой загадкой. 

Выслушав эмоциональную речь на «спор-
ном» английском языке жены президента Мари-
ны Порошенко, беспощадные сетевые тролли 
не преминули вытащить из пыльных шкафов 
истории знаменитое #фромзеботомофмахарт. 
Мутко, как говорится, рыдал. Зато первая леди 
Украины собирается сразу по окончании конкурса 
(премьера объявлена на 15 мая) стать ведущей 
утренней аэробики «В ритме спорта» на теле-
канале «Украина», внедрять в массы здоровый 
образ жизни. Настанет, возможно, очередь рыдать 
тогда уже и нашей Малышевой. Эмоциональны 
были и речи мэра Киева Виталия Кличко, вдох-
новенно рассказавшего, как мир обязан Украине 
вертолетами (не из-за Януковича, конечно, с его 
вертолетной площадкой на крыше Евроклуба, а 

из-за конструктора Сикорского, славного сына 
украинского народа и т.д.), и собственно виновни-
цы нынешнего евросабантуя певицы Джамалы. 
Гости продолжили веселье, подмурлыкивая то и 
дело себе под нос песню Владимира Преснякова-
младшего «Дай мне с дороги водицы напиться». 
Ну, те, кто эту песню, конечно, знал… Остальные 
обходились бесплатным пивом и платными чип-

сами с крепким алкоголем.
И никто не подозревал, что в 

соцсетях вот-вот разразится 
еще один скандал: один из 

менеджеров Джамалы, ко-
торой только что внима-

ли гости, поведал миру 
трагикомическую 
историю о том, как 
организаторы объя-
вили персоной нон 
грата на красной 
дорожке героиню 
«Евровидения», 
благодаря победе 
которой конкурс, 

собственно, во вто-
рой раз после 2005 г. 

и приехал в Киев. А я 
все понять не мог, где 

соловушка пряталась 
во время праздничного 

шествия участников? В 
Стокгольме победитель Манс 

с распростертыми объятиями 
приветствовал каждую делегацию. Но 

сочинители нынешнего «регламента» решили, 
что Джамале там уже не место, мол, свое девушка 
сделала — и до свидания. Певица была, конечно, 
в шоке, но поделать ничего не могла. Не на БТРе 
же прорываться сквозь кордоны… 

■ ■ ■
Между тем дотошные украинские журнали-

сты, продолжая подсчеты и сравнения, обнару-
жили, что при 9 млн евро, потраченных в прошлом 
году на победное для Украины «Евровидение-
2016» в Стокгольме, вся столица гордых викингов 
была просто упакована и разукрашена празднич-
ной рекламой конкурса — практически с трапа 
самолета и до каждого фонарного столба. Про 
привычную бутилированную бесплатную воду (а 
также кофе, пирожки, печеньки, фрукты-овощи 
и пр. и др.) для участников, журналистов и ак-
кредитованного персонала уже и вспоминать-то 
было неудобно — при 30 миллионах, наскреблен-
ных по сусекам. Потому, видимо, и догадаться о 
том, что в Киеве проходит главный европейский 
музыкальный праздник, можно, лишь доехав до 
самой площадки — Международного выставоч-
ного центра в спальном районе на левом берегу, 
либо на главном киевском «бродвее» — Креща-
тике, где выстроена Евродеревня, традиционное 
место развлечения для публики, фанатов, встреч 
с участниками и гостями конкурса.

Но сама Евродеревня действительно удалась 
— пожалуй, лучшая из всех за последние годы, 
просторная, функциональная, с большой сценой, 
экранами, кофейнями, сувенирными лавочками 
и великолепной атмосферой позитива, радушия, 
дружелюбия и гостеприимства, присущей Киеву 
и его жителям в принципе. 

Однако в эту благостную атмосферу заехали 
вдруг российские журналисты — и тут прелести 
реалий, веселящих всю округу, неожиданно при-
обрели уже сюрреалистический даже не окрас, а 
душок. Умеют же, стервецы! Некоторых, правда, 
развернули на границе — ну, это уже банальность 
в многолетней «гибридной войне», превратившей 

некогда дружных славянских соседок в лютых 
врагов. Но некоторые из тех, кто просочился, за-
нялись крайне странными упражнениями — то ли 
с перепугу, то ли, возможно, с перепою. 

Воспроизводить бред, конечно, моветон, 
но отказать себе в удовольствии процитировать 
следующий перл не могу: «Вообще те, кто из 
России, — они шифруются. За пределами объ-
ектов «Евровидения» стараются не разговаривать, 
чтобы лишний раз не привлекать внимание». 

Мат у нас уже запретили? Как жаль! По-
скольку душили конвульсии именно трехэтажного 
гомерического хохота. Насколько надо раздру-
житься не только с порядочностью, но с головой 
и логикой, чтобы «стараться не разговаривать и 
лишний раз не привлекать внимание» в городе, 
где русская речь — естественная и обычная норма 
человеческого общения. Они на каком языке-то 
«старались не привлекать внимания» — на гор-
танном марсианском, что ли?! 

Пассажи про «полицейских в форме с ду-
бинками и наручниками», из-за чего наш пугли-
вый «шифрующийся» партизан-сексот «ощущал 
себя подозреваемым под пристальным присмо-
тром», вызвали, надо сказать, возмущение других 
российских журналистов, аккредитованных на 
конкурсе, — тех из них, кто не «шифруется», не 
печатает анонимные враки, а открыто и спокойно 
работает, погрузившись в события на «Еврови-
дении». Никто не шифруется, не прячется, не 
шепчется по углам на великом и могучем, таясь 
от «царствующей гопоты», которой, увы, нигде 
не видно.

Служба безопасности на арене функцио-
нирует в привычных трендах конкурсов «Евро-
видения», а местные полицейские не только вы-
глядят цивильно, но весьма предупредительны, 
корректны и дружелюбны в общении. 

■ ■ ■
Нынешний девиз «Евровидения» Celebrate 

Diversity («Празднуем разнообразие») 
тоже стал предметом издева-
тельских насмешек со сто-
роны российского агит-
пропа, чьи репортажи 
о раскрашенной в 
цвета радуги (как 
символа этого 
самого разноо-
бразия) Арки 
Дружбы на-
родов в Кре-
щатом парке 
на высоком 
правом бе-
регу Днепра 
с в е л и с ь  к 
«протестам 
населения, 
возмущенного 
надругательством 
над традиционными 
ценностями».

Как выяснилось, 
«возмущенное население» 
представляло собой жиденькую 
компанию гомофобствующих ряженых 
радикалов, накричавшихся минут за 15 всяких 
гадостей и потом куда-то убежавших. Дело в том, 
что в православной Украине бытовая гомофобия, 
конечно, присутствует, как и в любой, даже самой 
цивилизованной европейской стране, но раз-
ница с нами в том, что государство не поощряет 
своей политикой дремучее мракобесие, а наобо-
рот — нацелено на то, чтобы «праздновать раз-
нообразие», что у большинства граждан находит 

понимание, сочувствие и поддержку. Так что, 
кроме этого клоунского демарша, в Киеве боль-
ше не возникало эксцессов похожего свойства, 
а девизу конкурса люди не только радуются, но 
и с энтузиазмом его декларируют.

■ ■ ■
Тем временем болезненная для нас тема 

«изгнания» России и ее посланницы Юлии Самой-
ловой с киевского «Евровидения» практически 
отошла здесь в тень. Люди заняты собственными 
проблемами и видами на евроурожай. Последним 
громким отголоском скандала стало заявление 
в начале мая одного из руководителей «Еврови-
дения» Франка Дитера Фрайлинга о возможном 
введении санкций против России и Украины, так 
как разругавшиеся вдрызг соседки не только 
обе нарушили устав конкурса, по мнению его 
руководства, но и поставили столь уважаемую 
институцию, как «Евровидение», в глупое положе-
ние кота Леопольда из известного мультфильма, 
который вечно призывал «ребята, давайте жить 
дружно», а злобные мыши глумились как могли 
над несчастным усатым. Но усатый, как помним, 
в итоге не выдержал и показал зубы… 

В приватных разговорах упомянутый уже 
супервайзер Йон Ола Санд сокрушается, что 
более ужасного «Евровидения» в его жизни еще 
не было — не только из-за скандалов с местным 
оргкомитетом, из-за чего конкурс еще недавно 
был на грани срыва, но также из-за российско-
украинской «драчки». Обеим «нашкодившим 
мышам» теперь грозит широчайшая палитра 
возмездия — от штрафов до отстранения от 
конкурса на срок до трех лет. Так что веселье, 
которого с таким нетерпением все ждут в Украине, 
чтобы вывести на чистую воду своих «жуликов 
и воров», продолжится после конкурса еще и 
«родительским собранием» руководства самого 
«Евровидения»… 

■ ■ ■
Во всем остальном атмосфера на киевском 

Евросонге совершенно обычная, позитивная и 
рабочая. Переживания о том, насколько удастся 
адаптировать «непрофильный» Международ-
ный выставочный комплекс к формату конкурса, 
остались в прошлом. Бывало и поэкстремальнее, 
как, например, заброшенная верфь на выселках 
в Копенгагене в 2014 году. А по компактности и 
логистике получилась в итоге, пожалуй, одна из 
лучших площадок для конкурса за последние 
годы.

На первом полуфинале во вторник арена 
прошла «боевое крещение», как и первая партия 
соискателей на Гран-при. О вышедших в финал 
счастливчиках мне пока ничего не известно, по-
скольку текст отправляется в редакцию за не-
сколько часов до первого конкурсного аккорда. 
Однако по результату репетиций можно с большой 
долей уверенности предположить, что фортуна 
улыбнется, конечно, тем, кто уже находится в 
списке первой десятки фаворитов: шведу Робину 
и португальцу Салвадору Собралу, история кото-
рого всех очень затронула. У парня врожденный 
порок сердца, из-за неотложной операции по 
замене искусственного клапана он пропустил 
первые репетиции, однако его замечательное 
куртуазное фадо — Amar Pelos Dois — вошло в 
список фаворитов, когда еще мало кто знал о 
такой ситуации. Неплохи шансы у армянки Арцвик 
— певицы с московским бэкграундом (на замет-
ку болельщикам), мощным поп-соул-блюзовым 
вокалом и, пожалуй, одной из лучших песен Fly 

With Me, которые Армения когда-либо 
отправляла на «Евровидение». 

Азербайджан, как всег-
да, выставил на конкурс 

сильный песенный и 
артистический ре-

сурс. Диана Алиева 
под сценическим 

именем Dihaj и 
припанкованной 
песней Skeletons 
привнесла на 
конкурс, по-
жалуй, самый 
актуальный 
музыкальный 
тренд практиче-

ски английского 
разлива. Се-

рьезно намерены 
продолжить поход к 

евроолимпу исландка 
Свала, гречанка Деми, 

грузинка Тамара Гачечи-
ладзе, молдаване Sunstroke 

Project и замечательный кипри-
от Ховик Демирчян (тоже на заметку 

фанатам)... 
Кончитой Вурст в этом году работает Славко 

Колежич из Черногории. Все при нем — борода, 
юбка и даже длиннющая коса. Видимо, из-за 
того, что формально он все-таки не позициони-
рует себя женщиной с бородой, шансы у артиста 
пока плавающие, но настроение он всем здесь 
страшно поднимает…

Артур ГАСПАРЯН, Киев.
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+ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»

по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, 
централь ный вход в редакцию «МК» 
со стороны ул. Костикова

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
10 и 11 мая с 8.00 до 20.00,  
обед с 14.00 до 14.30
м. «Первомайская», ул. Первомайская, д. 77 
р-н Москворечье-Сабурово,  
Каширское ш., д. 42, к. 1, у м-на «Пятерочка»
р-н Войковский, ул. З. и А. Космодемьянских, д. 21/23 
р-н Бибирево, ул. Лескова, д. 16,  
у ТЦ «Седьмой Континент»
12 мая с 8.00 до 20.00
м. «Бабушкинская», ул. Менжинского, д. 27,  
у ТЦ «Седьмой Континент»
м. «Братиславская», ул. Перерва, д. 56/2 
м. «Перово», Зеленый пр-т, д. 20,  
напротив управы, на автостоянке 
р-н Солнцево, Солнцевский пр-т, д. 21,  
у ТЦ «Столица»
13 мая с 10.00 до 16.00
м. «Бабушкинская», ул. Менжинского, д. 27,  
у ТЦ «Седьмой Континент»
м. «Братиславская», ул. Перерва, д. 56/2 
м. «Перово», Зеленый пр-т, д. 20,  
напротив управы, на автостоянке 
р-н Солнцево, Солнцевский пр-т, д. 21,  
у ТЦ «Столица»

ПОДПИСКА В КИОСКАХ
по будням с 10.00 до 17.30
м. «Братиславская»,  
выход на ул. Братиславскую, д. 12, около ТЦ «Волна» 
м. «Домодедовская» (северный вестибюль),  
выход на ул. Ореховый бул., д. 11, к.1
м. «Орехово»,  
выход на ул. Баженова к автостанции «Орехово»
м. «Планерная», выход на ул. Фомичевой, напротив 
дома 16, к. 5
м. «Сокол», у выхода на Ленинградский пр-т, д. 74, 
около Шоколадницы
м. «Строгино», выход на ул. Таллиннскую,  
Строгинский б-р, д. 30
м. «Тушинская», у выхода на Волоколамское шоссе,  
к р-ну «Макдоналдс»
м. «Улица 1905 года», у выхода  
на пл. Краснопресненской Заставы
м. «Чертановская»,  
у выхода к ТЦ «Штаер»

ПОДПИСКА ДЛЯ СТУДЕНТОВ И ПРЕПОДАВАТЕЛЕЙ
по будням с 11.00 до 16.00
МАИ, ул. Волоколамское шоссе, д. 4,  
библиотека корпуса №7, кабинет №219

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИЯХ РАЙОННЫХ ГАЗЕТ
по будням с 10.00 до 17.00
БРОННИЦЫ, ул. Новобронницкая, д. 46, газета «Брон-
ницкие новости», тел. 464-46-05, 464-42-00
ВОСКРЕСЕНСК, ул. Победы, д. 16,  
газета «Наше слово», тел. 442-05-45

Вся информация о подписке по телефону редакции: (495) 665-40-80.

ПОДПИШИСЬ И ЧИТАЙ «МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ»!

Внимание! Ветеранам ВОВ, инвалидам I и II групп в пунктах «МК» для оформления льготной подписки 
необходимо передать оператору ксерокопию соответствующих документов.
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Для многих проект реновации стал прекрас-
ным поводом наконец сменить хрущевку с тесной 
кухней, неудобным санузлом и низким потолком на 
новую квартиру в том же районе. Бонусом к новому 
жилищу пойдет лифт, парковочные места и такой 
привычный для многих мусоропровод, который в 
старых домах был не предусмотрен.

Митинг был назначен на 17.00, местом прове-
дения выбран гайд-парк в Сокольниках. Люди нача-
ли подтягиваться туда немного пораньше. Погода 
располагала — было не очень жарко и солнечно. 
На огороженной площадке многолюдно, полиция 
проверяет всех на входе. Люди держат плакаты с 
призывом расселить их, с адресами своих домов. 
Кто-то громко выражает свою точку зрения на то, 
что его дом исключили из программы.

Идея митинга возникла спонтанно, практиче-
ски сразу после публикации перечня домов, кото-
рые предполагаются к сносу. Из списка исключили 
около 3500 домов. Именно их жители и пришли 
на митинг. Кто-то уже давно ждет новое жилье и 
специально не делает ремонт, кто-то узнал о про-
грамме совсем недавно, но уже понял ее плюсы и 
минусы и надеялся, что наконец получит ключи. На 
трибуне жительница общежития коридорного типа 
рассказывает о невозможности существования в 
подобных квартирах. Они старые и больше напоми-
нают бараки, по ее словам. Почему-то такие дома 
исключили из программы реновации. Не вошли 
сюда и общежития, жильцам которых уже много 
лет обещают предоставить новое жилье.

— У меня дома в полу большая дыра, по-
стоянно плесень на стенах и на потолке, подвал 
затапливает, по лестничной площадке постоянно 
льется вода, — рассказывает жительница дома по 
улице Планерная. — Крысы и мыши ходят ко мне 
как к себе домой. Перекрытия деревянные, в стенах 
щели. Пожилым тяжело подниматься высоко без 
лифта. Да и все коммуникации старые, трубы гни-
лые, из-за этого нас постоянно и заливает. Балконы 
все в аварийном состоянии. При засоре у соседа 
протекают и наши квартиры. Мы хотим попасть в 
программу реновации, мы хотим получить новое 
жилье. Жить так дальше невозможно.

По словам Виктории, в районе 7 таких домов, 
но ни один не попал в список. Люди уже провели 
собрание собственников, и 90% жителей дома 
высказались за переселение.

Желающих переселиться набралось немало 
— митингующие приехали из разных уголков Мо-
сквы. Жительница Рязанского района рассказала, 
что ее дом не включен в программу, однако многие 
дома пресловутой 511-й серии уже в списке. По 
ее словам, дом пожароопасен, перекрытия де-
ревянные, стены все «картонные». Жители района 
начинают кивать за ее спиной, видимо, многие 
оказались в идентичной ситуации. Все провода 
утоплены в гипсокартон, что тоже представляет 

опасность.
К беседе подключается жительница того 

же района Татьяна Соколова. Она также живет 
в доме 511-й серии, который остался за бортом 
программы:

— У нас постоянная сырость в доме, жители 
первых этажей страдают от этого, до астмы до-
ходит, — говорит женщина. — В прошлом году дом 
потрескался, и его просто замазали. После зимы 
он весь в разводах, эта смесь вся поплыла. Да и 
стены тоненькие, слышно даже, как ребенок со-
седский разговаривает. Шкаф кухонный повесить 
невозможно, все осыпается.

Жители охотно дают интервью представи-
телям СМИ, надеясь, что их все-таки услышат. 
Решение о том, что необходимо прийти на митинг, 
окрепло после того, как люди не обнаружили свои 
дома в опубликованных списках. Они готовы и 
дальше отстаивать свое право на комфортную 
жизнь. Результатом митинга стала принятая 
резолюция.

Сбор инициативных групп тех, кто поддержи-
вает реновацию, и ее противников прошел днем 
ранее на проспекте Вернадского и в Солнцеве. 
Люди были настроены на конструктивный диалог 
друг с другом, слушали позицию своих оппонентов 
и высказывали свое мнение. Собрание на про-
спекте Вернадского проходило прямо напротив 
уже расселенной пятиэтажки. Кто-то из жителей, 
указывая на нее, говорил о том, что такие дома 
давно пора было расселить: они уже были в ава-
рийном состоянии, да и дело ли, что пожилые люди 
ходят на пятый этаж пешком и выносят мусор на 
улицу? Один из жителей делился с сомневающи-
мися историей о том, как друзья его семьи удачно 
переехали в новую, более просторную квартиру 
недалеко от их прошлого дома. Создавалось впе-
чатление, что сомневающимся просто не хватает 
информации, а такие собрания и конструктивный 
диалог — лучшее лекарство против неуверенности 
и опасений.

Были в Западном округе и те, кто в програм-
му не попал, но желает переехать в новое жилье 
из старых квартир. Такая ситуация сложилась в 
Солнцеве. Там за день до митинга в Сокольниках 
тоже прошла встреча сторонников реновации с 
противниками программы. Жители старой пя-
тиэтажки посчитали, что их дом должен попасть 
в список, и диалог их был посвящен тому, чтобы 
убедить остальных сомневающихся в том, что 
новое жилье будет лучше и удобнее. Власти не 
вмешивались в этот процесс — все было органи-
зовано силами самих жителей. Однако префектура 
обещала учесть мнение граждан и в случае их 
окончательного желания попасть в программу 
сделать все возможное, чтобы помочь поскорее 
получить ключи.

Екатерина ГАБЕЛЬ.

Участники митинга потребовали от столичных властей, 
чтобы их переселили из пятиэтажек в новые дома

Вечером 5 мая в парке «Сокольники» прошел митинг многочисленных сторонников 
реновации. Около 1000 человек требовали, чтобы их дома включили в программу 
сноса пятиэтажек. На что надеются люди и почему хотят перебраться в новые квар-
тиры, узнал «МК».

В СОКОЛЬНИКАХ СОБРАЛИСЬ 
СТОРОННИКИ РЕНОВАЦИИ

В отсутствие России и ее «не признан-
ной» Киевом участницы Юлии Самойло-
вой на «Евровидении-2017» все взгляды 
взволнованных фанатов-россиян обра-
тились теперь на болгарина Кристиана 
Костова. Юный певец не только москвич 
по рождению, но и рос в столице, учил-
ся здесь музыке, делал первые шаги к 
профессиональной сцене в знаменитых 
«Непоседах» и именно в России впервые 
снискал известность участием в дет-
ском «Голосе», выбрав для себя коман-
ду наставника Димы Билана.  

Радостью и своего рода компенсацией за 
казус с Самойловой стала и новость о головокру-
жительном взлете Кристиана с песней Beautiful 
Mess («Чудесный хаос») в прогнозах букмекеров, 
которые накануне конкурса считаются главным 
маркером будущего результата. Эти прогнозы 
часто сбываются, хотя и не всегда. Разумеет-
ся, всем теперь хочется, чтобы эти прогнозы не 
сбылись и почти родной для нас старлет занял 
не второе место, которое ему настойчиво прочат 
букмекеры, а первое, которое так же настойчиво 
уже почти два месяца держат за расхристанным 
итальянцем Франческо Габбани, обаявшим всех 
своей Occidentali's Karma и танцующей обезьян-
кой. Буквально накануне первого полуфинала 9 
мая акции Кристиана несколько упали. Помимо 
португальца Салвадора Собрала его обошел 
по ставкам швед Робин Бенгтссон с заводным 
танцевальным шлягером отменного шведского 
качества I Can't Go On. И публика, конечно, в шоке 
— опять Швеция?!

Недавно Дима Билан очень комплиментар-
но отзывался о своем бывшем подопечном в 
интервью «МК», настойчиво просил передать 
в Киеве привет Кристиану и слова поддержки. 
Что я, разумеется, с удовольствием и сделал при 
первой же встрече с последней надеждой России 
на «Евровидении» в Киеве. 

— Кристиан, хочу передать тебе большой 
привет от Димы Билана, он просил обязатель-
но это сделать. Хотелось бы теперь твоего 
ответного слова.

— Я читал это интервью, искренне благода-
рен Дмитрию за все, что он сказал и пожелал мне 
на этом конкурсе. Это было очень мило! Спасибо 
большое, Дима, за поддержку, за то, что вы такой, 
какой есть. Всегда приятно видеть, что вы не 
оставляете нас, ваших учеников, ни на минуту, 
пишете слова поддержки. Вы всегда рядом! 

— У вас было какое-то общение, контак-
ты во время твоей подготовки к «Евровиде-
нию»? Давал ли бывший наставник ценные 
советы?

— Много ценных советов он мне давал, когда 
я был в его команде, и эти наставления до сих 
пор очень важны и ценны для меня. Если честно, 
сейчас я стараюсь не отвлекать его от работы. 
Просто я знаю его график. Еще когда работал с 
ним на «Голосе», я решил, что не буду потом до-
ставать звонками, вопросами. С тех пор стараюсь 
не отвлекать по мелочам.

—  Н и ч е г о  с е б е  м е л о ч ь 
— «Евровидение»!

— Дело в том, что я никогда не думал о «Ев-
ровидении», даже когда был уже в команде Димы 
на «Голосе». И когда мне предложили принять 
участие в национальном отборе в Болгарии, я 
сначала испугался и даже хотел отказаться. Хотя 
я большой поклонник этого конкурса, и имен-
но Дима Билан заставил меня полюбить этот 
конкурс. Мне было 9 лет, и, как сейчас помню, 
мы смотрели «Евровидение» с мамой. Дима за-
ставил меня улыбаться, когда я смотрел это шоу. 

Просто раньше это была как бы просто фоновая 
музыка из телевизора. А тут невозможно было 
оторвать глаз от его выступления. А его победа 
стала потрясающим переживанием. Именно с 
тех пор мы смотрим этот конкурс каждый год 
всей семьей. 

— И что заставило тебя в итоге справить-
ся с испугом?

— У меня, честно говоря, были совсем другие 
планы на «Голосе», поэтому и о «Евровидении» 
мы тогда особо не разговаривали, я вообще об 
этом не думал. Тем более что у меня был выбор, 
к кому идти, потому что на слепом прослушива-
нии ко мне повернулось все жюри. Но что-то мне 
подсказало идти именно к Диме. И вот теперь, 
спустя четыре года, я нахожусь на той же сцене 
(конкурса «Евровидение»), что и он в свое время. 
А мое сомнение в итоге разрешила песня Beautiful 
Mess. Я в нее просто влюбился, и в тот же вечер 
мы пошли записывать ее. 

— Интуиция, однако! В итоге ты не только 
выиграл национальный отбор, но оказался 
теперь в списке главных фаворитов конкурса 
с очень высоким шансом на победу. Ожидал 
такого поворота?

— Честно говоря, это единственное об-
стоятельство, которое заставляет меня теперь 
нервничать. Знать, что весь мир смотрит на тебя 
и у всех есть какие-то ожидания, потому что ты 
один из фаворитов и везде об этом говорят, — 
испытание не из легких. 

— Все как у Билана! Однако!
— Но этот фактор — пристального внима-

ния и «победных» ожиданий — мне не столько 
помогает на самом деле, сколько мешает. Это, 
конечно, хорошо для моей страны, потому что 
Болгария не такая большая страна, и я рад, что 
вывел нас в топ-2 еще до конкурса…

— Впервые, кстати, в евровидийной исто-
рии Болгарии!

— Да, впервые. И помимо волнения, конечно, 
чувствую себя гордым. 

— Единственная грусть, что твои много-
численные фанаты в России не смогут от-
дать коренному москвичу-болгарину свои 
12 баллов, которые были бы очень кстати, 
не так ли?

— Ну, насчет 12 баллов не знаю, не уверен. 
(Смеется.) Но мне очень приятно, что Россия 
поддерживает меня, очень много СМИ напи-
сали обо мне. Никогда такого не было, даже во 
время «Голоса». И честно говоря, я не ожидал 
такой мощной поддержки от России. Я очень 
благодарен.

— Кто тебе симпатичен из коллег —со-
перников по конкурсу?

— Очень нравятся белорусы (Naviband), на-
столько искренне они поют свою песню. Очень 
нравится Дания, очень сильная вокальная тех-
ника. Анья — настоящая дива! Шведы хороши. 
Но они всегда хороши, всегда одни из лучших. 
Очень много хороших песен в этом году, не могу 
выбрать какого-то одного фаворита. И все очень 
разные. 

— Вижу, как ты старательно обходишь 
итальянца Габбани, который из вас двоих 
считается пока главным претендентом на по-
беду… Ну, передай и ему, что ли, привет…

— Ха-ха. Ну, спасибо — за то, что не даешь 
расслабиться, заставляешь меня напряженно 
работать не покладая рук. За то, что у меня есть 
достойный соперник, и за то, что есть люди, ко-
торые заставляют меня расти. Если бы не они, то 
было бы неинтересно. 

— Спасибо и удачи!  
Артур ГАСПАРЯН.

Кристиан КОСТОВ:

«БИЛАН ЗАСТАВИЛ МЕНЯ УЛЫБАТЬСЯ»
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России

«ЕВРОВИДЕНИЕ-2017»...

Славко 
Колежич 

(Черногория).

Naviband 
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По паспорту ему 71, а с виду от силы 
лет 50. Слегка седой, в круглых очках, 
стильно одет. Избегает любых деталей, 
которые намекали бы  на богемный 

образ жизни. Очень эрудированный. Речь — 
чистейшая, без  сленга. Вскоре после первого 
и последнего советского аукциона Sotheby's в 
1988 году, где работа Брускина «Фундаменталь-
ный лексикон» стала топ-лотом и ушла за £220 
тыс., он начал жить на два города — Москву и 
Нью-Йорк.  

У нас лепит, а там рисует. Но называть его 
российским или американским мастером — не 
совсем корректно: его искусство интернацио-
нально. Брускин проник в прошлое, проскани-
ровал настоящее и попытался предначертать 
будущее. И если рассуждать по Гегелю, как 
сам Гриша, который помешан на философии, 
то между формой и содержанием его произве-
дений — парадоксальная гармония. Они просты 
и лаконичны, но в то же время глубоки и много-
слойны. В общем, Брускин из тех, кто летает 
где-то над нами, анализирует, творит. 

Он и в обычной жизни где-то высоко. В Нью-
Йорке и Москве обитает на верхних этажах. 
Его аскетичная без йоты роскоши мастерская 
на Чистых прудах, где мы встретились для ин-
тервью, занимает мансарду сталинки. Столы, 

стулья, диван — вот и всё. Пол завален книгами 
(искусство, философия, поэзия), а по стенам 
разбрелись десятки его белоснежных фигур, 
скульптурных и живописных. Замершие в дей-
ствии куклы и манекены представляют героев 
мира — от древних богов до вождей и простого 
народа, в том числе советского. Пионерки держат 
в руках оружие и музыкальные инструменты, 
а мальчики — портреты Ленина, дирижабли 
и самих девочек. Брускин тоже, кажется, го-
тов носить дам на руках, ухаживает, расточает 
комплименты. 

— Григорий, насколько Москва и Нью-
Йорк разные миры?

— Разные. Я живу и работаю в обоих го-
родах, но, как сказал про себя мой близкий 
друг Соломон Волков, «живу не в Америке, не в 
Нью-Йорке, и даже не на Бродвее, а в квартире 
23-А». Вот и я живу в своих мастерских. Место 
пребывания диктуется условиями работы. В 
Москве занимаюсь скульптурой, а в Нью-Йорке 
— живописью. 

— С чем это связано?
— Выбор продиктован, в частности, и быто-

выми условиями. В Москве удобнее заниматься 
скульптурой, так как здесь у меня две мастер-
ские и хорошие ассистенты. Да и обходится 
это значительно дешевле. Работу для биеннале 
готовлю в Москве.

— Зачем вам участие в биеннале? Лав-
ры в художественном мире давно собра-
ли.

— Лавры в художественном мире — вещь 
внешняя. Художник работает по внутренней не-
обходимости. У меня такая физика: если  ска-
жут, что я не смогу больше работать, окажусь в 

психиатрической больнице. Это уже естествен-
ное состояние жизни. Если мастер начинает 
работать не по зову сердца, а ради славы или 
денег, он кончается как художник. 

— А Венеция не ради славы? 
— Если бы не позвали туда — не умер бы. 

Хотя, когда мне предложили участие, признаюсь, 
обрадовался. Хочется, чтобы твои работы посмо-
трели сотни тысяч людей. И дело не в славе. Мне  
интересно прокомментировать своей работой 
окружающий нас мир, дать людям возможность 
взглянуть на него иначе. Еще важно показать 
свою работу друзьям, в том числе воображае-
мым. Воображаемым собеседником может быть 
кто угодно.  Например, Леонардо да Винчи.

— От вашей работы в российском па-
вильоне, который называется «Theatrum 
Orbis», то есть театр мира, какого ориги-
нального суждения ждать? 

— Основная тема моей работы «Смена деко-
раций» — современность в разных ее ипостасях. 
Меня интересует новый мировой порядок, с 
которым мы никогда ранее не встречались. К при-
меру,  не сталкивались с терроризмом в таком 
масштабе, меняющим нашу психологию. Если 
раньше мы возмущались тем, что за нами следят, 
обыскивают и подглядывают, то сейчас рады 

этому как залогу нашей безопасности. Никогда 
государства не изобретали столь изощренные 
средства контроля и слежения за людьми. 

— Это уже тема власти и толпы... 
— Меня интересует концепция толпы. В 

модернизме этим занимались многие авторы, 
в частности, Бодлер и По. Они видели толпу 
как единый организм, муравейник, как некую 
массу, в которой человек теряет свою индиви-
дуальность, подчиняясь стадному чувству. В 
своих «исследованиях» я отталкиваюсь от многих 
предшественников: начиная с ученых XIX века, 
всерьез пытавшихся найти микроб, который фи-
зически заражает человека в толпе, и заканчивая 
концепцией Жана Бодрийяра с его молчаливым 
большинством. Естественно, когда возникает 
тема толпы, появляется тема власти. 

— Юрий Трифонов тоже писал, что 
пока плывешь в лаве, не можешь опреде-
лить ее температуру. Но как вы связываете 
эту теорию с искусством? 

— Во все времена современное искусство 
глядело назад. Самые дерзкие изобретения 
модернизма переосмысляли архаику. Напри-
мер, Пикассо обращался к негритянскому ис-
кусству, чтобы получить власть над зрителем. 
Модернистские архитекторы — к древним 
формам: пирамидам, башням, зиккуратам. 
Меня интересует точка времени, где присут-
ствуют одновременно архаика и современ-
ность, где нет движения от худшего к лучшему, 
нет понятия прогресса, а время мерцает. Ло-
вушка времени.

— По-вашему, посетители биеннале 
прочтут эти смыслы? 

— Моя задача заставить их быть активными. 
Не просто пройтись, посмотреть и понять уви-
денное за секунду. Сначала художник должен 
остановить и произвести впечатление. Идеи — 
прекрасны, но, когда они просто изложены на 
бумаге или написаны на стене (такое искусство 
тоже существует), этого, на мой взгляд, недо-
статочно. Между подобным высказыванием и 
зрителем пропадает зазор, где как раз и воз-
можен диалог. Нет пространства, где можно 
найти свою интерпретацию, свой комментарий 
к произведению. «Ибо иногда важнее коммен-
тировать комментарии, нежели самою жизнь». 
Если зритель прочтет какие-то мои тексты, он 
точно все поймет. А если он еще начнет их ин-
терпретировать и комментировать, для меня 
это будет очень ценно. 

— На биеннале будут ваши тексты? 
— Каталог можно найти в российском пави-

льоне. Среди авторов, которые написали тексты 
о моем проекте: Борис Гройс, Виктор Стойкита, 
Сильвия Бурини и Джузеппе Барбьери. Я люблю 
масштабный контекст, масштабные проекты, 
которые состоят не из одной скульптуры, не из 
одной картины, а из их энного количества. Зри-
тель увидит это в нашем павильоне. Придумать 
экспозицию было не просто, потому что между 
первым и вторым этажами — дыра метра на 4 в 
диаметре, а это почти треть площади централь-
ного зала. Поначалу это было проблемой. Я 
пытался уговорить комиссара нашего павильона 
Семена Михайловского закрыть дырку. Но он на-
стоял на своем. Я пометался-пометался и нашел 
решение, которое меня устроило и увлекло. 

— Часто в выборе победителей биен-
нале прослеживаются политические при-
чины. А к России сегодня неоднозначное 
отношение… 

— Образ России сегодня демонизирован. 
Есть зло номер один — ИГИЛ, запрещенная 
организация. Далее — Россия, которая еще не 
запрещена, но все идет к тому. Причин много, 
в том числе пропаганда. С обеих сторон. Если 
на Украине или в Америке что-то происходит, в 
России моментально начинают это раздувать с 
отрицательным контекстом, в других странах то 
же самое. Вообще проблем много. 

— С какими вы столкнулись, готовясь к 
выставке?

— С финансовыми. Было нелегко найти 
спонсоров. Есть люди, которые этим занима-
ются профессионально. Но я и сам звонил сво-
им коллекционерам, с которыми дружу, и про-
сил их поучаствовать. 

Ксения КОРОБЕЙНИКОВА.

В Театре Маяковского сыграли пре-
мьеру — «Бешеные деньги» Александра Ни-
колаевича Островского. Спецпостановка к 
юбилею Светланы Немоляевой, отметив-
шей недавно серьезную дату. А постановку 
для самой уважаемой актрисы (по таланту 
и по возрасту) осуществил самый молодой 
режиссер и к тому же дебютант на большой 
сцене — Анатолию Шульеву всего 25. Во-
площение рискованной партии наблюдал 
обозреватель «МК». 

Сцена практически без декораций: ее чер-
ную «пасть» по горизонтали и вертикали рас-
черчивают лишь несколько бревен на тросах 
(сценограф Мариус Яцовскис). Условность, в 
которой, однако, очень подробно и в деталях 
проступает традиционный рисунок самой по-
становки — чем дальше, тем больше. И если не 
знать биографии режиссера (из Владикавказа, 
после школы в режиссеры не взяли по возрасту 
и на актерский не сразу приняли), то можно ре-
шить, будто с комедией Островского разбирался 
режиссер реалистической школы. И костюмы у 
него как бы исторические, и разбор «полетов» ге-
роев среди бешенства денег основательный — в 
общем, никакой видимой актуализации. Деньги 
«бабками» здесь не называют, что сегодня было 
бы как нельзя кстати к определению «бешеные», 
и прочих плоскостных решений начинающий 
режиссер не предлагает — все-таки не зря ма-
гистратуру у Римаса Туминаса проходил, чье 
влияние в паре сцен ощутимо.

Завязка кажется даже излишне подробной: 
явление честного предпринимателя из провинции 
Василькова в Первопрестольную, где человеку с 
чистой душой и намерениями (в делах и в любви) 
— все равно что у черта на сковородке жариться. 
Вот и сидит эта «белая ворона» от бизнеса на 
жердочке, то есть качающемся бревнышке, рядом 
с циниками и продувными бестиями, впрочем, 
как это всегда бывает у Островского, не лишен-
ными специфического обаяния. Телятев (Вита-
лий Гребенников) почти отвязный фрик, смешно 
пересыпает остротами, Глумов (Константин Кон-
стантинов) загадочно-демоничен и уже плетет 
интригу вокруг наивного провинциала, ну а старик 
Кучумов (Александр Андриенко) стихийно широк 
в намерениях, но беспамятен в час расплаты. 
Честная натура Василькова (Алексей Дякин), не 
знающая столичных манер, что ценятся в Москве 
лучше иных качеств, на беду свою, влюбляется 
в Лидию Чебоксарову, привыкшую со своей ма-
менькой жить не по средствам. 

Отметим, что комедия «Бешеные день-
ги» первоначально у Островского называлась 
«Коса — на камень» и «Не все то золото, что 
блестит». Была закончена в ноябре 1869 года, а 
уже через год состоялась премьера — сначала 

в Александринском театре, а 
затем в московском Малом.

С тех пор «Бешеные деньги» не сходили с 
афиш наших театров: в советском — как образец 
классики, а в новом российском — в силу акту-
альности темы (люди гибнут за металл). Но если 
массовый советский зритель со своей скромной 
зарплатой и в страшном сне не мог представить 
себе, как выглядит миллион рублей (про доллары 
и подумать страшно) и какой кошелек для него 
требуется, то теперь для современного обще-
ства это нормальные деньги, а бешенство с ними 
начинается, когда куда больше нулей. Поэтому 
фразу «не выходить из бюджета» публика встре-
чает с шумным пониманием. Как и наблюдаемое 
повсеместно желание выйти (а еще лучше — 
вырваться) из него молодых барышень, точно 
Лидочка Чебоксарова. Молодым ох страсть как 
хочется жить по-людски. 

И вот они тут — мать и дочь Чебоксаровы. 
Тандем семейный во всех смыслах — сценический 
и жизненный: Лидию играет Полина Лазарева, а 
ее мать, Надежду Антоновну, — юбилярша Свет-
лана Немоляева, по жизни приходящаяся Полине 
бабушкой, но которую таковой ни в жизни, ни тем 
более на сцене не назовешь. Фигурка как фар-
форовая статуэтка, подвижная, существующая 
на полутонах в шумной компании нахальной и 
бездушной дочки. И трудно сказать, чего больше 
в этом дуэте — комедии или драмы: в какие-то 
моменты обеих становится по-своему жалко. 

Классический подход к классике — это ин-
тересно или нет? Да, сегодня в театре это не 
тренд, но он, помимо всех дискуссий, остается 
серьезным тестом на профессионализм. И не 
каждый его проходит, особенно в части умения 
работать на большой сцене с актерами, не при-
крытыми «фишками» новых смыслов, которые 
режиссеры пытаются извлечь из классических 
текстов. Молодой Шульев этот тест прошел — дал 
актерам возможность по-новому раскрыться. 
Особенно это видно в работах Виталия Гребен-
никова в роли Телятева и Полины Лазаревой. 
Выяснилось, что молодая актриса, все больше 
выступающая в амплуа героини, владеет яркой 
характерностью, которую ей следует развивать 
и дальше. Ну и опять же большая редкость — 
Островский в чистом виде: все-таки стоит при-
знать тот факт, что большинство публики, кроме 
его «Грозы» из школьной программы, ничего дру-
гого и не читали. 

Интервью с дебютантом в академическом 
театре после спектакля.

— Анатолий, почему вы для дебюта вы-
брали Островского и именно его «Бешеные 
деньги»?

— Здесь комплекс обстоятельств: во-первых, 
«Бешеные деньги» попались на глаза худруку 

Театра Маяковского, во-вторых, в дипломном 
спектакле я сам когда-то играл роль Василько-
ва и, в-третьих, нужна была пьеса для юбилея 
Светланы Владимировны Немоляевой. Так что 
все сошлось. И когда я предложил актерам жанр 
«комедия одержимости», он многое решил в этой 
истории. Мне показалось, что проблема людей — 
невозможность увидеть себя в обстоятельствах, 
когда они не могут двинуться туда, куда хотели бы, 
именно из-за одержимости привычным образом 
жизни. Она их ослепляет. Для Василькова, глав-
ного героя, деньги являются целью для подъема 
дела, для Лидии — средством, обеспечивающим 
праздный образ жизни. И для других то же самое, 
но я не вставал ни на чью сторону, а хотел открыть 
человеческие характеры и посмотреть, как герои 
будут жить в этих обстоятельствах.

— Меня удивило, что вы, молодой режис-
сер, не стали осовременивать, перекраивать 

Островского. Отчего это — от пиетета перед 
классикой или принципиальный отказ от 

нового формата ее прочтения?
— Я выбрал классический путь, 

потому что мне показалось, что текст 
настолько сильный и актуальный, что, 
наверное, не стоит выпячивать себя. Что 
работа со Светланой Немоляевой пред-
полагает работу все-таки на территории 
ее школы. Мне очень хотелось с ней 

поработать, но при этом договориться 
поиграть в такую игру: чтобы текст звучал 

современно, а внешне мы обманывали и 
как бы говорили зрителям: «Да, это класси-

ческий театр».
— Премьера сделана на большую ак-

трису, с огромным опытом. Что она вам как 
режиссеру дала? 

— Скорее, не научился у Светланы Владими-
ровны, а получал удовольствие и удивлялся воз-
можностям на ее территории. Раньше я работал 
только со студийцами или студентами, а здесь… 
Я артистам не предлагал кардинально другого 
существования, к которому они не привыкли. 
Скорее всего, я их обманывал, но они оставались 
на своей территории, и в ответ получал не слова, а 
предложения этюдного характера. Почувствовал, 
что для этих артистов режиссер является больше 
зеркалом, в которое они смотрятся и больше про 
себя понимают.

— Не страшно было с «монстрами» 
работать?

— Наверное, нет. У меня темперамент такой 
спокойный, и потом, наверное, тон задавала 
Светлана Владимировна: она такая скромная 
оказалась, давала мне возможность руководить 
процессом, делать замечания, всегда внима-
тельно слушала, исполнительна была — я этому 
больше удивлялся. А я-то думал, что она будет 
капризной. Оказалось, совсем наоборот.

Марина РАЙКИНА.

“Московский коМсоМолец”    
10 мая 2017 года 
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приглашаю
❑ курьер - регистратор. 

Поездки в налоговую, банки. 
Выезд от 3000–5000 руб.
т. 8-966-319-82-05

❑ массажисток
т. 8-966-194-01-01

предлагаю
❑ отдых ПО МОСКВЕ! 

т. 8-965-180-34-65
❑ отдых! ЛЮБАЯ станция 

метро т. 8-964-509-38-09
❑ отдых везде 

т. 8-967-047-89-99

куплю
❑ материнские платы, КМ, 

155, К-10, микросхемы.
т. (495)945-60-02

❑ реле, микросхемы, 
разъемы, СП.
т. 8(499)126-02-60

предлагаю
❑ издадим книгу 

от пяти экземпляров.
т. 8-499-253-21-07

предлагаю
❑ АДВОКАТ www.все-виды-

юридических-услуг.рф
т. 8-495-649-69-40

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба
т. 8-495-979-58-12

✓ Имеются противопоказания 
к применению и использова-
нию, необходимо получить 
консультацию специалиста.

предлагаю
1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС

ЗАПОИ
АЛКОГОЛИЗМ

Радикально
(495) 225-00-60

❑ запои. Алкоголизм. 
Круглосуточно
т. (495)956-01-07

❑ запои. Круглосуточно
т. (495)225-24-92

❑ запои. Лечение 
алкоголизма
т. (495)735-40-20

❑ купирование запоев
т. (495)995-22-50

куплю
❑ автовыкуп! Все модели.

т. 8-495-995-06-07, 
8-963-782-06-07

куплю
❑ антиквариат любой. 

Очень дорого 
т. 8-495-641-67-21

❑ часы, иконы
т. 8-965-397-31-37

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД.

т. 8(495)720-68-36
❑ ЧАСЫ, бинокль б/у куплю

т. 8-499-394-74-84

предлагаю
❑ антенны, триколор-ТВ, 

видеонаблюдение, 
установка т. 8-495-972-58-30

❑ бесплатная консультация 
ведущих юристов!
т. 8(495)101-01-41

продаю

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

❑ отдых м. "Кузьминки" 
т. 8-929-501-59-28

❑ отдых по Москве 
т. 8-495-409-64-45

❑ отдых т. 8-916-917-70-56
❑ отдых т. 8-926-783-41-50
❑ отдых т. 8-968-408-58-86

 отдых! Остановись 
и отдохни. Центр 
т. 8-966-120-01-01

❑ отдых! т. 8-985-308-90-56
❑ отдых. Круглосуточно 

т. 8-903-003-91-42
❑ расслабление 

т. 8-966-141-41-35
❑ релакс м. "Отрадное" 

т. 8-966-000-03-30, 
м. "Медведково" 
т. 8-966-000-09-90

Подробности по телефонам: 
+7 (495) 799-10-80, +7 (495) 699-33-99

или на сайте gnezdogluharya.ru
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14 МАЯ (воскресенье) в 17.30
на теплоходе «Гнездо глухаря» 
выступают Вадим и Валерий МИЩУКИ,
16 МАЯ в 19.30 на теплоходе 
«Гнездо глухаря» — Тимур ШАОВ.

С 1 МАЯ по Москве-реке курсирует 
теплоход «Гнездо глухаря»

на котором 
любители авторской песни 
могут не только услышать любимых исполнителей, 
но и полюбоваться видами Москвы и ее окрестностей.
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Актер, исполняющий второ-
степенные роли без слов. 4. Американский сумчатый 
зверек, который во избежание опасности притворя-
ется мертвым. 10. Свидание после дрогой разлуки. 
11. Лук, который оснащен механизмами взведения 
и спуска тетивы. 13. «Сын ошибок трудных» у Пуш-
кина. 14. Слабак, у которого душа постоянно в пятки 
уходит. 15. Комплект из наушников и микрофона к 
телефону. 16. Птица, в названии которой зашиф-
рована река-матушка и сочинительный союз. 18. 
Человек за бортом, больше всех переживающий 
за катающего программу фигуриста. 20. Сделка, 
обогатившая риелтора. 22. Запеченный кусок сви-
нины. 23. «Путевка в жизнь», выдаваемая ученикам 
на школьном выпускном. 24. Незаконная торговля 
шмотками и виниловыми пластинками в советское 
время. 27. Греза о любви. 30. Курица, которая не зря 
свой корм клюет. 32. Пышущий здоровьем малыш. 
34. Низкокачественная водка. 35. Наследник без-
детных дяди и тети. 36. Схема реализации идеи. 38. 
Итальянский «шут». 39. «Предводитель» каравана 
судов, что следует по Северному морскому пути. 
40. Капля, убивающая лошадь. 41. Длинная без-
рукавка, которую девушка носит с водолазкой. 42. 
Невинная детская проказа.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Дикий барс для домашнего 
Барсика. 2. «Диагностика» на IQ. 3. Прижимистый 
сосед, у которого зимой снега не выпросить. 5. 
«Мини-транспарант» с именем спортсмена в руках 
болельщика на трибуне. 6. Луч в конце тоннеля. 
7. Почетное звание выдающегося музыканта. 8. 
Кроссворд в виде змейки. 9. Поросль преступно-
го мира. 10. Изъян на плохой дороге. 12. Нижние 
«конечности» фотоаппарата. 17. Химические ве-
щества, применяемые для уничтожения сорняков. 
19. Сведения, не внушающие доверия. 20. Птица, 
которая обитает в Антарктиде. 21. Коробочка, ко-
торую достает мама, чей ребенок чихает и кашляет. 

25. Склад, полный винтовок и гранат. 26. Коллектив 
песни и пляски. 27. «Винегрет» из мыслей в голове. 
28. И языческий божок, и невозмутимый охранник. 
29. Кредо недоверчивого гражданина. 31. «До-
спехи» черепашки. 33. Копченая рыбка в рижских 
консервах. 34. Грызня на коммунальной кухне. 37. 
Потягушки в теплой постели. 38. Пенный «янтарь» 
в высоком бокале.

Светлана 
Немоляева 

стала матерью 
своей внучке 

Полине

ДЕНЬГИ: БЕШЕНСТВО  
И ОДЕРЖИМОСТЬ

Гриша Брускин — живописец, скуль-
птор, эссеист. Все это сочетается в нем 
с невероятной легкостью. Его картины 
висят в престижных американских му-
зеях. Его скульптуру хранят Третьяков-
ка, Пушкинский, Русский... Его книги 
продаются в книжных ведущих стран. 
Да, Брускин — Художник (в широчай-
шем смысле этого слова), который 
участвует в  Венецианской биеннале. 

ГРИША БРУСКИН  
И ЕГО 
ВООБРАЖАЕМЫЕ 
СОБЕСЕДНИКИ

«Если не смогу больше 
работать, окажусь 
в психиатрической 
больнице»,  — говорит 
художник

Брускина легко узнать 
по круглым очкам.
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Бесит, когда садишься в троллейбус с 
надписью «На Берлин!», а он везет тебя 
в Выхино. 

В соответствии с Постановлением Прави-
тельства РФ «О переносе выходных дней 
в 2017 году» выходной день с субботы, 7 
января, перенесен на понедельник, 8 мая, 
вместе с погодой. 

На работу можно ездить на велотренажере, 
если вы фрилансер. 

— Когда человек не знает, что будет дальше, 
не ощущает стабильности своего настоящего 
и будущего, появляется тревожное ощущение. 
Увы, иногда уверенность в завтрашнем дне 
не зависит от вас. Но тревога часто бывает 
безосновательной.
— Петрович, скажи прямо: получим мы се-
годня аванс или нет?!

— Дорогой, от жизни с тобой хочется 
повеситься!
— Не вздумай! У нас кредит на твое имя и без 
страхования жизни!
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

ДНИ РОЖДЕНИЯ
Сид Вишес (1957–1975), басист Sex Pistols
Марина Влади (1938), актриса, певица, 
писатель
Владислав Листьев (1956–1995), тележур-
налист, телеведущий, первый генеральный 
директор ОРТ
Оксана Пушкина (1963), телеведущая, депутат 
Госдумы РФ
Дэвид Селзник (1902–1965), кинопродюсер 
(«Унесенные ветром», «Кинг-Конг»)
Борис Шавырин (1902–1965), конструктор ми-
нометного и реактивного вооружения
Га л и н а  Щ е р б а к о в а  (19 3 2–2 010), 
писательница
Алексей Экимян (1927–1982), композитор-
песенник, генерал-майор милиции

ПОД ГРАДусОМ

По информации Гидрометцентра России, сегод-
ня температура ночью в Москве -1…1°, днем в 
Москве 6…8°. Облачно с прояснениями; ночью 
небольшие осадки, на дорогах местами гололе-
дица; днем местами небольшие осадки, ветер 

западный, юго-западный, 5–10 м/с.
Восход Солнца — 4.25, заход Солнца — 20.26, 
долгота дня — 16.00.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магнито-
биологии, утром и днем будет слабая геомагнит-
ная буря, вечером — небольшие возмущения.

ДАТсКИй уГОлОК

Международный день мигрирующих 
птиц.
Праздник цветов в Азербайджане.
1817 г. — Одессе было даровано исключи-
тельное право беспошлинного ввоза и вывоза 
иностранных товаров. 
1907 г. — Петр Столыпин в Госдуме заявил: 
«Вам нужны великие потрясения, нам нужна 
великая Россия».
1922 г. — арест патриарха Тихона, обвиненного 
в антисоветской деятельности.
1932 г. — в Ленинграде завод «Коминтерн» вы-
пустил первые 20 советских телевизоров.
1947 г. — на киностудии «Ленфильм» прошел 
общественный просмотр новой кинокартины 
«Золушка».
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КАДР ДНЯ ПОЗДРАВЛЯЕМ!

Забывчивость и рассеянность прино-
сят много дискомфорта в нашу жизнь, 
и мы начинаем жаловаться на плохую 
память. В нужный момент забыва-
ется слово, деталь, дата, телефон, 
еще вчера так отлично всплывавший 
в памяти, номер автобуса или марш-
рутки, дата встречи, дней рождений 
родственников и знакомых. Для того 
чтобы ваша память вас не подводила 
и в нужный момент вы всегда могли 
на нее положиться, необходимо более 
подробно разобраться в причинах 
плохой памяти и устранить их. Об этом 
и многом другом сегодня мы побесе-
дуем с врачом-кардиологом Сергеем 
Анатольевичем Брандом. 

— Здравствуйте, Сергей Анатольевич!
— Приветствую вас и всех читателей. Поста-

раюсь рассказать вам как можно больше, чтобы 
вы понимали, как можно улучшить свою память и 
помнить самые замечательные моменты жизни. 
Итак, начнем: 

Память, прежде всего, процесс мыслитель-
ный, который включает в себя запись информации, 
ее хранение в огромных количествах с последую-
щим извлечением при надобности. А забывание 
— процесс, разгружающий нервную систему и 
оберегающий ее от перенапряжения. И часто мы 
забываем именно то, что нам приносит отрицатель-
ные эмоции и необходимость делать то, что нам не 
нравится. Мы запоминаем визуально (зрительно), 
вербально (слух), с помощью обоняния, осязания 
и так далее, то есть, строим ассоциативные связи. 
Это когда знакомый запах может напомнить вам о 
ситуации, в которой вы его почувствовали.

— Сергей Анатольевич, а многие дума-
ют, что память у нас одна. Это действительно 
так? 

— Нет, это масштабное заблуждение. Память 
можно поделить на: 

• непосредственную, это написание разных 
записок, текстов (написал букву и забыл),

• кратковременную, она сохраняет инфор-
мацию до 30 секунд (набрал номер телефона и на 
время забыл),

• долговременную, такая память хранит 
информацию на интеллектуальном и эмоциональ-
ном уровне дни и годы, составляется на основе 
суждений и наблюдений,

• скользящую, в этом случае информация за-
поминается на необходимый промежуток времени 
и больше не используется, за ненадобностью.

Кроме этого, существуют стойкие наруше-
ния памяти. К ним относятся старческий склероз, 
атеросклероз, болезнь Альцгеймера, болезнь 
Паркинсона. Этими недугами страдает огромное 

количество людей, в основном это, разумеется, 
те, кому за 50 лет. 

— Расскажите, пожалуйста, поподробнее, 
чем характеризуются данные недуги и как 
они проявляются в обычной, повседневной 
жизни? 

— Самым распространенным заболеванием 
является атеросклероз сосудов головного мозга. 
Это состояние, характерное для пожилых людей, 
вследствие возрастных изменений. Причинами 
атеросклероза являются высокое давление, са-
харный диабет, высокий уровень холестерина. 
Атеросклероз сосудов мозга ведет к ишемии мозга, 
ослаблению памяти, изменению в психике и сни-
жению интеллекта. Поэтому если вы испытываете: 
холод в конечностях, частые проблемы с сердцем, 
снижение памяти, плохую концентрацию внимания, 
раздражительность и постоянную усталость, то 
вполне возможно — у вас этот самый диагноз, и вам 
стоит незамедлительно обратиться к специалистам 
для дальнейшей диагностики и оказания вам и со-
судам головного мозга своевременной помощи. 

Примерно каждый сотый человек, пере-
шагнувший шестидесятилетний рубеж, страда-
ет болезнью Паркинсона. Она возникает из-за 
нарушения выработки веществ, служащих для 
передачи импульсов в головном мозге. Это ведет к 
нарушению функций клеток мозга, отвечающих за 
движение. Первыми симптомами приближающей-
ся болезни являются забывчивость, уменьшение 
выразительности лица, уменьшение ловкости 
рук, трудности при одевании и ходьбе, наруше-
ние речи, обильное слюноотделение, дрожь в 
состоянии покоя. 

— Это все очень ужасно и трудноперено-
симо. Как же уберечь свой мозг, как питать 
мозг необходимыми компонентами? Возмож-
но ли уберечься и восстановить активность 
клеток? 

— Мы долго изучали все причины и прояв-
ления болезней, связанных с головным мозгом, 
вели статистику и наблюдали за пациентами. На 
основе наших исследований мы создали програм-
му «Вспомнить все», обладающую комплексным 
нейропротекторным действием, защищающим 
организм от преждевременного старения и по-
вышающим его устойчивость к развитию забо-
леваний, свойственных старческому возрасту. 
В клинических исследованиях отмечено, что при 
применении программы «Вспомнить все» клетки 
мозга реактивируются, значительно замедляется 
процесс угасания мозга и организма в целом. 

— А в чем смысл вашей уникальной 
разработки?

— Не буду открывать всю технологию, дабы 
люди, не дай бог, начали самолечение, которое 
может только навредить больному организму. Для 
понимания отмечу, что программа комплексно 
действует на нейроны, улучшая передачу между 
ними нервных импульсов, что существенно улуч-
шает функциональное состояние центральной и 
периферической нервной системы. Программа 
запатентована, поэтому риски побочных эффектов, 
по статистике, свелись к нулю. 

— Удивительно и очень интересно! 
— Я рад, что эта тема вас заинтересовала. Мы 

очень старались и очень далеко продвинулись в 
своих исследованиях. А результаты, которые мы 
имеем на данный момент, радуют не только нас, 
но и всех, кто к нам обращается. Звоните, спраши-
вайте, мы обязательно поделимся со всеми, кому 
не безразлично свое здоровье, нашей уникальной 
программой «Вспомнить все». 

Телефон: 8-495-500-03-36.

БУДЬТЕ ЗДОРОВЫ
РЕКЛАМА. 16+

ПОМОГИТЕ ВЕРНУТЬ ПАМЯТЬ!
Плохая память — это бич сегодняшнего общества

Добрый день. У меня такая странная 
проблема, я стала забывать слова, 
обычно это происходит в разговоре, я 
хочу что-то сказать, но забываю, как 
называется тот или иной предмет. 
Иногда оговариваюсь, могу вместо 
«яблоко» сказать «вишня» или вместо 
«синий» — «желтый». Собираюсь сде-
лать что-нибудь по дому — и забываю 
об этом уже через секунду... Моя за-
бывчивость меня просто убивает. 
Подскажите, что делать, от чего это 
может происходить. Спасибо!

Наталья Серафимовна, г. Москва

Все призеры чемпионатов России по футболу

Сезон-1992: 1 — «Спартак»  (Москва), 2 — 
«Спартак»  (Владикавказ), 3 — «Динамо»  (Москва). 
1993: 1 — «Спартак»  (М), 2 — «Ротор»  (Волго-
град), 3 — «Динамо». 1994: 1 — «Спартак»  (М), 
2 — «Динамо», 3 — «Локомотив»  (Москва). 1995: 
1 — «Спартак-Алания»  (Владикавказ), 2 — «Ло-
комотив», 3 — «Спартак». 1996: 1 — «Спартак», 
2 — «Алания»  (Владикавказ), 3 — «Ротор». 1997: 
1 — «Спартак», 2 — «Ротор», 3 — «Динамо». 1998: 
1 — «Спартак», 2 — ЦСКА (Москва), 3 — «Локо-
мотив». 1999: 1 — «Спартак», 2 — «Локомотив», 
3 — ЦСКА. 2000: 1 — «Спартак», 2 — «Локомотив», 
3 — «Торпедо»  (Москва). 2001: 1 — «Спартак», 2 
— «Локомотив», 3 — «Зенит»  (Санкт-Петербург). 
2002: 1 — «Локомотив», 2 — ЦСКА, 3 — «Спартак». 
2003: 1 — ЦСКА, 2 — «Зенит», 3 — «Рубин»  (Казань). 
2004: 1 — «Локомотив», 2 — ЦСКА, 3 — «Крылья Со-
ветов»  (Самара). 2005: 1 — ЦСКА, 2 — «Спартак», 
3 — «Локомотив». 2006: 1 — ЦСКА, 2 — «Спартак», 
3 — «Локомотив». 2007: 1 — «Зенит», 2 — «Спар-
так», 3 — ЦСКА. 2008: 1 — «Рубин», 2 — ЦСКА, 
3 — «Динамо». 2009: 1 — «Рубин», 2 — «Спартак», 
3 — «Зенит». 2010: 1 — «Зенит», 2 — ЦСКА, 3 — 
«Рубин». 2011/12: 1 — «Зенит», 2 — «Спартак», 
3 — ЦСКА. 2012/13: 1 — ЦСКА, 2 — «Зенит», 3 
— «Анжи» (Махачкала). 2013/14: 1 — ЦСКА, 2 — 
«Зенит», 3 — «Локомотив». 2014/15: 1 — «Зенит», 
2 — ЦСКА, 3 — «Краснодар» (Краснодар). 2015/16: 
1 — ЦСКА, 2 — «Ростов» (Ростов-на-Дону), 3 — «Зе-
нит». 2016/17: 1 — «Спартак», 2 — ?, 3 — ?.
РФПЛ. 27-й тур

«Анжи» — «Локомотив» — 0:0, «Урал» — «Кры-
лья Советов» — 1:3, «Зенит» — «Терек» — 0:1, 
«Рубин» — «Уфа» — 2:1, «Оренбург» — «Красно-
дар» — 1:0, «Спартак» — «Томь» — 1:0, «Арсенал» 
— «Ростов» — 1:0, «Амкар» — ЦСКА — 0:2

Положение команд
 И В Н П М О
1. Спартак 27 20 3 4 42-24 63
2. ЦСКА 27 15 8 4 38-15 53
3. Зенит 27 15 7 5 44-18 52
4. Краснодар 27 11 12 4 34-19 45
5. Терек 27 12 6 9 33-30 42
6. Ростов 27 11 9 7 30-13 42
7. Уфа 27 10 6 11 18-23 36
8. Локомотив 27 8 12 7 33-24 36
9. Рубин 27 9 8 10 26-27 35
10. Амкар 27 8 10 9 24-26 34
11. Анжи 27 7 9 11 22-30 30
12. Урал 27 8 5 14 22-40 29
13. Оренбург 27 6 8 13 22-31 26
14. Кр.Советов 27 5 10 12 27-33 25
15. Арсенал 27 6 6 15 15-37 24
16. Томь 27 3 5 19 15-55 14
В 28-м туре встречаются

12 мая: ЦСКА — «Арсенал»
13 мая: «Урал» — «Краснодар», «Амкар» — 

«Спартак», «Крылья Советов» — «Зенит», «Локо-
мотив» — «Оренбург»

14 мая: «Томь» — «Терек», «Уфа» — «Анжи», 
«Ростов» — «Рубин»

Снайперы
Федор Смолов («Краснодар») — 15 го-

лов (4 с пенальти). Квинси Промес («Спартак») 
— 11 (2). Артем Дзюба («Зенит») — 10 (1). Ари 
(«Краснодар»/«Локомотив»), Беким Балай («Те-
рек») — по 8 (0)

Бомбардиры (гол+пас)
Квинси Промес («Спартак») — 20 (11 

голов+9 передач). Федор Смолов («Красно-
дар») — 15 (15+0). Виктор Жулиано («Зенит») — 
14 (8+6). Артем Дзюба («Зенит») — 13 (10+3). Ари 
(«Краснодар»/«Локомотив») — 12 (8+4)

Грубияны
Александр Гацкан («Ростов») — 9 желтых 

карточек + 2 красные + 1 прямое удаление. Луиш 
Нету («Зенит») — 10+1+0. Понтус Вернблум (ЦСКА) 
— 9+1+0

Со счетом 6:3 обыгра-
ла сборная России по 
хоккею команду Гер-
мании в рамках груп-
пового этапа чемпио-
ната мира. Эта победа 
принесла уже 8-е очко 
в копилку команды 
Олега Знарка, которая 
продолжает возглав-
лять отборочную груп-
пу А. Напомним, что 
российская команда в 
своем первом матче на 
мировом первенстве в 
серии буллитов одоле-
ла сборную Швеции, а 
затем разгромила ита-
льянцев — 10:1. Впе-
реди у россиян матчи с 
Данией (11.05), Слова-
кией (13.05), Латвией 
(15.05) и США (16.05). 
По итогам группового 
этапа путевки в чет-
вертьфинал получат по 
4 лучшие сборные из 
каждой группы. 

...Родился он 10 мая — и можно было 
бы сказать, что сразу после Дня 
Победы, если бы не произо-
шло это еще до начала 
Великой Отечественной 
войны. Точнее, аккурат 
в страшном 1941-м.

Впрочем, часто быва-
ет так, что именно непро-
стое детство (а военные 
годы — они тяжелые по 
определению) дает хоро-
шую закалку. И помогает 
потом.

Может, поэтому побе-
ды Венглинского всю жизнь 
сопровождали. И тогда, когда 
Геннадий Петрович сам был спор-
тсменом — и выигрывал чемпионат 
СССР по вольной борьбе. И тогда, когда 
был секретарем комитета комсомола общества 
«Динамо». И тогда, когда в качестве зама мэра 
готовил Олимпийскую деревню к Играм-1980. И 
тогда, когда возглавлял Всероссийскую коллегию 

судей. И тогда, наконец, когда стал руководить 
Фондом социальной защищенности спортсме-

нов имени Льва Яшина и начал проводить 
турниры памяти как самого лучшего 

вратаря в истории футбола, так и в 
честь Валерия Воронина, Николая 

Латышева и многих других людей, 
ковавших, извините за штамп, 
славу нашего спорта.

«Обязательно и в честь 
Эдуарда Стрельцова сыграем, 
— говорит Венглинский, — как-
никак в июле будет 80 лет со дня 

рождения одного из величайших 
футболистов. Это нужно и самим 

ветеранам, в том числе и выходив-
шим с Эдиком на поле, и молодежи, 

даже не видевшей никогда его фено-
менальной игры: ведь без прошлого нет 

будущего».
...А пока самому Геннадию Петровичу — 76. 

И «МК» его с этим поздравляет — разумеется, 
от всей души!

Отдел спорта.

«ПРОВЕДЕМ ТУРНИР НЕ ТОЛЬКО ПАМЯТИ ЯШИНА, 
НО И В ЧЕСТЬ СТРЕЛЬЦОВА СЫГРАЕМ»
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  Нет сомнений, что по итогам завер-
шающегося сезона РФПЛ лучшим 
тренером будет назван Массимо 
Каррера, приведший «Спартак» к 
чемпионскому титулу. Составить 
конкуренцию итальянцу вряд ли кто-
то сумеет. Но это вовсе не означает, 
что остальные наставники премьер-
лиги ничем не запомнились. 

Можно и нужно 
говорить о Викторе 
Ганчаренко, в нача-
ле сезона творившем 
чудеса с «Уфой», а 
потом наладившем 
игру ЦСКА. А как не 
вспомнить «Амкар» 
Гаджи Гаджиева, 
пропускающий толь-
ко по большим для 
соперников празд-
никам, а на своем 

поле и вовсе превративший подобное явление в 
крайне редкое. Был потрясающий весенний «Урал» 
Александра Тарханова, да и его тезка Григорян 
в «Анжи» запомнился не только сочными интер-
вью и небанальными формулировками. Но все 
же «Оренбург» Роберта Евдокимова стоит в этом 
списке особняком. 

Скромная команда из города, известного 
скорее своими пуховыми платками, а не футбо-
лом, вполне может лишиться по итогам сезона 
прописки в РФПЛ. Но именно работу Евдокимо-
ва, если говорить о тренерах команд из нижней 
части турнирной таблицы, стоит признать самой 
последовательной и заметной. Обладая одним 
из самых скромных, если не самым скромным 

в премьер-лиге, подборов игроков, «Оренбург» 
можно назвать одной из самых узнаваемых команд, 
обладающих собственным игровым почерком. За 
геометрией атак любо-дорого смотреть, причем 
этот стиль сохраняется вне зависимости от ста-
туса соперника. Пусть в каких-то моментах тренер 
осознанно идет на упрощение игры, это лишь до-
бавляет рационализма в действия команды. Глядя 
на незавидную статистику оренбуржцев, сложно 
поверить, что матчей, в которых «Оренбург» был 
начисто переигран противником, практически не 
случалось. Лишь однажды команда Евдокимова 
допустила срыв, крупно уступив в Перми.

Да, «Оренбург» ориентирован в первую оче-
редь на охрану собственных ворот, но разве по-
сле фокусов Дмитрия Аленичева с «Арсеналом» 
кто-то еще будет требовать атакующего стиля от 
претендента на вылет? А в атаке элементарно не 
хватает исполнительского мастерства — моменты 
«Оренбург» создает довольно стабильно, а вот пре-
вратить их в голы выходит далеко не всегда. Если 
хотите, то «Оренбург» в какой-то степени напоми-
нает «Спартак». Как и Массимо Каррера в Москве, 
Евдокимов выстроил игру своей команды. Каждый 
игрок знает свой маневр и зону ответственности. 
Но дальнейшее развитие «Оренбурга» возможно 
лишь при усилении состава. А случиться это уси-
ление может лишь в случае сохранения прописки 
в РФПЛ. Чего Роберту Евдокимову и его команде 
и хочется пожелать. Уж очень интересно было бы 
посмотреть на его «Оренбург» в премьер-лиге в 
следующем сезоне. В случае же вылета в ФНЛ мы 
можем потерять интересного и перспективного 
тренера в низших дивизионах. Тренера, который 
в отчетном туре переиграл Игоря Шалимова с его 
благополучным «Краснодаром».

Александр ПОКАЧУЕВ.

ДАЙТЕ ЕВДОКИМОВУ ПОРАБОТАТЬ
Почему на финише сезона хочется болеть за «Оренбург»

  Главный тренер московского «Спар-
така» Массимо Каррера признался, 
что не смог сдержать слез после 
финального свистка Владимира 
Сельдякова в Санкт-Петербурге, 
известившего о том, что «Зенит» 
потерял очки и даже теоретически 
красно-белых догнать в чемпион-
ской гонке уже никто не в состоя-
нии. Но лил слезы радости в этот 
момент не только итальянский 
специалист, приведший «Спартак» 
к титулу, которого красно-белые 
ждали долгих 16 лет. Не стеснялись 
слез и спартаковские болельщики, 
многие из которых после завер-
шения матча в Питере собрались у 
«Гладиатора» на «Открытие Арене», 
для того чтобы отпраздновать день 
красно-белой победы. Для многих 
фанатов этот триумф стал первым 
в их болельщицкой карьере — ведь 
те, кто моложе 20, о чемпионских 
подвигах легендарного романцев-
ского «Спартака» знают лишь по 
рассказам старших товарищей да 
сохранившимся видеозаписям.
Что уж говорить о футболистах, чей про-

фессиональный век куда короче болельщицкого. 
И неудивительно, что к стихийным гуляньям в 
Тушине, в которых приняло участие несколь-
ко тысяч человек, присоединился и капитан 
Денис Глушаков, и экс-капитан Артем Ребров. 
Для футболистов это чемпионство тоже стало 
первым в карьере, а ждать титула еще 16 лет в 
отличие от болельщиков позволить они себе 
не могли — через 16 лет сражаться за золотые 
медали придет черед их сыновей.

Разговоры о потенциале команды, о ее пер-
спективах в Лиге чемпионов и первоочередных 

задачах на трансферном рынке — все это будет 
позже. Сейчас на спартаковской улице время 
празднований, которые команда и болельщики 
честно заслужили. Впрочем, в отечественном 
футболе улиц гораздо больше, чем одна спар-
таковская. И на некоторых из них в ближайшее 
время тоже пройдут карнавальные шествия. 
На армейской или зенитовской будут отмечать 
попадание в Лигу чемпионов. В Краснодаре, 
Ростове-на-Дону или в Грозном порадуются 
путевке в Лигу Европы. А на железнодорожном 
проспекте уже неделю празднуют победу в 
Кубке страны и полагающийся за это пропуск 
во второй по значимости еврокубковый турнир 
Европы.

Чемпионство «Спартака», оформленное 

за 3 тура до финиша первенства, дало ответ на 
главный вопрос чемпионата. Но вопрос этот был 
вовсе не единственным. Красно-белые, решив 
свою главную турнирную задачу, по идее, имеют 
полное право спокойно выдохнуть, но при этом 
должны постараться не ударить в грязь лицом 
в оставшихся матчах. В Перми, куда, ожидая 
чемпионства по итогам матча с «Амкаром», 
фанатами были скуплены все билеты на поезда 
и самолеты. В домашней встрече с «Тереком», 
на которую уже давно распроданы все биле-
ты. Да и в Туле, куда даже после оформления 
титула планирует нагрянуть внушительный по 
численности спартаковский десант, требуется 
сыграть достойно.

Александр ПОКАЧУЕВ.

Самый титулованный 
российский футбольный клуб 
— «Спартак» — оформил 
долгожданное чемпионство
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Советов»)

Кристиан Паскуато 
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Символическая сборная 27-го тура. Версия «МК»

Тренер: Роберт 
Евдокимов 

(«Оренбург»)

ОБСУЖДЕНИЕ СТАТЬИ   
на сайте 

  Само собой, чемпионство красно-
белых активно обсуждалось в со-
циальных сетях. Постами на задан-
ную тему отметились и нынешние 
игроки «Спартака», и те, кто выхо-
дил на поле в спартаковской фут-
болке в прежние годы, и просто не-
равнодушные к команде медийные 
персоны. Орфография и пунктуа-
ция — авторские.

###
Капитан коман-

ды Денис Глушаков, 
принявший самое 
активное участие 
в праздновании 
чемпионства на 
«Открытие Аре-
не», где ходил по 

крышам автомо-
билей и играл на 

гитаре, ограничился 
в Сети записью: «Мы 

чемпионы!!!»
###

Валерий Кечинов, выигрывавший со «Спар-
таком» 6 чемпионских титулов, не скрывал 
восторга: «16 лет))и вот наконец то!!!!я очень 
рад!!!»

###
Голкипер Алексей Зуев, выигрывавший 

со «Спартаком» Кубок России, старается не 
пропускать домашние игры красно-белых. 
Естественно, и он отреагировал на результат 

матча в Санкт-Петербурге: «С чемпионством! 
Ураааааа! Спасибо команде!!! Спасибо болель-
щикам, которые поддерживали клуб несмотря 
ни на что!!!»

###
Довольно эмоционально выступил в Сети и 

еще один именитый спартаковский болельщик 
— Александр Панов. Не секрет, что форвард, 
сделавший себе имя в «Зените» и сборной Рос-
сии, с детства симпатизирует красно-белым, а в 
текущем сезоне был на многих домашних матчах 
команды Массимо Карреры: «Поздравляю всех 

КБ (красно-белых. — Прим. авт.) с чемпион-
ством!!!! Вперед «Спартак»!!! Нас ждет Лига 
чемпионов!!! Ура товарищи!!!!!»

###
Кстати, персональных поздравлений удо-

стоился и сам Массимо Каррера, которого на 
своей страничке поздравил туринский «Ювен-
тус»: «Поздравляем мистера Массимо Карреру, 
чемпиона России со «Спартаком».

###
Защитник Дмитрий Комбаров не забыл 

поблагодарить родных за поддержку: «Мы чем-
пионы!!!!!!!!! Спасибо моей семье!!»

###
А Руслана Нигматуллина, выступавшего в 

своей карьере и за «Спартак», новость о чем-
пионстве застала на рабочем месте — за дид-
жейским пультом: «Это историческая новость 
пришла прямо во время живого исполнения 
нашего совместного трека Ruslan Nigmatullin 
& In2nation — Реально всё. Это было круто! 
#Спартак чемпион!»

###
Лаконичен и точен, как и на футбольном 

поле, был в соцсетях один из главных героев се-
зона Роман Зобнин: «Друзья, мы чемпионы!!!»

Александр ПРОСКУРИН.

Как обсуждалась победа «Спартака» в социальных сетях
«Нас ждет Лига чемпионов!»
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